
Дмитрий 
ПОНУРОВСКИЙ  
(«КП» - Омск»)

И получил 
приглашение снять 
кино про Сибирь.

Известный сербский 
режиссер и музыкант 
Эмир Кустурица побы-
вал на Международном 
форуме инноваций БРИКС 
«Облачный город». Журна-
листы спросили иностран-
ца, какие места в России 
ему нравятся. Автор «Ари-
зонской мечты» вдруг 
вспомнил о Сибири. И 

назвал любимым городом 
Омск.

- В этом его вкусы раз-
деляю полностью, - тут же 
отреагировал в телеграм-
канале глава области 
Виталий Хоценко. - И 
приглашаю режиссера к 
нам в Омск, чтобы снять 
фильм о красоте Сибири и 
силе людей, которые 
здесь живут!

К слову, Эмир Кустури-
ца неоднократно приез-
жал в Омск со своей музы-
кальной группой The No 
Smoking Orchestra. Впер-
вые он дал концерт в 

омском баре, после чего 
состоялась автограф-сес-
сия. Потом Кустурица 
выступал уже в концерт-
ном зале. Билеты на его 
выступления расходились 
в первые же дни продаж.

Абакан
Иркутск
Красноярск
Новосибирск

105,3 FM
91,5 FM

107,1 FM
98,3 FM

Читайте на стр. 11   ‣

Продолжение на стр. 14  ‣

Вторник
5 сентября Сибирь

Читайте на  стр. 5 ‣

540 первоклашек  
на одну  
школу

№ 68 (27516)  
2023 год

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

6 088 000

Самый  
кровавый  
теракт в СССР Рассекреченная 

история Ту-104,  

разбившегося  

под Читой

В Новосибирске  
и Томске рекорд  

по количеству  
параллелей.  
Чтобы дать  

название  
всем классам,  

потребовалась  
почти половина  

алфавита

Вита ЧЕРНОВА («КП» - Красноярск»)

В Туве проводят конкурс 
«Трезвое село» с наградой  
в кругленькую сумму.

Тува поставила перед собой 
цель - стать территорией 
трезвости. Даже конкур-
сы проводят между насе-
ленными пунктами, при-
соединившимися к про-
грамме. В прошлом году 
участвовали чуть более 
десятка сел, а нынче уже 
25. Инициатива проводить 
состязание принадлежит 
главе республики Владиславу 
Ховалыгу.

Оценивают участников по разным кри-
териям. Например, чем меньше было 

допущено «пьяных» ЧП и правонаруше-
ний, тем выше балл селу.

А самое интересное - награды за уча-
стие. Для первой группы конкурсан-

тов, куда вошли села с числен-
ностью населения от 1 до 5 

тысяч человек, денежное 
вознаграждение составит 
1 миллион рублей за пер-
вое место, 400 и 200 
тысяч рублей - за второе 
и третье. Там, где живут 
менее 200 человек, пер-

вый приз составит 500 
тысяч рублей. Деньги будут 

перечислены на счет муници-
пального образования как бонус 

сверх утвержденного бюджета. Их можно 
использовать, например, на благоустрой-
ство.
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Кустурица назвал Омск  
любимым городом России

Минус градус - плюс миллион
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Баскова не взяли 
в пионеры  
из-за Пугачевой
Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Одноклассники и учителя 
сибирских звезд рассказали, 
какими они были,  
когда учились в школе.

Это сейчас они знамениты и раз-
дают поклонникам автографы, а в 
детстве заставляли учителей понерв-
ничать, зубрили домашку - в общем, 
были обычными школьниками. Как 
же учились сибирские звезды и что 
о них вспоминают одноклассники? 
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ОБЩЕСТВО
Бабье лето придет после 
холодов и дождей: 
прогноз на начало 
осени для всей страны

ЗДОРОВЬЕ
Найдена формула 
счастливой 
жизни  
без лишнего веса

ТОлЬкО На СайТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу Вконтакте

Vk.COM/kpru
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Олег АДАМОВИЧ

Российский лидер 
принял в сочинской 
резиденции 
президента Турции.

«кНОПОЧкУ НаЖМИТЕ»
С середины июля Реджеп 

Тайип Эрдоган не раз при
глашал Владимира Путина к 
себе в Турцию. Но по разным 
причинам визит Президента 
России так и не состоялся. 
Зато договорились, что Эр
доган сам прилетит в Сочи 
на переговоры.

С первой же минуты этого 
визита стало понятно: встре
чаются старые друзья и парт
неры. Путин вышел на ули
цу, чтобы поприветствовать 
своего коллегу прямо возле 
машины.

 Как вы добрались?  спро
сил Путин.

 Час и пятнадцать ми
нут всего лететь,  ответил 
Эрдоган, давая понять, что 
этот перелет не стал для него 
проблемой.

 Приезжайте к нам отдо
хнуть, а то все мы к вам,  по
шутил российский лидер.

 Здесь тоже очень красиво,  
согласился президент Турции.

А вот протокольная часть 
встречи началась с неболь
шой заминки: Эрдоган не сра
зу разобрался, как включить 

наушник с синхронным пере
водом. «Кнопочку»,  помог 
российский лидер, показав, 
куда надо нажать на специ
альном пульте.

ГаЗ, аТОМ И МЕТалл
У России и Турции много 

общих проектов, поэтому в 
приветственной речи Влади
мир Путин сразу перешел к 
конкретике:

 Договаривались о встрече 
давно. После выборов (в Тур
ции выборы президента за
кончились в конце мая.  Ред.) 
первая встреча. Хочу еще раз 
поздравить с результатами,  
сказал Путин.

После чего российский пре
зидент перечислил, в каких об
ластях у наших стран больше 
всего контактов:

 Не только сельское хо
зяйство и энергетика. Мы 
продвинулись в переговорах 
по созданию газового хаба, 
чтобы сделать ситуацию с 
энергетикой в регионе более 
стабильной. Мы расширили 
возможности поставок ту
рецких агропроизводителей 
на российский рынок. В ме
таллургии хорошие перспек
тивы. Продолжается стройка 

АЭС Аккую  Турция стала 
членом международного клу
ба ядерных государств. После 
поставки российского атомно
го топлива в следующем году 
запустим 1й блок,  перечис
лил он.

УкРаИНа, СИРИЯ, ЗЕРНО
После этого президент пере

шел уже к тем темам, которые 
точно будут затронуты во вре
мя переговоров.

 Конечно, не обойдем 
вниманием вопросы, связан
ные с украинским кризисом. 
Знаю, что вы намерены под
нять вопрос о зерновой сдел
ке. Мы открыты для пере

говоров по этому вопросу. 
Конечно, мы с вами много 
сделали для урегулирования 
ситуации в Сирии. Я знаю, 
насколько это чувствитель
ный вопрос для турецкой ре
спублики. Самое основное, 
что было сделано в рамках 
астанинского формата, мы 
должны закрепить. Ну и, ко
нечно, другие страны регио
на,  сказал наш президент.

В ответ Эрдоган признал, 
что строительство газового 
хаба «обогатит отношения». 
Но еще он точно не хочет за
бывать о туризме, ведь россий
ские отпускники  главные по
сетители турецких курортов.

картина дня: в верхах

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«комсомольской правды» 

Андрей ЗАЙЦЕВ

Правительство 
смягчило условия 
ипотечных 
займов для IT-
специалистов. 
Правда, приятное 
нововведение 
касается не всех 
специалистов...

Напомним, спе
циальная ипотека 
для айтишников по
явилась в 2022 году. 
Ставка по ней состав
ляет 5% годовых. На 
таких условиях жи
лищный кредит мо
гут взять сотрудники 
организаций, кото
рые входят в реестр 
ITкомпаний Мин
цифры. Оставшиеся 
проценты за специа
листа гасит государ
ство.

Вот на каких 
условиях дают IT-
ипотеку:

● возраст заемщи
ка  до 50 лет;

● первоначальный 
взнос  от 15% стои
мости жилья;

●  максималь
ная сумма, кото
рую можно взять в 
долг по льготной 
ставке,  18 млн ру
блей для городов
миллионников и 9 
млн рублей для всех 
остальных. Если это
го не хватит, остаток 
можно взять по ры
ночной ставке.

Есть и строгие тре

бования к зарплате 
будущих ипотечни
ков. Вернее, были.

 В городахмилли
онниках для получе
ния льготного креди
та ITспециалистам 
необходимо было за
рабатывать не менее 
120 тысяч рублей в 
месяц. В остальных 
населенных пун
ктах этот уровень 
составлял 70 тысяч. 
А минимальная зар
плата специалистов, 
работающих в Мо
скве, должна была 
составлять не менее 
150 тысяч рублей в 
месяц,  говорится в 

сообщении на сайте 
кабмина.

Так вот, в пятницу 
правительство отме-
нило требования по 
зарплате для сотруд-
ников IT-компаний 
моложе 36 лет. Про
ще говоря, айтишник 
в возрасте до 35 лет 
включительно теперь 
может взять льгот-
ную ипотеку под 5% 
независимо от его 
дохода. А если IT
специалисту от 36 до 
50 лет, для него тре
бования по зарплате 
остаются в силе.

Такое решение вы
звано тем, что моло
дые специалисты, как 
правило, получают 
более низкие зарпла
ты. И раньше у них 
не было возможно
сти взять ипотеку на 
льготных условиях.
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Первые фразы при встрече лидеров дают понять, 
в каком ключе пройдут переговоры. Путин и Эрдоган 

на крыльце резиденции Бочаров Ручей  
обсуждали красоты Сочи. Значит,  

никакого напряжения между ними нет.

Мария СОРОКИНА  
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

Девятиклассник 
Григорий 
Васильев 
прочитал 
президенту 
стихотворение 
о Родине.

В День знаний, ког-
да Владимир Путин 
вел урок для школь-
ников «Разговоры 
о важном», больше 
трех десятков детей из разных 
регионов смогли задать свои во-
просы президенту.

Все они произвели впечатле-
ние на главу государства. На-
пример, Григорий Васильев 
из Нижнего Новгорода в свои 
14 лет успевает заниматься в 
театральной студии, играть на му-
зыкальных инструментах и писать 
стихи. Поэтому он и предложил 
создать клуб молодых авторов.

Путин пообещал вопрос изу-
чить и заодно попросил Гришу 
прочитать одно из своих сочи-
нений.

Не растерявшись, школьник 
тут же рассказал свое стихот-
ворение «О Родине». Буквально 
с первых же строк оно тронуло 
президента: «Как здорово, мо-
лодец!»

Кстати, президент пообещал 
помочь в издании стихов.

- Было немного волнительно, но 
как только президент начал гово-
рить, волнение почему-то спало. 

Будто мы просто по-
говорить пришли. Все 
прошло замечатель-
но, - вспоминает Гри-
ша. - Он сказал мно-
го важного. Думаю, 
что теперь поэзия не 
только в Нижнем Нов-
городе, но и в стране 
в целом получит гло-
ток свежего воздуха.

На эту встречу Гри-
ша попал, выиграв 
конкурс общества 
«Знание».

Вот то самое сти-
хотворение «О Роди-

не» Гриши Васильева:
Засветился туман белой

 зорькою,
В том настала краю

 благодать,
Тихой степи молчание

 робкое,
Я люблю за весной наблюдать.
Тихо плещутся в озере рыбы,
Еле слышно поет соловей,
Вижу благоуханье природы,
Слышу шорохи разных зверей.
Это место зовется утопией
Для славянского рода души.
Тихой степи молчание робкое
Слышу отзвуки в ясной

 тиши.
В месте том поселились люди,
И ликуют с тех пор их сердца.
А баян прославляет легенды,
Как Перун сотворил небеса.
И воскликнут они: 

«Слава роду!».
За 100 верст ты услышишь

 голоса,
Как они, восхваляя Россию,
Поднимают бокал в небеса.

Гриша 
предложил 

создать клуб 
юных поэтов.

Льготная ипотека 
для айтишников.  
Перезагрузка

Путин - Эрдогану:

Приезжайте  
к нам отдыхать,  
а то все мы к вам

Путин поддержал юного 
поэта из Нижнего Новгорода

 ■ ЗНай НаШИХ!
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Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой 
Социалистического 
Труда, строитель БАМа:

- Если работа тяжелая, на откры-
том воздухе, то пара дней после от-
пуска уходит на акклиматизацию. 
Помню, потому что после лежания 
на пляже сразу перейти к строи-
тельству железной дороги на мо-
розе было трудно. Организму надо 
перестроиться на другой климат. 
Можно свалиться с болезнью, ес-
ли слишком резко все поменять.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ,  
народный артист России, гендиректор 
Большого Московского государственного 
цирка

- Снова рано вставать тяжело. Работа такая, что приходится 
просыпаться ни свет ни заря. Единственная трудность, а так 
я свое дело люблю и особо к чему-то привыкать не надо. 
Только за последний год я отдыхал всего два дня - с братом 
на рыбалку съездил под Петербургом.

Владимир ЛЕВКИН,  
певец, экс-солист группы «На-На»:

- Шутка в тему дня: самое сложное - перевернуть кален-
дарь. Ну а вообще я и в отпуске продолжаю работать: пишу 
песни, делаю аранжировки. Ну а когда не переключаешься 
с основной деятельности, то и перепривыкать не к чему.

Марина СОЛДАТЕНКОВА,  
социальный психолог:

- Ой, да мне, как и всем, сложно войти в режим. Особенно 
трудно бывает совам вставать рано - ведь за время отдыха 
мы приходим к своим биологическим часам. Но есть несколько 
советов: не надо с понедельника же пытаться сделать всю 
работу. Надо дать себе 3 - 4 дня на раскачку. Особенно это 
важно, если работа нудная и нелюбимая. Еще важно, чтобы 
на работе вас ждали. Если кто-то радуется вашему возвра-
щению в коллектив, то начинать работать гораздо проще.

Карен ШАХНАЗАРОВ,  
гендиректор «Мосфильма»:

- Когда работаешь в кино, привыкаешь быстро мобилизо-
ваться. Сегодня ты сидишь и спокойно думаешь над следую-
щим проектом, а завтра уже носишься, организовывая съемки 
очередной картины. Такой рваный ритм подходит не всем, 
как и киножизнь вообще. Но если уж это твое, то проблем 
с входом в ритм нет.

Дмитрий ВИБЕ, завотделом физики 
и эволюции звезд  
Института астрономии РАН:

- Я бы сказал, настоящие ученые вообще не бывают в от-
пуске. Голова-то у меня с собой всегда. Заставить себя 
не думать, не читать нужные книги, не записывать интересные 
идеи практически невозможно. Ну вот я прямо сейчас в от-
пуске, я прямо сейчас делаю расчеты на ноутбуке. Вернусь 
в лабораторию - буду делать примерно то же самое.

Виктор БЕРЕЖНОЙ, программист,  
читатель сайта KP.RU:

- С перезагрузкой после расслабона надо делать так же, как 
после отдыха в другом часовом поясе. Прилетаете, скажем, 
из Сибири в Москву с разницей в пять часов и начинаете жить 
по привычному столичному времени сразу, хоть это пытка. 
Но на третий день все встает на привычные рельсы. С рабо-
той то же самое - пару дней трубите от звонка до звонка с 
максимальной нагрузкой! На третий все образуется, даже 
не сомневайтесь.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Владимир МАЗЕНКО

От чего россияне 
страдают больше всего, 
выходя на работу 
после отдыха.

Вспомните самое распростра-
ненное приветствие, которым 
вас встречают коллеги после 
выхода из отпуска. Правиль-
но - «Сочувствую!». Давайте по-
честному: даже если мы любим 
свое дело, возвращение на ра-
бочее место после отпускной 
вольницы - это всегда стресс.

Но к чему именно нам привы-
кнуть сложнее всего? Мы про-
вели опрос среди читателей 
«КП» в соцсетях и выяснили: 
главная причина «послеотпуск-
ного стресса» - недосып. Также 
многих угнетают необходимость 
видеться с «любимыми» кол-
легами и недостаток времени 
на любимые занятия (см. «Опрос 
«КП»).

Как настроиться на рабочий 
лад, чтобы выход из отпуска 
не вгонял нас в депрессию? 
Об этом «Комсомолке» рас-
сказала психолог Анна Девятка:

- У каждого из нас есть соб-
ственные биоритмы. В отпуске 
люди живут по своим биоло-
гическим часам, а будничный 

график - это, как прави-
ло, работа с 9 до 18, и мно-
гим приходится заново под 
него подстраиваться. Вот 
и возникает ощущение 
неудовлетворения и недо-
сыпа. Поэтому очень важно 
в первые несколько выход-
ных после отпуска полно-
стью восстанавливаться. 
То есть заниматься только 
тем, что нравится; режим сна 
и бодрствования должен быть 
свободным и т. д.

Со вторым самым беспо-
коящим россиян фактором - 
нехваткой после отпуска 
времени на себя любимого - 
Анна Девятка рекомендует 
бороться так:

- Решите для себя, что вас 
по-настоящему вдохновля-
ет, дает силы и энергию жить. 
Прогулки в лесу? Театр? Встре-
чи с друзьями? Спорт? Ответы 
у всех будут разные, но важно 
расставить для себя приоритеты 
и обязательно встроить в свой 
еженедельный будничный гра-
фик любимые дела. Займитесь 
этим сразу, вернувшись из от-
пуска. И каждый вечер старай-
тесь подводить для себя итог 
дня: чего мне не хватило се-
годня, чтобы я чувствовал себя 
счастливее?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

КСТАТИ

Кто хочет 
поработать?

…А самым неожиданным итогом 
опроса для нас стало то, что 15% 
россиян с удовольствием возвра-
щаются из отпуска на работу. Что 
это за уникальные люди такие?

- Да, среди них есть те, кто 
научился гармонизировать свою 
жизнь и для кого выход на работу 
не становится стрессом. Но как 
семейный психолог скажу, что не-
мало среди нас и тех, кому отпуск 
дается сложнее, чем обычные 
рабочие будни. Дальняя поездка 
с 2 - 3 детьми - это ведь тот еще 
отдых, все время нужно быть в на-
пряжении. А если еще в семье 
конфликты? - приводит примеры 
Анна Девятка. - А на работе все 
четко - свои правила, иерархия 
и в целом понятное пространство. 
Так что кому-то на работе просто 
лучше, чем на отдыхе с близкими.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Есть ли жизнь после отпуска

• Недосыпание  39%
• Недостаток времени на себя 15% 
(прогулки, хобби и т. д.)  
• Не горю желанием снова видеть коллег  9%
• Меньше буду видеться с семьей  8%
• Долгая дорога на работу 7% 
и с работы  
• Трудные задачи на работе  5%
• Конфликты с начальством 2% 
и коллегами  
• На работу из отпуска  15%
возвращаюсь с радостью  
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ОПРОС «КП»

К ЧЕМУ ВАМ ТРУДНЕЕ 
ВСЕГО ПРИВЫКНУТЬ 
ПОСЛЕ ВОЗВРАЩЕНИЯ 
С ОТДЫХА?

Опрос проведен в соцсетях «Комсомольской правды». 
Участие приняли 8,2 тысячи человек.

А вам,  
распрощавшись  
с отдыхом, к чему 
сложно привыкнуть?

Наш «Вопрос дня» в тему - 
справа.

 ■ НАГРАДА

Олег АДАМОВИЧ

Журналист 
получил премию 
Союза писателей 
«Моя Россия».

Союз писателей 
России утвердил но-
вую премию  - «Моя 
Россия». Ее вручают 
авторам за особое ли-
тературное осмысление 
«событий последних де-
сятилетий». Первое на-
граждение прошло в 
рамках 36-й Московской 
международной книжной 
ярмарки.

Идея премии принадле-
жит российскому писате-
лю Александру Лапину.

- Появление премии 
представляется мне за-
кономерным. Я вижу в 
этом возможность объ-
единить творческий по-
тенциал людей разных 
поколений, судьбы кото-
рых прочно переплетены с 

судьбой нашей 
Родины, - счита-
ет литератор.

В жюри вош-
ли писатели, 
журналисты, 
издатели и 
общественные 
деятели.

Вот кто пер-
выми получил 
«Мою Россию».

✔ «Современная 
проза» - роман журна-
листа Дмитрия Лихано-
ва «Звезда и крест» о 
судьбе Героя Советского 
Союза военного штурма-
на Валерия Буркова, 
воевавшего в Афгани-
стане.

✔ «Публицистика»  - 
книга очерков военко-

ра «Комсомоль-
ской правды» 

Дмитрия Стешина «Свя-
щенная военная опера-
ция: от Мариуполя до  
Соледара».

✔ «Современная поэ-
зия» - сборник стихотво-
рений Дениса Ткачука 
«Самосуд».

✔ «Краеведение»  - 
премию получила редак-
тор «Тульского крае-

ведческого альманаха» 
Юлия Иванова.

✔ «Песня, в атаку!» - 
наградой удостоен поэт, 
писатель, дипломат, 
полковник Службы 
внешней разведки Ана-
толий Пшеничный.

✔ Гран-при «За вклад 
в отечественную лите-
ратуру, возрождение и 
сохранение духовных 
и исторических ценно-
стей России» отмечен ав-
тор 30 книг деревенской 
прозы Владимир Крупин.

Военкора «КП» Стешина 
наградили за книгу 
очерков об СВО

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Книгу 
Дмитрия 
Стешина 

«Священная 
военная 

операция» 
можно купить 
на SHOP.KP.RU!
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Внимание, не фотошоп! Канцлер Германии Олаф Шольц 
опубликовал свою новую (хотели написать - свежую, но рука 
не повернулась) фотографию, сделанную им якобы после 
неудачной утренней пробежки. Дескать, споткнулся и уда-
рился лицом об асфальт. 

Ну не знаем, герр Олаф, это ж как надо рухнуть, чтобы чуть 
без глаза не остаться? А может, вы переборщили с одним 
традиционным немецким пенистым напитком? Признавайтесь!

Одно скажем точно: образ пирата Шольцу совсем не к 
лицу. Харизмы как-то недостает. 

Андрей БАРАНОВ

Очередная попытка  
лишить должности 
хозяина Белого дома 
обречена на провал.

Республиканское большин-
ство в палате представителей 
конгресса США во главе со 
спикером Кевином Маккарти 
грозит запустить процедуру 
импичмента президента Джо 
Байдена по обвинению в кор-
рупции. По данным респу-
бликанцев, в бытность вице-
президентом США он якобы 
торговал своим именем и вли-
янием, помогая, в частности, 
своему сыну Хантеру вести при-
быльный бизнес на Украине. 
Слушания должны начаться 
уже в сентябре.

Конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин объявила в вос-
кресенье о предстоящем голо-
совании по запуску расследова-
ния этих фактов. Как отметила 
Грин, Байден должен предста-
вить отчет о своих контактах от 
его имени или под псевдонима-
ми в электронной переписке, 
все банковские выписки, ис-
точники дохода. Кроме того, по 
ее словам, президенту надлежит 
показать медицинские рецепты 
на лекарства, которые «маски-
руют его умственный упадок».

Все это звучало бы грозно, 
если не брать во внимание, что 
требования сместить действу-
ющего главу государства дав-
но стали чем-то вроде нацио-

нальной политической забавы 
американских законодателей. 
В истории США таких попыток 
было несколько десятков, но ни 
один из президентов не лишил-
ся должности, за исключением 
Ричарда Никсона, в 1974 году 
ушедшего в отставку под угрозой 
вынесения импичмента в связи с 
Уотергейтским скандалом.

Только за последние 80 лет 
«импичментнуть» под разны-
ми предлогами пытались пре-
зидентов Трумэна, Джонсона, 
Рейгана, старшего и младшего 
Бушей, а также Обаму. Все без 
толку: выносившиеся резолю-
ции легли под сукно. Но двум 
лидерам нации импичмент все 
же вчинили: Биллу Клинтону в 
1998 году - за дачу ложных по-
казаний во время секс-скандала 
с Моникой Левински - и дважды 
Дональду Трампу - в 2019-м, за 
вовлечение иностранных пра-
вительств во вмешательство в 
выборы, и в 2021 году (за неделю 
до истечения срока его прези-
дентских полномочий) - за под-
стрекательство к штурму здания 
конгресса США в Вашингтоне.

Но штука в том, что объявить 
импичмент - это лишь полдела. 
По конституции США решение 
о нем выносится палатой пред-
ставителей конгресса простым 
большинством. Но потом его 

должен утвердить сенат - уже 
двумя третями голосов. В слу-
чае с Клинтоном и Трампом 
расклад голосов в верхней пала-
те между демократами и респу-
бликанцами этого сделать как 
раз не позволил, и оба остались 
в Белом доме. Вот и теперь у 
республиканцев большинство 
в палате представителей, и они 
в принципе могут протащить 
резолюцию об отрешении от 
должности Байдена. Но в се-
нате, хоть и с минимальным 
перевесом, доминируют демо-
краты, а уж те, конечно, свое-
го президента-однопартийца в 
обиду не дадут.

Однако, несмотря на то что 
статус-кво в высших эшелонах 
власти будет, скорее всего, со-
хранен, политический ущерб 
для и так уже скукожившейся 
репутации Байдена ожидается 
существенным. Хотя, похоже, 
старина Джо этого не осознает: 
его физические и умственные 
силы тают на глазах. Но, слов-
но слепой к пропасти, упорно 
ползет на второй срок, кото-
рый вряд ли досидит до конца. 
И тогда бразды правления в свои 
руки возьмет нынешний вице-
президент Камала Харрис. А уж 
эта дама может дать столько са-
мых разных поводов для импич-
мента, выбирай - не хочу.

В США опять играют 
в импичмент

Картина дня: в мире

Программа о политических 
сражениях и мире вокруг нас. 

Слушайте  
«Войну и мир» с Дмитрием 

«Гоблином» Пучковым каждый 
понедельник в 23.00 на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Анна ПЕВЦОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Ради нее в гимназии  
провели дополнительный 
набор.

Историю с третьеклассницей 
Соней* из Новосибирска обсужда-
ла вся страна. Девочке, которая 
сломала позвоночник, объявили 
бойкот одноклассники. Все из-за 
того, что мама Сони требовала 
наказать учителя за травму дочери. 
В итоге третьеклашки неделями не 

ходили в школу, Соня сидела на 
уроках одна. Девочка плакала, 
переживала. А родители других 
детей писали петиции, требовали 
убрать ее из класса. При этом взрос-
лые не скрывали, что ополчились 
не столько на Соню, сколько на ее 
маму.

Конфликт пытались решить и 
школьные психологи, и чиновни-
ки от образования, и прокуратура. 
В школе сменился директор. Но 
никто из взрослых не хотел изме-
нить свою позицию. Мама Сони 

требовала наказать классного 
руководителя, родители других 
детей - убрать девочку из класса. В 
итоге было решено развести детей 
по разным классам. Соня осталась 
в классе одна, а для других ребят 
создали 4 «Д» класс. Во время лет-
них каникул в будущий 4 «А» с 
одной девочкой был объявлен 
допнабор. И вот Соня вместе с 
мамой увидели будущих одно-
классников.

- В нашем классе теперь 11 чело-
век. Это очень удобно, как в част-

ной школе. Почти индивидуальное 
обучение. Возможно, в течение 
года будет еще набор, - довольна 
мама Сони. - Пообщались уже с 
родителями, все теперь хорошо.

Кстати, учиться 4 «А» и 4 «Д», по 
предварительной информации, 
будут в первую смену, так что Соня 
все-таки встретится и со своими 
бывшими одноклассниками.

* Имя девочки изменено.

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске  
и Томске на линейку 
пришли 15 первых 
классов.

В этом году школа № 215 в 
Ленинском районе Новоси-
бирска стала по-настоящему 
многодетной. Во дворе 
собрались 15 первых клас-
сов! 540 ребятишек выстро-
ились вместе с родителями и 
педагогами. Это первая 
линейка в жизни ребят: кто-
то волнуется, кто-то хочет 
спать и сладко зевает, при-
крывая рот розами, а кто-то 
уже нашел в толпе подружку 
или друга.

Семилетняя Софа, расска-
зывает ее мама, всю ночь не 
спала.

- И она переживала, и я. Я 
волнуюсь, что такой боль-
шой набор. В классах по 36 
человек! Переживаем, всем 
ли учитель сможет уделить 
внимание. Мне кажется, что 
все будет зависеть от педаго-

га. У нас очень хороший 
классный руководитель. Мы 
и на подготовку к ней ходи-
ли, и в класс к ней попали, 
- говорит Ирина, мама 
Софы.

- Софа, а ты чего ожида-
ешь от школы?

- Друзей! Хочу сейчас их 
увидеть. В школе точно ску-
чать не буду, - отвечает пер-
воклашка.

Ближе к линейке на 
школьном дворе начинают 
мелькать таблички. 1 «Д»,  
1 «Ж», 1 «П». Каких только 
букв нет! Самый последний 
класс - 1 «Р». Хорошо, что 
русский алфавит богат на 
буквы. Кстати, в названиях 
классов решили пропустить 
«Й», «Ё» и «О» как менее 
благозвучные.

Как говорит директор 
школы Александр Шульга, у 
них уже было много перво-
классников. При открытии в 
школу набрали 11 первых 
классов, потом было 12 и 13. 
Но теперь рекорд! Чтобы 
вместить всех, пришлось 

даже переоборудовать каби-
неты продленки.

- Такой большой наплыв 
детей, потому что район 
активно застраивается. Да, 
существует проблема 
нехватки школьных мест, но 
мы справляемся. У нас вво-

дится ступенчатый режим 
работы. Мы его уже практи-
ковали в пандемию, - рас-
сказывает Александр Шуль-
га, директор школы.

Что такое ступенчатый 
режим? Если говорить про-
стым языком, дети будут 
приходить на учебу в разное 
время. К примеру, перво-
клашки будут начинать обу-
чение в 8.00, а третьи клас-
сы, допустим, в 11.40. У 
кого-то учебный день будет 
начинаться в 10.00.

Кстати, у многих педаго-
гов начальной школы сразу 
по два класса. Вот уж у кого 
тоже голова кругом! Некото-
рые учителя на линейке, 
чтобы не перепутать детей, 
давали своему классу длин-
ную веревочку и за нее вели 
ребятню в школу. Так уж 
точно никто не потеряется. 
А уж какие будут перемены в 
215-й школе… Вспомните 
себя в первом классе и пред-
ставьте сами.

15 первых классов - рекорд 
не только для Новосибирска. 
В 16-й школе Томска такое 
же количество. Только школа 
разделена на два корпуса: на 
Сухоозерном будут учиться 
шесть классов (буквы - от 
«А» до «Е»), на Береговой - 
девять (от «К» до «У»).  

А как выглядели звезды  
в школьные годы  

и чем запомнились  
одноклассникам,  

на > стр. 14

У девочки, которой объявили 
бойкот, новые друзья

 ■ ВозВРащаяСь к НапечаТаННомУ

Новосибирские мамы 
шутят: хорошо,  

что в алфавите много букв!

Чтобы не перепутать детей, учителя дали классу веревочку.В Красноярске классы дошли до буквы «К».
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- Главное  
- не буква,  
а друзья!
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еще больше 
фото с линеек - 
на нашем сайте!

Неужели в самом деле  
столько классов в параллели?
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2348 ГРАММов 
ЗА СМЕНУ

Беру три булыжника...
- Пять миллионов рублей 

каждый, - уточняют мужики.
Три на пять. Пятнадцать.
- Это же квартира в Мо-

скве?! - завороженно гляжу 
на камни (и машинально - 
на дверь).

- Ага, - отмахивают-
ся мужики. Им не до 
меня - они толпятся у 
странного стола, зали-
того водой. Магиче-
ские пассы. Магниты, 
кисточки, лотки, ве-
дра. Колымское свя-
щеннодействие.

А я играю самородками. 
Прислушиваюсь к себе. Не 
заворочаются ли демоны? Не 
зашепчут ли: «Золото, золо-
то»? Если у кого на Колыме 
загорится глаз - плохо.

Я спокоен. В целом. Част-
ности подводили. Ноги бе-
жали, сердце млело - само-
родки окаянные становились 
все роднее. И с мыслью «и 
ладно, и пусть» со вздохом 
кидаю квартиру на стол…

И мужики как заорут: «Ура!» 
Это они отсортировали дья-
вольский металл, добытый за 
дневную смену. Золото они 
по-простецки ссыпали в глу-
бокую миску. С горкой.

- 2348 граммов за смену! Ре-
корд сезона! Новичок, у тебя 
легкая рука!

И суеверные артельщики 
жмут руку единственному 
бездельнику в округе.

- Новичков скоро будет 
много, - загадочно улыбаюсь.

- Чего? - насторожились 
мужики.

И я рассказываю артель-
щикам колымским, что при-
думала на этот раз Москва. 
Принят в первом чтении за-
кон «О вольном приносе». И 
когда примут окончательно, 
мыть золото сможет кто угод-
но. Даже я. Со всей России 
народ отправится сюда за 
золотишком. И станет здесь 
как на ковбойском Западе - 
салуны, мешочки с золотом...

- Государство выделит 
участки, - говорю. - И при-
едут на поиски фарта люди 
добрые. И недобрые…

Это непременно (так дума-
ют в Москве) поможет засе-
лить наш Дальний Восток, 
изнывающий от недостатка 
людей.

Мужики хмыкнули.
- Советуете попытать 

фарт? - настораживаюсь.
Смеются.
- Приезжайте, москвичи, - 

соглашаются старатели. - Ин-
тересно посмотреть, что с ва-
ми будет через три дня!

МЫТЬ ИЛИ НЕ МЫТЬ -  
воТ в ЧЕМ воПРоС

Простая, казалось бы, идея: 
нашел золото - продай госу-
дарству (как это водится в 
мире), Колыму мучает давно.

Сладкие воспоминания о 
романтических временах - 
пошел магаданец на речку с 
лоточком, намыл пять грам-
мов, сдал в кассу, купил вина, 
колбасы… Эх, было же время!

Правда, при советской 
власти случалось всякое. От 
«нашел камешек, сдал, купил 
кефир», до «нашел камешек - 
расстреляли». Государство 
наше нервное, никак не ре-
шит, разрешать ли обычным 
людям мыть золото. С одной 
стороны - не подобрать день-
ги с земли (самородки когда-
то валялись буквально под 
ногами), согласитесь, про-
тивоестественно. От такой 
либеральной мысли власть 
смягчалась - принос разре-
шала, богатели и колымский 
старатель, и государство.

Но сомнения - не разбо-
гатеет ли мужик зря, не ис-
портит ли его богатство, не 
погубит ли - не оставляли 
заботливых чиновников. И 
снова вешали милицейскую 
цепь на мужика. То лишнее 
золотишко у него отнимут, 
то годы жизни.

Так «вольный принос» по-
вторял историю страны.

90-е. На Колыме свобода. 
Русский Клондайк к ней гото-
вился давно. Еще при СССР 
он обзавелся черным рынком 
сбыта золота - самой старой 
мафией в бывшем Союзе. Ее 
здесь называют с уважением, 
как какое-нибудь предприя-
тие, - «Ингушзолото».

Советские власти не под-
пускали ингушей близко к 
драгметаллу, запрещая наем 
на прииски. А теперь в ма-
леньком колымском городке 
Сусумане спокойно живут це-
лые династии ингушских се-
мей, скупающие драгметалл. 
И ничто их не берет. Ни по-
лиция, ни ФСБ...

Перекупщики настолько 
здесь известны, что их давно 
пора повесить. На Доску по-
чета как выдающихся людей 
области. Ну не могут на Ко-

лыме без «Ингушзолота» (тем 
более что сейчас оно стало 
респектабельным - выкупает 
артели, предприятия)…

Именно в 90-е местные вла-
сти обнаружили, сколько зо-
лота уходит через эту «конто-
ру» мимо казны на черный 
рынок России (и не только).

- Ведь у вас на матери-
ке люди как расслабляют-
ся - небось, грибы, ягоды, 
рыбалка? - улыбался здо-
ровяк водитель маршрутки 
Магадан - Ягодное Серега 

(в колымском космосе даже 
маршрутки настолько вели-
чественны, что презирают 
расстояния меньше 10 часов 
пути). - А у нас пойти на речку 
с лоточком и под водочку на-
мыть пять граммов… Поэтому 
«хищники» (качает головой: 
вот, мол, прозвище!) мы тут 
все.

И золото, которое по скло-
нам, отвалам и пещерам тихо 
моет народ, конечно, идет в 
«Ингушзолото». Цены там 
божеские, деньги сразу.

Власти попытались сломать 
этот порядок. Губернатор Ва-
лентин Цветков (руководил 

областью с 1996 по 2002 год) 
решился на маленькую ре-
волюцию. Чтобы остановить 
народное бегство с Колымы, 
он ввел «вольный принос».

Схема проста - получаешь 
разрешение на добычу золо-
та, к примеру, на Теньке по 
ручью Подумай. Тебе дают 
бумажку, и ты идешь воро-
чать землю под холодным ко-
лымским небом.

- Сначала нам казалось, 
что «вольный принос» не 
работает, - вспоминает один 
из старожилов Ягодно-
го, бывший мастер горно-
обогатительного комбината 
(ГОК) Петр. - Контора Яго-
динского ГОКа, например, 
дала 1200 разрешений. В зо-
лотоприемную кассу пред-
приятия принесли за год 
около 40 кило. Решили - ма-
ловато. Хотя на самом деле 
это фантастическая цифра! 
Давай подсчитаем.

Петр вытаскивает блок-
нот...

«80 БАНДЕРовЦЕв,  
30 вЛАСовЦЕв…»

Мы у святая святых - у 
домика правления артели 
«Кривбасс», где заседает сам 
Сергей Базавлуцкий. О суро-
вом характере хозяина «Крив-
басса» на Колыме шепчутся 
так много, что стало любо-
пытно…

Когда-то почти весь состо-
ящий из украинцев (в 40-х на 
Колыму ссылали бандеров-
цев, и, как скажет мне Базав-
луцкий: «Когда я приехал, в 
шахте работали 80 бандеров-
цев, 30 власовцев и четыре 
вора в законе), «Кривбасс» 
полупуст. Его половина не 
вернулась с Украины, а часть 

вообще ушли в ВСУ (их лица 
на фирменных календарях 
заклеены скотчем). Базав-
луцкий в ответ все вокруг 
в сердцах пометил буквой 
«Z»: технику, двери, дома, 
флаги, шевроны, футболки… 
Все вокруг кишело патрио-
тизмом. Могучий характер 
Базавлуцкого здесь сквозил 
во всем.

В сети - проклятия бывших 
рабочих артели: мол, адский 
труд, адская дисциплина. 
Но… самая большая зарплата 
на Колыме. Кому-то 200 ты-
сяч, кому 400 тысяч в месяц. 
Кому сколько, а кого - на са-
молет и к чертовой матери, 
решает только Базавлуцкий.

- …Ну вот смотри. - Петр 
в своем блокноте наконец 
обуздал цифры. - Положим, 
пришли сюда за золотишком 
1200 желающих. 500 человек 
комаров покормили и уеха-
ли. Осталось 700. Из них 200 
через пару недель разочаро-
вались. Итого 500. Дай бог 

половина что-то намыли. То 
есть золото увидели 250 че-
ловек. Хороший куш возьмут 
человек 100… Потому что или 
места знали, или фартануло.

- То есть из 1200 повезет 
только сотне?

- Но! - вдруг перешел на 
шепот старатель. - Эта сотня 
сдала в кассу 40 килограммов. 
Грамм 200 на человека!

Считаю по курсу - миллион 
рублей.

- И это только официально. 
А сколько они на самом деле 
намыли? - многозначительно 
смотрит Петр.

- Черт знает, - киваю я, гля-
дя на сопки. - Тут, похоже, 
места знать надо...
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Расследование 
владимира 
ворсобина «Как прокурор 
и «Комсомолка» 
увольняли депутатов 
за высокие 
тарифы ЖКХ» - на сайте

  Превратится ли     Колыма  
            в русский     КлондайкРоссийские власти пытаются 

(уже в который раз!) разре-
шить обычным людям до-
бывать золото. Закон об 
этом прошел первое чте-
ние в Госдуме. Разразится 
ли на Руси золотая ли-
хорадка и как сегодня 
выглядит этот полный 
романтики и опасно-
стей бизнес? Чтобы 
это выяснить, обозре-

ватель «КП» Владимир 
ВОРСОБИН отправился 

в самое сердце россий-
ского Эльдорадо...

За смену 
мы намыли 

больше 2 кило золота 
и поставили рекорд 

сезона - не иначе тут 
сыграла роль моя 

легкая рука!
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«ДАЙТЕ МОСКВИЧУ 
ЛОТОК»

Революция магаданско-
го губернатора Цветко-
ва закончилась буднично. 
Золотоприемные кассы с 
предприятий перенесли в 
районные администрации, 
после чего «вольный при-
нос» тихо помер. Гражда-
нам, приносившим золото, 
говорили: деньги потом. А ча-
сто просто обманывали (чи-
новники - что с них взять!).  
Губернатора Цветкова в 2002-
м застрелили в Москве, ре-
форму свернули, а золото 
«хищников» вернулось в «Ин-
гушзолото».

Возродить «вольный при-
нос» пытались при президенте 
Медведеве, даже закон напи-
сали, но проект заволокитили 
в парламенте.

И вот новая реинкарнация 
колымской мечты. Закон уже 
прошел в Госдуме первое чте-
ние, и, казалось бы, неминуе-
мо разразится на Руси золотая 
лихорадка.

Формально ее начал пред-
седатель Ассоциации недро-
пользователей Магаданской 
области, руководитель концер-
на «Арбат» Александр Басан-
ский. На Восточном эконо-
мическом форуме 2019 года 
он взмолился: мол, Владимир 
Владимирович (Путин), дайте 
уже нам «вольный принос». 
Но обосновал неожиданно.

- Проблема в чем заклю-
чается? - воскликнул Ба-
санский. - Как бы глаза ни 
закрывали, но «вольный при-
нос» уже давно есть. Только 
он незаконный.

Басанский предложил уза-
конить «народных старате-
лей», но нещадно штрафовать 
(если те заходят на чужую 
территорию). Президент со-
гласился. Закон изготовили, 
внесли в Госдуму…

«Мы надеемся принять за-

кон до конца текущего года. 
И в марте следующего года 
он в этом случае вступит в 
силу», - написал минувшей 
весной в Телеграме вице-
премьер - полпред президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев.

Но странная штука. Ни в 
Москве, ни на Колыме я не 
нашел… ни одного сторон-
ника этого законопроекта. 
Даже официально поддер-
жавшее «вольный принос» 
правительство Магаданской 
области отказалось мне объ-
яснить, чем он так хорош…

И в этот момент явился Ба-
завлуцкий. Кротко спросил: 
«Не помешаю?» - артельщики 
в ужасе растворились.

- Это я должен был обра-
титься к Путину на форуме. 
Но, увидев проект, отказался. 
Потому что… - глава артели 
Базавлуцкий задумался, как 
бы это сформулировать...

И выразился красиво, но, 
увы, непечатно.

- Почему?! - поинтересо-
вался я.

- Так! - Начальник при-
казал возникшим из воздуха 
сотрудникам: - Отвезти его к 
прибору - пусть посмотрит, 
что такое золото добывать… И 
дайте москвичу лоток. Пусть 
попробует…

Старатели как-то нехорошо 
заулыбались.

С ПРИБОРОМ
«Прибор» стоял на верши-

не гигантской котловины и 
плевался камнями. Они с 
грохотом катились, смеши-
вались с водой, отсеивались, 
а там, внизу, над обрывом, в 
ледяной воде возились лю-
ди. К резиновым коврикам 
приставала золотая пыль, и 
задача рабочих была промыть 
их так, чтобы не потерять ни 
грамма. Эта махина работает 
круглосуточно и выгрызает из 

породы обычно от килограм-
ма золота в день на прибор. 
На всю артель.

А я-то помнил, что зако-
нопроект «О вольном при-
носе» не предполагает почти 
никакой техники - до пяти 
киловатт (маленькая «пом-
па» 6 - 7 лошадиных сил). 
И транспортное средство 
до 3,5 тонны. Что-то вроде 
«Газели».

- Погодите, - говорю, - то 
есть я приезжаю на Колыму, 
и мне нельзя пользоваться ни 
трактором, ни бульдозером, 
ни грузовиком? Но как?! (Я 
уже был на Колыме и по-
нимал, что без отверстия в 
земле глубиной 3 - 5 метров 
добраться до золотоносных 
песков почти невозможно.)

- Копать законопроект раз-
решает, - соглашается Петр, - 
до пяти метров. Но только ло-
патой. Мы на обсуждении с 
разработчиками закона в Мо-
скве спрашиваем: кто-нибудь 
из вас копал? Кто-нибудь 
знает, что такое перекидать 
кубометр лопатой?!

- А как же фарт? - упрямо 
твержу. - Копнул раз - и мил-
лионер.

- Дайте ему уже лоток! - зло 
заорали старатели…

И тут я понял. Предполо-
жим, вы приезжаете в Ма-
гадан за золотишком. Реги-
стрируетесь индивидуальным 
предпринимателем с уплатой 

единого социального налога. 
45 842 рубля в год. Добыли 
золото или нет, государству 
плевать, - плати. Затем вам 
выделяется участок. Есть там 
золото или нет - неизвестно, 
но добывать обязаны только 
там. Но чтоб выжить, нужно 
не меньше 15 граммов золо-
та в день (стоимостью 70 ты-
сяч рублей на 10 человек), а 
так как почти все участки на 
Колыме отрабатываются по 
третьему-четвертому разу, то 
сколько десятков кубометров 
земли вам придется промыть 
голыми руками?!

Бреду я по колено в грязи 
вслед за «хищником» Ви-
талькой. Тот рассказывает, 
что вольные старатели на са-
мом деле существа полезные. 
Они разведчики. Они пока-
зывают большим акулам-
промышленникам, где ко-
пать. Где «хищники» - там и 
золото…

А я думаю: странный закон. 
Как можно рассчитывать, 
чтоб люди под него приеха-
ли?.. Какой это к черту Клон-
дайк?!

- Кто ж так делает! - кипя-
тился Виталька, глядя на мои 
мучения.

Я, облепленный комарами, 
с лотком в ледяной воде…

- Вить! - говорю. - Это же 
каторга!

- Эта каторга в 90-х спасла 
меня от голода, - хмурится. И 

тут его глаз загорается. Лицо 
мечтательно светлеет…

- Представляешь, я однаж-
ды взял самородок. Во! - и по-
казывает указательный палец.

КАК ЗАКОН СЛОМАЛИ
Я искренне не понимал: 

зачем? Чего действительно 
хочет государство?

Очевидно, что мы, джентль-
мены удачи, не будь дура-
ками, разбежимся по золо-
тоносным ручьям и станем 
«хищниками». Закон просто 
не оставляет выбора.

- Корень всех проблем даже 
не в том, что законодатели на-
ходятся в рамках жестких нор-
мативов - экологических, на-
пример (именно из-за них эти 
странные ограничения: нель-
зя трактор - из-за требований 
по хранению ГСМ), а в самом 
статусе драгметалла, - говорит 
профессор, председатель Ма-
гаданского отделения Россий-
ского геологического общества 
Юрий Прусс. - В большинстве 
стран мира золото - просто 
товар. В Австралии ты, как 
турист, покупаешь лицен-
зию на сутки, моешь золото 
и спокойно увозишь с собой. 
В России за такие художества - 
уголовное дело…

- Обидно, - вздыхает 
Прусс, - но пока государство 
не будет относиться к золоту 
проще, нормального «воль-
ного приноса» не получится. 
Есть же в Казахстане, Кирги-
зии нормальные законы: тебе 
администрация дает разреше-
ние, и иди себе мой (в Казах-
стане, например, разрешается 
гражданам использовать тех-
нику вплоть до трактора типа 
«Беларусь»).

И причина, почему не будет 
в России народного Клондай-
ка, а все попытки его создать 
похожи на чистое притвор-
ство, одна - страх.

На несчастный законопро-
ект, такое впечатление, опол-
чились все.

- Воровство пойдет везде - 
начнутся грабежи приборов, 
стрельба, - пообещал мне на 
прощание Базавлуцкий.

Против закона выступила 
и Якутия.

- Леса Якутии будут зава-
лены трупами, - заявил пред-
ставитель республиканского 
Союза промышленников Алек-
сей Ефимов.

- При добыче золота всег-
да необходим строгий кон-
троль. В крупных золото-
добывающих предприятиях 
его обеспечивают службы 
безопасности. Кто будет кон-
тролировать тысячи вольных 
старателей? - спросил глава 
МВД Якутии Владимир Про-
копенко.

В Госдуме уже сформирова-
лась влиятельная группа де-
путатов во главе с бывшим ми-
нистром природных ресурсов, а 
ныне председателем Комитета 
по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей 
среды Дмитрием Кобылкиным. 
И, похоже, шансов на приня-
тие у закона теперь немного…
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Хозяин артели «Кривбасс» Сергей Базавлуцкий - 
личность легендарная. Дисциплина адская,  
но зарплаты - самые высокие на Колыме.

Все эти злоключения нового закона очень 
печалят одного из самых матерых, самых 
опытных «хищников» Колымы - Владимира 
Шкаберта.

Мы встретились с ним на другой стороне 
глобуса - во Владимире. После 50 лет стара-
тельства Шкаберт решил отдохнуть от золота.

Полвека он мыл золотишко. И теперь его 
рассказы - романтические баллады о «ваше 
благородие, госпоже удаче». Мы сидели с 
ним в какой-то фастфудовской забегаловке, 
а вокруг нас расцветала грандиозная Колыма. 
Озеро Джека Лондона, озеро Танцующих Ха-
риусов, перевал Дедушкина Лысина…

Сотни историй. Как сотрудница артели вы-
возила золото в мертвом двухлетнем ребенке. 
Как счастливчик у поселка Гастелло нашел са-
мородок 12 кг. И в конце сезона собрал 24 кг. 
Но потом не фартануло - попался в аэропорту.

Шкаберт рассказывал о найденной золотой 
пещере, откуда он брал полкило в неделю. 

При 40-градусном морозе он «выжигал» сопку, 
вгрызался в породу… У него арифметика про-
стая: в 100 ведрах - куб. В кубе - 8 граммов…

Каторга. Но на лице «хищника» - жилистого, 
крепкого, несмотря на годы, - светилось то, 
что карточные игроки хорошо знают. Азарт. 
Предвкушение фарта.

Шкаберт ждет закона. Ждет возвращения 
на Колыму, но уже не как «хищник», а как 
легальный предприниматель. Так выгоднее. 
Ведь Владимир места знает…

Мои печальные известия раздосадовали 
«хищника».

Он обрушился на депутатов: мол, они спе-
циально «портят» законопроект «О вольном 
приносе», чтобы тот не прошел.

- Отчего сопротивление?
- Все хотят золотишко контролировать. За-

чем менять, когда все и так хорошо. Поймал, 
к примеру, «хищника», ограбил его и отпустил. 
Или с «Ингушзолотом» отношения наладил… 
Эх! (Горько машет рукой.)

И вдруг спрашивает:
- Когда назад?
- Что?!  - подскакиваю я. А «хищник» смо-

трит хитро…
Тут же вспомнил разговор.
- Ты который раз на Колыме, Володь? - спро-

сил мой «учитель по золотишку» Виталька с 
Ягодного, когда мы прощались.

- Второй.
- Третий раз приедешь - всё, останешься, - 

говорит серьезно. - Колыма своих видит…
- Не-не-не, лучше вы к нам! - испуганно смо-

трел я на этот суровый, магнитящий край 
земли.

«Хищник» РАЗГОВОР ПО ДУШАМ

  Превратится ли     Колыма  
            в русский     Клондайк
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Надежда ИВАНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

В Иркутске открылось 
Суворовское училище.

Знаменательное и долго-
жданное событие произошло 
в Иркутске 1 сентября. Пер-
вый звонок для первых вос-
питанников прозвенел в Су-
воровском военном училище 
Министерства обороны РФ. 
Этого ждали несколько лет. 
Здания бывшего ИВВАИУ 
стояли заброшенными и 
ветшали, восстанавливать 
их пришлось буквально по 
кирпичику. И вот этот день 
настал: ухоженная террито-
рия (кстати, под надежной 
охраной), красивые здания в 
классическом стиле, светлые 
и удобные помещения, обо-
рудованные по последнему 
слову техники, и, конечно, 
180 юных суворовцев.

ПОД СВОИМ ЗНАМЕНЕМ
Поздравить всех причаст-

ных прибыли заместитель 
начальника Главного управ-
ления кадров - начальник 
Управления военного обра-
зования генерал-майор Игорь 
Муравлянников и губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев, главный федеральный 
инспектор по Иркутской об-
ласти Андрей Абрусевич, мэр 
Иркутска Руслан Болотов, 
вице-мэр Иркутска Дмитрий 
Ружников и мэры других му-
ниципальных образований ре-
гиона, представители област-
ного правительства, силовых 
структур, учебных заведений, 
митрополит Иркутский и Ан-
гарский Максимилиан.

Торжественный момент - 
вручение знамени Иркутского 
Суворовского военного учи-
лища начальнику образова-
тельного учреждения Анато-
лию Золотухину. Наверняка 
оно скоро будет известно да-
леко за пределами региона.

- Славная история России, 
мужество и героизм военно-
служащих, участвующих в 
специальной военной опера-
ции, свидетельствуют о до-
блести, высоком духе и силе 
нашего народа, - поздравил 
с открытием училища всех 
собравшихся Игорь Мурав-
лянников. - Подтвержда-
ют важность воспитания у 
подрастающего поколения, 
любви к Родине, уважения к 
служению Отечеству и готов-
ности к выполнению воин-
ского долга. Уверен, что но-
вый жизненный этап наших 
воспитанников станет проч-
ной основой для формирова-
ния нравственных и мораль-
ных ценностей, приобретения 
качеств, необходимых для их 
становления как будущих 
офицеров. Желаю педагогам 

успехов в профессиональной 
деятельности и воспитании 
патриотов России, а суворов-
цам - высоко нести честь вос-
питанника Иркутского Суво-
ровского военного училища, 
уверенно идти к поставлен-
ным целям, ценить дружбу 
и взаимовыручку. В добрый 
путь, дорогие суворовцы.

СУДЬБОНОСНОЕ РЕШЕНИЕ
После торжественной цере-

монии и первого звонка гости, 
суворовцы и их родители от-
правились на экскурсию по 
зданию. Здесь есть на что по-

смотреть! А ведь еще три года 
назад, в 2020-м, только воз-
никла идея создания подоб-
ного учреждения. Тогда губер-
натор Игорь Кобзев доложил 
Президенту РФ Владимиру Пу-
тину об этих планах и получил 
одобрение. Совместная работа 
Министерства обороны РФ, 
Правительства России и реги-
она дала отличный результат: 
специалисты Военно-строи-
тельного комплекса Минобо-
роны поработали на совесть. 
Ведь речь шла не просто о ре-
монте пустующих зданий, а о 
полной реконструкции всего 
комплекса, включая инженер-
ную инфраструктуру.

- Чтобы праздник состоял-
ся, было приложено много 
сил, - рассказал Игорь Коб-
зев. - Это была коллективная, 
командная работа. Правитель-
ство Иркутской области с го-
товностью оказывало всемер-
ную поддержку Министерству 
обороны России. Многие 
семьи в Иркутской области 
ждали этой возможности для 
своих сыновей - поступить в 
Суворовское училище, чтобы 
в дальнейшем продолжить во-
енное образование и связать 
свою жизнь со службой в Во-
оруженных силах Российской 
Федерации. Нет сомнений, 
что вы продолжите традиции 
российских Суворовских учи-
лищ, станете примером для 
сверстников в преданности 
своей Родине. Для этого го-
сударством созданы самые со-

временные условия для обу-
чения и проживания, с вами 
будут работать опытные пе-
дагоги, в вас верят родители, 
вами будет гордиться Россия.

Председатель Правитель-
ства РФ Михаил Мишустин
22 августа 2023 года подпи-
сал распоряжение о создании 
Иркутского Суворовского во-
енного училища Миноборо-
ны Российской Федерации. 
Он, кстати, бывал на строй-
площадке и в честь открытия 
учебного заведения записал 
видеообращение к первым 
ученикам.

НОВЫЕ ТРАДИЦИИ
Как уже говорилось, за 

классическим фасадом с ко-
лоннами скрываются клас-
сы с самым современным 
оборудованием. Напри-
мер, здесь оборудован 
единственный в России 

многофункциональный ин-
терактивно-образовательный 
технокомплекс воздушно-
космических сил, основ лет-
ного дела и воздушно-косми-
ческой обороны.

Говорят, прежде такое обо-
рудование можно было уви-
деть только на выставках. А 
теперь с его помощью маль-
чишки будут изучать военные 
дисциплины. Не отстают и 
остальные предметы: каби-
неты по химии, физике, ав-
тоделу и даже фотостудия с 
библиотекой напоминают 
картинки из будущего.

Однако связь с историей 
тут чувствуется очень проч-
ная. И уже появляются свои 

традиции. Так, от правитель-
ства Иркутской области суво-
ровцам подарили бронзовый 
бюст русского полководца 
Александра Суворова. Он бу-
дет передаваться по итогам 
года лучшему учебному курсу.

РОДИТЕЛЬСКАЯ 
ГОРДОСТЬ

- Сегодня я привел сюда 
сразу двух своих сыновей, - 
рассказал председатель Сове-
та ветеранов города Ангарска 
Александр Бондарчук. - Они 
поступили в 6-й и 7-й клас-
сы. Честно говоря, для меня 
их решение стало неожидан-
ностью, даже несмотря на то 
что вся моя жизнь связана с 
вооруженными силами. По-
ступить сюда было непросто: 
экзамены по нескольким ос-
новным предметам, проверка 
физподготовки, очень тща-
тельная медкомиссия, пси-
хологическое тестирование. 
Рад, что они справились со 
всеми испытаниями. Хотя мы 
пока не привыкли к тому, что 
их почти не будет дома.

Дисциплина в Суворовском 
училище строгая: говорят, те-
лефоны для связи с родны-
ми будут выдаваться на час в 
день, а все остальное время 
будет занято занятиями и ор-
ганизованным досугом. Это 
сейчас здесь будут учиться 180 
мальчиков в 5 - 7-х классах. А 
со следующего года будут на-
бирать только 5-е классы. Все-

го учебное заведение 
рассчитано на 420 
воспитанников.

05.09.2023 Региональная жизнь

Губернатор Иркутской области поздравил каждого юного суворовца.

 Иркутское Суворовское училище открыло двери для первых 180 воспитанников.

Все кабинеты с современным оборудованием. Это, например, кабинет химии.
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Жизнь - Родине, 
честь - никому!
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ВСТРЕЧАЙ, ГОРОД, 
СМОТРЯЩИЙ ВПЕРЕД!
В Смоленске пройдет грандиозный фестиваль 
«Молодежь - за Союзное государство»

Распространяется бесплатно 5 сентября / 2023 / № 39 (6)
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«ЖДЕМ ГОСТЕЙ  
ИЗ НОВЫХ РЕГИОНОВ»

СТАНОК - ДЕЛО ТОНКОЕ

Депутат ПС Артем Туров -  
о нововведениях на форуме

Ребята из России  
и Беларуси выбирают 
рабочие профессии
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ГГАРМОНЬ, ГУСЛЯРЫ  

И ЛАЗОРЕВЫЙ ЦВЕТ
Чем удивило  
«Творчество юных»

НЕ МОГУ ЖЕНИТЬСЯ  
НА КАЖДОЙ АРТИСТКЕ

Иосиф Пригожин:
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ТворчесТво и развиТие 
союзной молодежи2
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первые лица

 ■ Руководители Парламентского 
Собрания - о приоритетах в воспи-
тании подрастающего поколения.

Вячеслав ВОЛОДИН, Спикер Гос-
думы, Председа-
тель Парламент-
ского Собрания 
Союза Беларуси 
и России:

- мы с вами от-
ветственны за то, 
чтобы поддержать 
стремления мо-
лодежи ко всему 

новому, их готовность к переменам 
и экспериментам. от их идей, энергии, 
желания добиваться поставленных це-
лей во многом зависит будущее нашей 
страны.

нашу задачу вижу, с одной сторо-
ны, в создании условий для свободной 
самореализации молодых. с другой, 
передать молодежи то, что наши деды 
и прадеды передавали из поколения 
в поколение и бережно хранили, - лю-
бовь к родине. Готовность защищать 
и делать все для ее развития.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спикер 
Палаты представителей, первый за-
меститель Председателя ПС:

- европейские го-
сударства возрож-
дают идеи нацизма, 
нагло переписывают 
историю, оскверня-
ют памятники, сносят 
их, отказываются от 
празднования дня 
Победы. для нас это 
неприемлемо.

Бережем память о погибших в годы 
великой отечественной войны. и на 
сегодняшний день наша главная зада-
ча - сохранить ее, сделать все для того, 
чтобы наша страна была суверенной, 
крепить военную мощь, экономическую.

одно из главных направлений - это, 
конечно, воспитание подрастающего 
поколения. чтобы наши дети росли 
достойными патриотами, защитниками 
страны. чтобы у нас было как можно 
больше трудовых подвигов. и самое 
главное - мирное и спокойное небо.

создадим УсловиЯ длЯ самореализаЦии реБЯТ оФиЦиалЬно

Павел РОДИОНОВ

 ■ Президенты России и Бела-
руси в студенчестве вкалывали 
на стройке, а по ночам работали 
грузчиками.

Александр Лукашенко признался, 
что спустя годы может подробно вос-
становить свои студенческие годы:

- о том времени я помню каждую 
деталь. моим первым общежитием 
было общежитие в библиотечном 
техникуме (во время учебы в моги-
левском пединституте. - Ред.). на-
верное, самое яркое впечатление 
проживания в общежитии - это то, что 
все делали сами: стирали, гладили. 
Как вы понимаете, холодильников 
у нас не было, и мы в их качестве 
использовали двойные окна, между 
которыми хранили сало. девушки 
в общежитии у меня не было. моя 
девушка в то время еще училась 
в школе. студенческий обед в то 
время стоил 42 копейки. Это где-то 
полдоллара. Того доллара.

Приходилось несладко:
- Я не могу сказать, что мои студен-

ческие годы были самые-самые. Я не 
могу так сказать, мне было тяжело.

несмотря на повышенную стипен-
дию, будущий Президент рБ вкалы-
вал по ночам:

- Шел поздно вечером разгружал 
вагоны с ребятами. если кто-то хочет 
заработать, надо шевелиться.

а еще трудился в студотряде:
- Первый мой студенческий отряд 

был после первого курса. мы поехали 
на стройку и строили на селе школу. 
Какое-то время я там работал, но нам 
и не платили, и организации не было 
никакой. Я плюнул и уехал.  Уехал ра-
ботать к себе домой и создал отряд 
из школьников. на местном сельхоз-
предприятии собрал детей девятых-
десятых классов (десятилетка была), 

и мы на зерноскладах в одном из 
хозяйств бетонировали полы. Был 
хороший опыт, и заработали хоро-
шие деньги. но за это я очень сильно 
получил в  университете - за то, что 
все бросил и уехал работать в кол-
хоз. Колоссальный опыт. даже с того 
первого студенческого отряда я вы-
нес главное - научился осуществлять 
кладку кирпичей, притом ровно, по 
отвесу. но вот с мелиоративного от-
ряда я все помню в деталях… мы 
заработали тогда очень много. если 
перевести в доллары по тому курсу, 
то это было около трехсот долла-
ров. оделся, обулся и книжек еще 
накупил.

Владимир Путин тоже не один 
день провел на стройке:

- студенческие отряды в свое вре-
мя, где-то в 1960-х годах, родились 
как движение. ваш покорный слуга 
тоже принимал когда-то в этом уча-
стие. ездили мы в различные регио-
ны, в основном на север, в Коми, 
работали и рубили лес для высо-
ковольтных линий электропередач 
прямо в тайге, дома строили. на-
пряженная была работа, тяжелая, 
но полезная.

есть у российского лидера и другие 
воспоминания о студенческих годах:

- Когда я учился в университете 
в ленинграде (на юридическом фа-
культете лГУ. - Ред.), у нас заболел 
преподаватель, который читал нам 
логику, Поняцкий была его фами-
лия. и мы дежурили у него по но-
чам с друзьями, со студентами. даже 
ночь провести в больнице - это тоже 
такая нагрузка, и психологическая, 
и какая угодно другая.

ну и как же без ночных подработок:
- Когда был студентом, подрабаты-

вал, какие-то мешки грузили мы на 
железнодорожной станции. но мне 
это занятие не очень понравилось, 
честно говоря.

 ■ Лидеры Союзного государства с большим 
теплом отзываются о тех, в чьих руках наше 
будущее.

Владимир ПУТИН:
 ● Больше восьмидесяти процентов молодых людей 

сейчас считают, что в россии созданы хорошие усло-
вия для развития молодежи. 

 ● все, что мы с вами делаем в самом широком смыс-
ле этого слова в демографии, в образовании, в эко-
номике, в сфере безопасности, подчинено главно-
му - чтобы наши дети, молодежь росли счастливыми, 
жили в благополучной, суверенной стране.

 ● У нас действительно прекрасное молодое поко-
ление: вы хотите максимально реализовать свой 
потенциал, приносить пользу родине, людям.

 ● вы хорошо понимаете: любовь к родной стране 
неразрывно связана с осознанием своей ответствен-
ности за ее сегодняшний и завтрашний день. вашему 
поколению предстоит занять ключевые посты в эко-
номике, бизнесе, сфере обороны и безопасности, 
социальной области, государственном управлении, 
принимать решения, которые определят будущее рос-
сии. весь мир стремительно меняется. Такие вызовы 
ставят перед нами сложнейшие задачи, заставляют 
мобилизовать все ресурсы и силы. но перемены от-
крывают и для вас, и для всей страны уникальные 
возможности. Это время россии, ваше время.

 ● если что-то не получается сразу, ни в коем случае 
не сдаваться, не опускать руки. вас в любой момент 
готовы поддержать ваши друзья, близкие и, конечно, 
команды разнообразных, доступных по всей стране 
проектов, которые призваны помочь молодым лю-
дям раскрыть таланты и способности. (О проектах -  
на стр. 11.)

«ЕСЛИ ХОЧЕШЬ ЗАРАБОТАТЬ -  
НАДО ШЕВЕЛИТЬСЯ»

Владимир ПУТИН и Александр ЛУкАшеНко:

 ■ Глава РФ поблагодарил парней, которые 
участвовали в боевых действиях в зоне СВО.

 ● именно молодые солдаты и офицеры смело, на-
дежно встали на защиту безопасности и суверени-
тета нашего государства, мужественно сражаются 
в ходе специальной военной операции.

 ● думаю, что такие люди, как вы, острее всего и точ-
нее всего понимают необходимость того, что сейчас 
делает россия по поддержке наших граждан, прожива-
ющих на этих территориях: и в луганске, и в донецке, 
в донбассе в целом, в Херсоне и в запорожье. Цель, 
как я уже много раз говорил, - прежде всего защита 
людей и самой россии от тех угроз, которые пытаются 
создать на прилегающих к нам наших же исторических 
территориях. мы этого не можем допустить. Когда 
молодые люди, такие как вы, с оружием в руках от-
стаивают интересы своей и малой, и большой родины, 
делают это сознательно, - это чрезвычайно важно. Это 
может понять только человек, который сам рискует 
жизнью, по-другому сталь не закаляется. 

именно ТаК заКалЯеТсЯ сТалЬ
важно

У НАС ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРЕКРАСНОЕ 
МОЛОДОЕ ПОКОЛЕНИЕ Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● вы будете воспитывать, 
учить, лечить, строить, раз-
вивать технологии, создавать 
шедевры искусства и  еще 
многое-многое другое. Будете 
оберегать мир, обеспечивать 
национальную безопасность. 
У каждого молодого чело-
века будет частичка нашей 
родины. а вместе мы будем 
держать нашу страну, нашу 
родину в наших руках. смо-
трите, это уже ваша ответ-
ственность. не упустите свою 
землю, другой у вас не будет. 
Где бы вы ни были, где бы ни 
учились дальше, где бы вы ни 
работали. Это ваше. 

 ● При любых обстоятель-
ствах (вы видите, умные 
люди, что творится в мире) 
берегите свое, никому не от-
давайте его, приумножайте 
его. Как бы ни было сложно 
и трудно, берегите. Потеряе-
те - потом не найдете, не вос-
полните. не вернете. 

 ● в Беларуси всегда будет 
счастлив тот, для кого пре-
данность родине и служение 
общему делу - не пустые сло-
ва, а внутренний жизненный 
ориентир. Пусть увлеченность 
своим делом и любовь к миру 
станут залогом ваших успе-
хов. не бойтесь трудностей 
и преград, будьте открыты но-
вому и неизведанному, и тог-
да все начинания обязательно 
претворятся в жизнь.

 ● делайте все вовремя. 
делайте сегодня то, что вы 
должны сделать. завтра вы 
это не сделаете, потому что 
будут новые проблемы, но-
вые заботы - вас захлестнет 
жизнь. Бурная, бешеная, по-
рой ошалевшая жизнь. и мы 
ее проживаем вместе с ва-
ми, порой не понимая, что 
происходит.

 ● У нас тысячи фондов по 
поддержке талантливой мо-
лодежи. Пусть через десять 
лет ребята поедут по всему 
миру, будут демонстрировать 
свое искусство. Как гражда-
не своей страны они станут 
лучшими представителями, 
будут приумножать славу на-
шего государства. Это благо-
даря им будут уважать нашу 
Беларусь.
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БУДЬТЕ ЖАДНЫМИ ДО ЖИЗНИ!

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям и связи:

- есть такое известное выражение: «Хочешь побе-
дить врага - воспитай его детей». Этим последние 
десятилетия и занимались наши геополитические 
противники. ментальная война началась буквально 
на следующий день после окончания второй миро-
вой. и не прекращалась с тех пор.

нужны программы по патриотическому воспи-
танию, надо следить за тем, чтобы не было ис-
кажений исторической правды. После великой 
отечественной войны этому было уделено много 
внимания и времени. на патриотизме выросли це-
лые поколения. и любовь к своей родине, культуре сохраняются. мы 
должны взять позитивный опыт, который наработали наши предки. 
нет ничего плохого в том, чтобы обращаться к своим корням.

нужно повышать культурный уровень подрастающего поколения, 
вырывать его из виртуальной реальности и приучать к информаци-
онной гигиене.

 ■ Депутаты ПС рассказали о молодежной 
политике наших стран, роли союзных фе-
стивалей и дали советы ребятам.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоохранению:

- если не работаем с молодежью, ею 
могут заняться не только иностранные 
деструктивные силы, но и секты. Поэтому 
любое мероприятие, направленное на ее 
воспитание, от имени госструктур, а тем 
более от такого уникального объедине-
ния, как союзное государство, значи-
мо вдвойне. Учит ребят жить, работать 
и строить свое будущее вместе.

«Творчество юных» и «молодежь - за 
союзное государство» - интересные ме-

роприятия, которые позволяют участникам проявить свои 
таланты. их задумывали по отдельности. но некоторые ре-
бята из «Творчества юных» через несколько лет по падали 
на второй фестиваль. а были и прецеденты, что потом они 
оказывались и на «славянском базаре». Эта дает возмож-
ность молодым людям чувствовать себя нужными и  вы-
страивать карьеру на системной основе.

работаем на перспективу. Каждый год органы Парла-
ментского собрания трудятся над этими мероприятиями 
и привносят что-то новое.

Олег БЕЛОКОНЕВ, председатель Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне:

- вы видите, как в мире пытаются изменить 
историческую правду. а будущее наших стран - за 
молодежью. если они будут патриотами, память 
о поколениях, которые положили на алтарь жизни, 
останется в веках. весь мир в неоплатном долгу 
перед подвигом советского народа в годы войны. 
мы обязаны помнить, какой ценой досталась По-
беда. и никто не вправе порочить светлое имя 
воина-освободителя, кощунствовать и глумиться 
над памятниками, воинскими захоронениями, 

реабилитировать нацистских преступников и коллаборационистов.

Сергей РАчКОВ, Председатель Комиссии ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотечественниками:

- для укрепления союзного государства необходимо использовать 
комплекс эффективных и разноуровневых проинтеграционных ме-
ханизмов. важное место среди них должны занимать общественные 
объединения, ориентированные на продвижение позитивной интегра-
ционной повестки, значимой для всех слоев общества как в Беларуси, 
так и в россии.

общественные организации и объединения должны активнее вклю-
читься в противодействие информационной войне. особое место зани-
мают вопросы системной работы в сфере молодежной политики в наших 
странах. нужно акцентировать внимание на молодежной интеграции, 
развитии социальных активностей и творческого потенциала подрастающего поколения.

Анна СтАРОВОйтОВА, член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию:

- семейные ценности находятся под 
угрозой. а позволяют манипулировать 
нашей молодежью, в частности, всем 
известные чайлдфри - с лозунгом: «жи-
вем только для себя». Поэтому сегодня 
мы должны сделать акцент не только на 
законодательные инициативы, которые 
позволяют экономически поддержи-
вать семью, но и принимать решения, 
обеспечивающие информационную 
безопасность нашей молодежи.

воспитывать детей нужно в русле нравственных ори-
ентиров христианства, на традициях предков. должны 
держаться того, что завещали нам предыдущие поко-
ления, - веры. неспроста сегодня пытаются уничтожить 
каноническую Православную церковь на Украине, отбира-
ют храмы и святыни. Таким образом хотят окончательно 
расчеловечить народ, заставить его отказаться от своих 
убеждений, традиций.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Такие фестивали 
очень важны в каче-
стве воспитатель-
ных мероприятий. 
Поколение, которое 
жило в советском 
союзе, прекрасно 
знает, что такое 
братские народы: 
российский и бело-
русский. в этом на-

правлении мы и должны воспитывать 
современных молодых людей. Такие 
мероприятия дают им понимание, что 
такое союзное государство. Также бла-
годаря им создают творческие условия 
для развития ребят.

Ирина СтАРОВОйтОВА, член Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Базовым фактором во взаимоотноше-
ниях россии и Беларуси выступают не-
разрывные духовные связи, общие нрав-
ственные ценности, история. Культурные 
контакты способствуют сохранению на-
циональных традиций государств, разви-
тию сотрудничества между театральными 
союзами, концертными организациями, 
творческими союзами, музеями, художе-
ственными галереями.

залогом успешного будущего союзного 
государства должен стать творческий потенциал молодежи 
двух государств. именно она - тот самый локомотив, который 
преодолеет любые трудности на пути строительства общего 
дома. наши ведущие молодежные организации должны быть 
в авангарде интеграционных процессов. за ними будущее. 
необходимо вырабатывать оптимальные модели дальней-
шего сотрудничества, смелее раскрывать потенциал обоих 
государств в интересах друг друга.

Антон тКАчЕВ, член Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту и туризму:

- Формат фестиваля «мо-
лодежь - за союзное госу-
дарство» должен быть инте-
ресен его участникам. а еще 
он - прекрасная реклама для 
нашего союза. не многие, 
к сожалению, знают, что та-
кое сГ и какие у этого объе-
динения преимущества. Бла-
годаря форуму уберем все 
формальные границы между 

молодежью наших стран. Это и налаживание 
связей и контактов, без которых в нынешнее 
время никуда не деться. Коммуникация пре-
выше всего.

и место для фестиваля выбрали крайне удач-
ное - смоленск. Тут и географический фактор - 
Беларусь совсем рядом, да и экономические 
связи у региона с соседями очень крепкие.

Александр КАРЕЛИН, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- молодежь, вы - 
яркие, замечатель-
ные, пользуйтесь 
этим. зрелыми, лы-
сыми, умеющими 
носить галстук ста-
нете со временем. 
живите сегодняш-
ним днем и пом-
ните, что сейчас 
у вас самое краси-

вое время. Будьте жадными до жизни, 
до новых впечатлений. становитесь 
сильнее. обязательно читайте книги, 
причем в бумажном исполнении. Ува-
жайте своих родителей, иначе вы не 
поймете историю своей семьи. если не 
поймете ее, не поймете историю своего 
отечества. и тогда вы никогда не смо-
жете быть правильным гражданином. Подготовили Максим чИЖИКОВ и Кристина ХИЛЬКО.

Бе
лТ
А

Девушки и юноши  
не только поют - 

серьезные обсуждения 
им тоже не чужды.
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АВТОРИТЕТНО

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Впервые в творческом 
форуме участвуют ребята 
из ДНР и ЛНР. 

Об этом и многом другом 
«СВ» рассказал председатель 
Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму.

ГОРОДА ВОИНСКОЙ 
СЛАВЫ
- Фестивалей много, зачем 

именно этот?
- Это уже наша история, фе-

стиваль проходит в шестнад-
цатый раз. Объединяет мо-
лодых людей, выступающих 
в творческих жанрах, пред-
ставляющих Россию и Бела-
русь. Это очень важно с точки 
зрения пропаганды союзного 
строительства в молодежной 
среде. Есть много примеров, 
когда молодые звездочки 
становились настоящими 
знаменитостями. В этом го-
ду решили изменить формат, 
расширить его за рамки кон-
цертного зала и самого кон-
курса. К работе под-
ключаются высшие 
учебные заведения 
Смоленска.

- В каком каче-
стве?

- Будет четыре те-
матические площад-
ки. В Смоленском 
государственном 
университете запла-
нирована встреча студентов 
с военными корреспондента-
ми. Туда пригласят молодых 
журналистов, историков. На 
базе Смоленского универси-
тета спорта - встреча с извест-
ными атлетами, в том числе 
чемпионами мира. Медицин-
ская академия станет местом 
для неформального общения 
с врачами, которые спасают 
жизни военных на передовой. 
А на четвертой площадке бу-
дут встречи с самими участ-
никами спецоперации.

- Какие еще нововведения?
- Смоленщина богата на 

исторические места. В реги-
оне есть еще и города воин-
ской славы Вязьма и Ельня. 
У нас запланирован выезд 
туда. В Ельнинском районе, 
например, зародилась совет-
ская гвардия во время Вели-
кой Отечественной войны. 
А еще именно там находит-
ся родовое имение велико-
го композитора Глинки. Под 
Вязьмой - поместье выдающе-
гося дипломата и драматурга 
Грибоедова. Их обоих одина-
ково чтут как в Беларуси, так 
и в России.

- Можно найти еще много 
всяких достопримечатель-
ностей в окрестностях.

- Так и планируем - расши-
рять географию фестиваля. 
Обсуждаем с коллегами воз-
можность включения других 

районных центров области,  
а также регионов здесь, у нас 

в  приграничье. Не 
исключаем, что но-
вые тематические 
площадки на буду-
щий год появятся 
в Брянске, Пскове - 
со стороны России, 
или в Могилеве, Ви-
тебске и Гомеле - со 
стороны Беларуси.

И еще очень важ-
ное новшество - на фестиваль 
впервые приедут конкурсан-
ты с новых территорий: из До-
нецкой и Луганской Народ-
ных Республик.

ЗА ХАЙП ПРИДЕТСЯ 
ОТВЕТИТЬ
- Вы регулярно бываете 

в зоне СВО. Не получается 
ли у нас формирование двух 
параллельных миров - поко-
ление героев спецоперации 
и их ровесников, которые 
продолжают жить в свое 
удовольствие?

- Для этого и добавили фе-
стивалю просветительскую 
функцию. Реальные молодые 
люди из ДНР и ЛНР смогут рас-
сказать сверстникам из Рос-
сии и Беларуси, что им при-
шлось пережить за последние 
девять лет. Страшную правду, 
о которой, к сожалению, часто 
и не подозревают юноши и 

девушки нашей страны. Это 
же касается и военных кор-
респондентов, бывающих на 
передовой, и полевых меди-
ков. Очень важно показать, 
как меняется жизнь не только 
жителей новых территорий, 
но и всего мира в результате 
спецоперации. Именно сей-
час на десятилетия вперед 
закладывают основы нового 
справедливого миропорядка, 
о чем много раз говорили ли-
деры России и Беларуси. На-
деемся также, что фестиваль 
посетят участники СВО, в том 
числе добровольцы из Бела-
руси, которые сражаются на 
нашей стороне. Я таких знаю 
лично. Белорусские развед-
чики служат в 110-й брига-
де, у одного даже позывной 
«Белорус». Низкий им за это 
поклон.

- Недавно Владимир Пу-
тин рассказывал о встрече 
с юным героем СВО, кото-
рый, раненный в ноги, выно-
сил бойцов с передовой. У вас 
были похожие встречи?

- Бываю примерно раз 
в две недели на линии бое-
вого столкновения. Обеспе-
чиваем с коллегами работу 
гуманитарных центров, ко-
торые помогают налаживать 
мирную жизнь - у нас таких 
больше сорока. Я также ку-
рирую помощь воинским под-

разделениям из Смоленской 
области, которые выполняют 
задачи на передовой. Помо-
гаем спецсредствами, техни-
кой, всем, чем можем. И мне 
трудно выделить кого-то кон-
кретно - практически у каж-
дого своя история, свой нерв.  
Я искренне горжусь нашими 
ребятами, которые своим рат-
ным подвигом на долгие годы 
обеспечивают безопасность 
нашей стране и нашим граж-
данам.

- Есть, к сожалению, 
и  другие примеры. Боль-
шое количество популяр-
ных блогеров, артистов не 
только уехало из страны, 
но и оскорбляют ее. 

- Меры в отношении таких 
уже приняли. Любой чело-
век, который дискредитиру-
ет страну, наши вооруженные 
силы, может попасть под уго-
ловную статью. Должны за-
щищать свои интересы, свою 
правду не только на передо-
вой, но и в тылу. Кто-то хо-
чет хайпануть на трудностях 
страны или занять удобную 
позицию - это их выбор. Но 
надо принять и последствия. 
Если даже этот персонаж 
не по падает под статьи УК, 
у нас для таких есть статус 
иностранного агента, кото-
рый уже применили к значи-
тельному числу так называ-

емых звезд. И это возымело 
действие. Некоторые из них 
активно пытаются от него 
избавиться. Здесь они были 
небожителями, а некоторых 
даже поддерживали за счет 
бюджета. Там они никому не 
нужны. Видим отношение на-
шего общества к таким лю-
дям, и оно не изменится.

ЖДЕМ ГОСТЕЙ С НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ
Артем ТУРОВ:

 ■ Современную историю нужно 
преподавать от первого лица.

- Как человек, часто бывающий 
в зоне СВО, вы прекрасно понимаете, 
насколько важно обеспечить нашим 
бойцам меры поддержки, когда они 
вернутся к мирной жизни.

- Поддержка Госдумой участников спец-
операции и их семей была одним из глав-
ных приоритетов в этом году и продолжа-
ет им оставаться. Приняли целый пакет 

документов, он в открытом доступе. они 
касаются образования, поступления в ву-
зы, кредитных каникул и многого другого.

- Есть практика приглашать ветера-
нов Великой Отечественной войны 
в школы. Может, пора активно звать 
туда солдат с передовой?

- в некоторых регионах это уже актив-
но практикуют. У нас до сих пор в рос-
сии есть уроки мужества и разговоры  

о важном. Конечно, надо звать туда наших 
героев, чтобы дети узнавали о борьбе за 
свою страну, за наши идеалы от первого 
лица. со всеми живыми подробностями. 
Так же нужно приглашать и немногих еще 
оставшихся ветеранов великой отече-
ственной. Как и участников афганской 
войны, защитников южной осетии, ми-
ротворцев, выполняющих свой долг по 
всему миру.

 ■ Юноши и девушки на-
ших стран будут сотруд-
ничать по обе стороны 
границы.

- К нам в редакцию при-
ходил в гости Григорий Ра-
пота, бывший Госсекретарь 
Союзного государства Рос-
сии и Беларуси. Он пред-
лагает зажечь молодых 
масштабной идеей, как 
в прошлом это было с ком-
сомольскими стройками.

- У нас есть молодежный 
парламент, который называ-
ем молодежной палатой. Пе-
ред новым годом он как раз 
собирался в новом составе. 
Проведение нашего фести-
валя в новом формате - це-
ликом и полностью его идея. 
Туда входят представители 
почти всех регионов Беларуси 
и очень многих российских, 
в первую очередь пригра-
ничных, где активнее всего 
идет взаимодействие жите-
лей двух стран. общих ме-
роприятий множество - есть 
стройотряды. Комиссия Пс по 
молодежной политике, спорту 
и туризму проводит сейчас 
консультации с образова-
тельным центром «сириус», 
а также национальным дет-
ским технопарком Беларуси, 
чтобы выявлять талантливую 
молодежь и ее поддерживать. 
в том числе обсуждаем воз-
можность белорусских сту-
дентов участвовать в работе 
«сириуса» и российских - со-
трудничать с технопарком.

- А пример какого-нибудь 
общего проекта?

- Буквально на днях Прези-
дент Беларуси подписал указ 
о создании патриотического 
центра в Бресте. Этот центр 
можно трансформировать до 
союзного уровня. в общем, 
идей много, мы всегда рады 
новым предложениям.

УроКи мУжесТва на личном оПыТе

ПроеКТы

ТЯнУТсЯ  
К звездам

РИ
А 

Но
во

ст
и

Российский паспорт для  
них - путевка в жизнь.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Председатель Комис-
сии ПС по культуре, нау-
ке и образованию счита-
ет, что юношеству нужно 
подавать положительный 
пример.

«ВИТЯЗЬ»  
МИЛЕЕ КАНН
- Приглашение молодых 

творцов на фестиваль «золо-
той витязь» было всегда для 
нас приоритетом, - говорит на-
родный артист. - все 32 года 
мы проводим на кинофоруме 
отдельный международный 
конкурс студенческих дебют-
ных фильмов. и наблюдаем 
удивительную динамику. если 
в самом начале в девяностых, 
когда появился «золотой ви-
тязь», было очень трудно на-
брать десять работ молодых 
ребят, вгиковцев, которых тог-
да ориентировали на рыночное 
кино и вседозволенность, то 
сейчас год от года мы видим, 
как много молодежи имеет 
совсем другую закваску. и не 
только в россии!

- А где же еще?
- Когда я был в сербии, мест-

ные студенты, которых учат на 
режиссера, говорили так: «Бу-

дем работать не для Канн и для 
оскара, а для «золотого витя-
зя». мы, наверное, единствен-
ный из мировых кинофестива-
лей, который придерживается 
девиза: «за нравственные 
идеалы, за возвышение души 
человека». и не отступаем от 
него.

усТрЕМЯТсЯ 
ВВысЬ
- Где вы сейчас работаете 

в качестве наставника?
- сейчас параллельно веду 

два курса авторской режис-
суры. один во вГиКе - двух-
годичный, и только что выпу-
стил в Ярославской академии 
 мУБинТ годовой курс. По по-
воду последнего у меня были 
сомнения - а чему, собственно, 
можно обучить за такой корот-
кий срок? но им, по факту, бы-
ло дано столько, сколько я и во 
вГиКе не получал, обучаясь 
режиссуре. Удалось привлечь 
ведущих деятелей кинемато-
графа. мастер-классы у нас 
вели крупнейший аниматор 
мира Александр Петров, об-
ладатель оскара, мой одно-
курсник Вадим Абдрашитов, 
который, к сожалению, вскоре 
после этого ушел из жизни, 
Владимир Хотиненко, Ан-

дрей Кончаловский. и так 
далее  - лучшие операторы, 
композиторы, художники по 
костюмам, которые, например, 
работают с никитой михалко-
вым. несколько выпускных ра-
бот этих студентов я отобрал 
на «витязь». наша задача бы-
ла направить души этих ребят 
ввысь, к создателю, к таким 
понятиям, как жизнь и смерть, 
бессмертие, вечность. То,  
чего так не хватает нам на 
экране.

- При вашем активном уча-
стии создавался Культурный 
фронт России. В учредите-
лях много патриархов наше-
го искусства, но есть ли там 
место юным?

- с особым вниманием отно-

симся к грядущему поколению 
и поэтому в центральном шта-
бе культурного фронта есть мо-
лодые люди разных творческих 
профессий - актеры, режис-

серы, музыканты, выпускники 
консерватории, живописцы. на 
них мы возлагаем особую на-
дежду. не отталкиваем людей 
с горячим сердцем.

Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ Даже в свой праздник парламентарий 
думает об общественных интересах.

- Беседуем с вами накануне вашего дня 
рождения. Какой из нематериальных по-
дарков вы бы себе пожелали? 

- для меня самый главный подарок был бы, да 
и не только для меня - принципиально новый за-
кон о культуре, отличный от того, что подписан 
господином ельциным в 1992 году. и заставил 
культуру жить в рынке и вседозволенности. 

и устремил ее тем самым не ввысь, а вниз - 
в преисподнюю. При такой недальновидной 
политике поползли вверх все социальные по-
роки. думаю, все-таки, что мы этого подарка 
дождемся рано или поздно.

- А как обычно отмечаете день рождения?
- за городом, в семейном кругу. никакого 

алкоголя не будет, у нас в семье сухой закон. 
дети никогда не видели меня за рюмкой. ес-
ли мы что-то требуем от них, то должны сами 
в первую очередь подавать пример.

ПрочЬ оТ вседозволенносТи завеТное желание

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Сегодня недостаточно просто 
помочь молодому человеку стать 
высококлассным специалистом.

что еще нужно для этого - в интервью 
заместитель председателя Комиссии 
Пс по молодежной политике, спорту 
и туризму.

неопределенности в созна-
нии ребят быть не должно - 
нужно разбираться в истории 
своей страны. нельзя допу-
стить вакханалии, которая 
творится в Польше и прибал-
тийских странах, где, выслу-
живаясь перед заокеанскими 
хозяевами, переходят границы 
разумного.

- Молодежная политика - страте-
гическое направление работы пар-
ламентариев. Что сближает ребят из 
Беларуси и России?

- в контексте поддержки молодежных 
инициатив, а также формирования об-
щего культурного пространства союзно-
го государства уже традиционно прово-
дим яркие фестивали - «молодежь - за 
союзное государство» и «Творчество 
юных». Эти проекты без преувеличения 
можно назвать нашими визитными кар-
точками. они по-настоящему объединя-
ют творческих ребят, готовят прочный 
фундамент для успешного будущего 
нашего союза.

Кроме того, в современных условиях, 
когда нам пытаются навязать чуждые 
традиции и смыслы, фестивали стано-
вятся оплотами борьбы за наши куль-
турные ценности, а значит, и за нашу не-
зависимость. особенностью фестиваля 
«молодежь - за союзное государство» 
в смоленске стал упор на патриотиче-
ское воспитание. сегодня недостаточ-

но помочь молодому человеку 
стать высококлассным спе-
циалистом, важно воспитать 
профессионала-патриота. на 
героической смоленской земле 
много мест, которые символи-
зируют подвиг наших народов 
в борьбе за свою свободу и не-
зависимость. Участники посе-
тят эти святые места, почтут 
память освободителей, отдав-

ших свои жизни за счастливое будущее 
нашего поколения. молодежь должна 
знать своих героев, благодаря которым 

она может учиться, реализовывать свои 
творческие начинания.

- Как в Союзном государстве на-
ходят таланты и в чем заключается 
системная поддержка одаренных 
ребят?

- сегодня как раз та ситуация, которая 
наглядно демонстрирует: если не будем 
уделять должного внимания талантли-
вым молодым людям, перед нами как 
минимум появляется угроза потери про-
мышленного и научного суверенитета. 
Поэтому эффективная работа в этом 

направлении - вопрос независимости 
наших стран. в Беларуси его решают 
на самом высоком уровне. Каждый год 
поощряют талантливых молодых людей 
специальной премией президента. По 
аналогии с российским центром «си-
риус», поддерживаемым владимиром 
Путиным, в Беларуси создали нацио-
нальный детский технопарк, в котором 
ежегодно обучают сотни молодых та-
лантов. сегодня на повестке налажи-
вание сотрудничества двух научных 
инкубаторов.

НужНо ВосПИТыВАТЬ 
ПроФЕссИоНАЛоВ-ПАТрИоТоВ

Сергей КЛишЕВич:

 ■ Самый надежный способ борьбы с фейками - 
рассказывать близким семейные истории.

- Ребят на Украине уже одурманивают с помощью 
учебников, выдавая черное за белое. Можно ли убе-
речь наших школьников и студентов от фальсифика-
ции истории?

- заслон таким явлениям в первую очередь может поста-
вить семья. сохранение событий и личных историй - самый 

эффективный способ борьбы с фальсификацией страниц 
великой отечественной войны. Учебники, общественные 
инициативы - хорошее дополнение к знаниям молодежи  
о своих предках, сражавшихся за свободу и независимость 
родины. ребята, бережно хранящие военную историю своих 
родных, никогда не поверят в то, что их прадедушки и пра-
бабушки - захватчики или мародеры, как сейчас пытаются 
рисовать красноармейцев и партизан западные историки 
и спецслужбы.

Герои, а не заХваТчиКи с ГоловЫ на ноГи
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сыН И дочЬ НИКоГдА НЕ ВИдЕЛИ МЕНЯ с рЮМКоЙ
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ПозиЦиЯ

Народный артист всегда старался не потерять лицо  
перед детьми - Дарьей и Ильей.

Искусственный интеллект, VR-тренажеры, роботы - молодые инноваторы 
на лету подхватывают современные тенденции.
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НИ МИНУТЫ ПОКОЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ «Молодежь - за Союзное 
государство» прекрасно чув-
ствует себя в Смоленске.

В этом году фестиваль бу-
дет чуть короче: четыре дня 
вместо шести, но от этого не 
станет менее насыщенным. 
Все закулисье раскрыл «СВ» 
его главный режиссер Алек-
сандр Березин.

силен 
традициями
- Фестиваль проходит уже 

в шестнадцатый раз. Два по-
следних года его принимает 
Смоленск. Вам, как неизмен-
ному главному режиссеру ме-
роприятия, сложно каждый 
раз удивлять публику?

- Искусство, вообще, не долж-
но удивлять, оно должно волно-
вать. У фестиваля, естественно, 
есть традиции, этим он тоже 
силен. А коррективы вносит са-
ма жизнь: новые коллективы, 
исполнители, события.

В этом году, например, Смо-
ленск отмечает восемьдесят 
лет со дня освобождения от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Фестиваль посвящен 
этой дате: будет уси-
ленное знакомство го-
стей с городом и кон-
цертная программа. 
Запланированы мно-
жество встреч со сту-
дентами местных ву-
зов, поездки в Вязьму, 
Ельню, где мы еще не 
бывали. В  концерте 
открытия отдельный 
серьезный блок выступлений 
посвящен теме молодежного 
восприятия  Победы.

Больше акцентов на темати-
ке Союзного государства. Не 
вся молодежь еще знает, что 
это за объединение, что вну-
три него происходит. А ведь 

в СГ очень много полезного, 
удобного для людей.

Добавились и разные мастер-
классы. Молодежь, и не толь-
ко студенчество, очнулась от 
спячки.

Не обошли стороной и СВО - 
будет встреча с врачами  - 
участниками спецоперации, 
которые спасали там людей.

Традиционная «Свеча па-
мяти» - не просто возложение 
цветов, а патриотическая ак-
ция. Важно, чтобы тема исто-
рической памяти затронула 
молодежь. Лозунги можно лю-
бые произносить, но как сде-
лать, чтобы патриотические 
чувства проснулись? Мне как 
режиссеру это очень важно.

- Но все-таки главное меро-
приятие - песенный 
конкурс…

-Там будут, в пер-
вую очередь, патрио-
тические песни. А во 
втором отделении - 
молодежные. Мы уже 
порядком подзабыли, 
что это такое, мягко 
говоря. А они суще-
ствуют. Не скажу, что 

мы решим проблему, но хотя 
бы напомним, что у молоде-
жи должны быть свои песни. 
Впрочем, все сегодня удари-
лись в ретро, но появляется 
и много новых композиций. 
Вот и у нас конкурсанты испол-
няют собственные. На «Славян-

ском базаре» это невозможно, 
а здесь - пожалуйста.

Но главное на фестивале - 
 общение. Вечерняя програм-
ма  - важнейшая его состав-
ляющая.

- То есть сохранили и вечер 
знакомств, и «белую ночь 
любви» на прощание?

- Конечно. Но во время ве-
черних программ ребята не 
только поют и танцуют. Там 
идут и актуальные разговоры. 
И когда с ними говоришь на 
такие темы, они становятся со-
всем другими. Очень серьез-
ные молодые люди, потому что 
уже многое определили для се-
бя в жизни. А еще - активные, 
со своей позицией.

Некоторые важные моменты 
возвращаются спустя время. 
Ожил завод «Неман», который 
изготавливал нам специаль-
ные кубки для победителей. 
В прошлом году он простаи-
вал, и мы были вынуждены 
 пользоваться другими источ-
никами. Семикаракорская 
керамика готовит свои тради-
ционные блюда, на которых 
нарисована птица Феникс, под 
наш заказ.

можно 
соревноваться
- А судьи кто на этот раз?
- Очень серьезный состав. 

Люди опытнейшие. Должны 
показывать качество, чтобы 

все понимали - это искусство, 
а не просто молодежная «тус-
ня». Впервые приехала осно-
ватель и худрук «Непосед» 
Елена Пинджоян. Женя Гор 
был у нас на фестивале, но 
очень давно. И вот он снова - 
член жюри. Алена Ланская - 
лауреатка нашего конкурса, 
а  потом пошла, пошла вверх, 
и вот теперь она - заслуженная 
артистка Беларуси. Председа-

тель жюри Александр Елов-
ских тоже когда-то побеждал 
на фестивале «Молодежь - за 
Союзное государство», а те-
перь поет с  Ларисой Доли-
ной в дуэте. К нам, вообще, 
бывшие участники любят воз-
вращаться. Например, в Смо-
ленск опять приедет для уча-
стия в  концерте прошлогодняя 
победительница Анастасия 
Щербакова.

- География участников  на-
сколько широкая?

- Конкурсанты в этом году 
меня удивили. Очень много но-
вых территорий. Петрозаводск 
никогда не участвовал, так же 
как никогда не были представ-
лены Пензенская и Новосибир-
ская области. Краснодарский 
край, Брянская область - все 
новички. Представители Орла 
были, но очень давно. Мне гео-
графия очень нравится.

Сейчас ведь конкурсов не-
имоверно много. Но они все 
носят местечковый характер. 
А у нас пусть и не «Славянский 
базар», но есть представите-
ли двух государств: восемь 
человек  - от Беларуси, две-
надцать - от России. Можно 
соревноваться.

 ■ Участников и гостей ждет мас-
са мероприятий и впечатлений.

5 сентября

Прибытие в Смоленск. Первый день 
для участников начнется с экскурсии 
по историческим места города.

затем в гостинице «арена», где бу-
дут жить ребята, пройдет вечер зна-
комств «на связи - новый фестиваль» 
и  жеребьевка участников конкурса 
 исполнителей молодежной песни.

6 сентября

В 10.00 в смолГУ - встреча моло-
дежи и сми союзного государства 
с военкором и блогером Семеном 
Пеговым - основателем проекта War 
Gonzo - «молодежь в современном 
медиапространстве».

Участники фестиваля в это время 

будут находиться в ельне и вязьме, 
где состоится их встреча с моло-
дежными и патриотическими 
движениями и клубами. 
они также посетят ме-
мориал «Поле памяти» 
и центр «долг».

В 11.00 пройдет 
круглый стол «моло-
дежные инициативы 
в  контексте развития 
союзного государства: 
точки роста» с  участием 
членов молодежного парла-
мента, разных организаций и  движе-
ний.

В 18.00 в культурно-досуговом цен-
тре «Губернский» торжественно откро-
ют фестиваль и устроят гала-концерт. 
в  церемонии открытия также поуча-
ствуют союзные парламентарии.

а после в гостинице «арена» (в ней 
будут проходить все вечерние 

мероприятия) состоится му-
зыкальный вечер, посвя-

щенный национальным 
традициям регионов Бе-
ларуси и россии, «му-
зыка нас связала».

 7 сентября

Утром в смоленском го-
сударственном медицинском 

университете студентов ждет 
встреча с врачами - участниками сво 
«время выбрало нас». затем в «аре-
не» для ребят состоится мастер-класс - 
«искусство ведущего молодежных про-
грамм».

В актовом зале «Арены» в 14.00 
пройдет первое отделение между-

народного конкурса исполнителей 
 молодежной песни, а сразу за ним - 
второй тур.

В 18.30 в сквере Памяти героев будет 
акция «свеча памяти». молодежь воз-
ложит цветы к вечному огню.

а вечером участников ждет мастер-
класс от членов жюри и традиционный 
конкурс «идеальная пара фестиваля».

8 сентября

в смоленском госуниверситете спор-
та участники фестиваля встретятся 
с известными атлетами.

В 17.00 на площади ленина - торже-
ственное закрытие фестиваля «моло-
дежь - за союзное государство» и гала-
концерт лауреатов.

Финальная точка - прощальный ве-
чер участников фестиваля, награжде-
ние дипломами и специальными при-
зами победителей.

всТреТяТся с военкорами ПроГрамма

ксТаТи
Фестиваль «Моло-

дежь - за Союзное госу-
дарство» впервые провели 
в Анапе в 2006 году. С 2007 
по 2019 год он прописался 
в Ростовской области, 

а с 2022-го переехал 
в Смоленск.

ru
ss
ia
.m
fa
.g
ov
.b
y

Не только фольклор - современные 
танцы ребятам тоже даются 

отлично!

Василий Анохин, врио губернатора 
Смоленской области:

- искренне рад, что смоленская земля 
вновь становится фестивальной столицей 
творческой молодежи союзного государ-
ства. смоляне всегда с радостью, с откры-
тым сердцем встречают друзей из братской 
Беларуси, ведь нас объединяет не только 
великая история, но и созидательное на-
стоящее, а также, твердо уверен, - прекрас-
ное будущее наших славянских народов.

многие века мы живем в добрососедстве 
и сотрудничестве, которые в современное 

время беспрецедентных вызовов и угроз еще более крепнут 
и развиваются. Пока мы едины, никакая сила не сможет одо-
леть нас. и яркое тому подтверждение - осознанное стрем-
ление российской и белорусской молодежи счастливо жить 
и развиваться на своей родной мирной земле - в независимых, 
суверенных и братских государствах.

Так пусть это стремление в полной мере проявляется на 
творческих площадках нашего фестиваля во вдохновенных, 
эмоциональных, пронизанных любовью, духом патриотизма 
и гражданственности выступлениях молодых талантов из ре-
гионов Беларуси и россии. Пусть им сопутствуют душевный 
подъем, удача и успех, овации и благодарность зрителей. до-
брого пути организаторам, участникам и гостям фестиваля!
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Шестнадцать 
мГновениЙ осени

ПривеТсТвие
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7Представляем участников

Эмиль ХАСПУЛАТОВ,  
Борисов

Учится на третьем курсе 
колледжа искусств. лауреат 
республиканских, междуна
родных конкурсов и фести
валей. Певец и ведущий ме
роприятий.

Софья ГОГА, Шахты
Учится в ленинградском об

ластном колледже культуры и 
искусства. Участница выезд
ных концертов в  минске, 
Ташкенте, Хантымансийске. 
Победитель конкурсов и теле
визионных проектов. 

Анастасия  
БАРАНОВСКАЯ, Минск
Учится на третьем курсе 

колледжа искусств. лауреат 
республиканских, междуна
родных конкурсов и фести
валей. Певица и ведущая ме
роприятий.

Полина НОВИЦКАЯ,  
Минск

Коренная минчанка. сту
дентка колледжа искусств. 
Получает специальность «ис
кусство эстрады (пение)». 
лауреат республиканских  
и международных конкурсов.

Анастасия ГОРЮТКИНА, 
Заречный

окончила детскую школу 
искусств. Постоянная участ
ница городских мероприятий. 
многократный лауреат меж
дународных и всероссийских 
конкурсов и фестивалей.

Ангелина ВАСИЛЕВСКАЯ, 
Минск

выпускница Университета 
культуры и искусств. сти
пендиат Фонда Президента 
Беларуси по поддержке та
лантливой молодежи. лауреат 
множества конкурсов.

Анастасия ПРОШИНА, 
Санкт-Петербург

студентка консерватории. 
лауреат международных 
 вокальных конкурсов. ак
тивно выступает на лучших 
площадках санктПетербурга 
и других городов.

Валерия ДОРОШИНА,  
Любань

окончила ленинградский 
областной колледж культуры 
и искусства. Победитель кон
курсов, участник фестивалей 
и музыкальных шоу. играет 
в мюзикле.

София ВОРОНА,  
Петрозаводск

студентка третьего курса 
Петрозаводского музыкаль
ного колледжа. обожает рус
скую песню и народную куль
туру. Представляет город на 
конкурсах разных уровней.

Валерия ЯНКОВСКАЯ,  
Москва

Учится в Гнесинке на на
родном пении. Победитель 
«марафона талантов», лау
реат огромного количества 
конкурсов. активно ведет кон
цертную деятельность.

Полина СТОГНУТО,  
Шулаковка

лауреат районных, об
ластных, всероссийских 
и международных конкурсов. 
активный участник благотво
рительных акций и концертов 
в москве и Петрозаводске.

Ася КАРПОВИЧ, Минск
Учится в минском государ

ственном колледже искусств. 
Участница концертов и кон
курсов, получила сцениче
скую практику, которая дала 
возможность успешно сдать 
вступительные экзамены.

Анна ВОРОНКО, Бобруйск
Училась в минском государ

ственном колледже искусств. 
Была участником многих рес
публиканских и международ
ных конкурсов и фестивалей. 
награждена благодарностью 
министра культуры Беларуси.

Дарья ЯЧМЕНЕВА, Брянск
Учится в колледже искусств 

по специальности «академи
ческое пение». Первое обра
зование  учитель информати
ки и английского. выступает 
на концертах. лауреат конкур
сов разных уровней.

Даниэлла ТЕПЛЯКОВА, 
Гомель

Учащаяся минского кол
леджа искусств. Увлекается 
танцами. лауреат многочис
ленных районных, областных, 
республиканских, а также 
международных конкурсов.

Екатерина КРЕТОВА,  
Барабинск

студентка новосибирско
го колледжа культуры и ис
кусств. лауреат областных, 
всероссийских, международ
ных конкурсов и фестивалей. 
Большой опыт выступлений.

Руфина ГЛАДКИХ, Орел
студентка третьего кур

са музыкального колледжа. 
Губернаторский стипендиат. 
Победитель и лауреат меж
дународных и всероссийских 
конкурсов, участник регио
нальных мероприятий.

 ■ Каждый из них - яркая индивидуальность. За звание 
лучших на этот раз будут бороться двенадцать россиян 
и восемь белорусов.

Кого хочешь выбирай!

Анастасия ШАПОЧКИНА, 
Краснодар

окончила Гнесинку. Пе
вица, исполнительница на
родных песен, советской 
эстрады, романсов, стилиза 
ций, патриотических компо
зиций.

Диана КРЫМОВА,  
Калининград

стипендиат премии гу
бернатора и мэра. Участ
ник и призер национальных, 
международных, областных 
конкурсов и телепроектов. 
солистка джазовой группы.

Андрей КОТ, Орша
солист студии эстрадной 

песни. заочно учится в кол
ледже искусств. Участвует 
в концертах в качестве во
калиста и ведущего. Участ
ник и лауреат национальных 
и международных конкурсов.
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ЖЮРИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Судьи рассказали о том, 
как сами в волнении выхо-
дили на сцену, и дали советы 
ребятам.

РАРИТЕТНЫЙ 
КОМПЬЮТЕР
Еловских и Ланская не сразу 

вошли в жюри фестиваля. До 
того оба были участниками. 
Александр победил в 2008 
году, Алена - в 2010-м. Любо-
пытно, что он был в числе тех, 
кто отдал ей первое место. 
А  Ланская в этот раз - дваж-
ды член жюри. Еще и судила 
ребят-белорусов на отбороч-
ном туре.

- Ваши ощущения, когда 
сами были конкурсантами?

Александр: - Нравилась 
атмосфера. Организаторы 
сделали так, чтобы каждо-
му участнику было кайфово. 
Старались завлечь интеракти-
вами. Особенно запомнилась 
акция памяти вокруг Вечного 
огня - о том, что надо чтить 
память предков.

Алена: - В числе компо-
зиций, которые исполня-
ла, были: «Белая ластаўка», 
«Васильковое небо», «Тише-
тише». Тогда познакомилась 
с Сашей, и  теперь дружим. 
Приятно, что в нем есть бело-
русские черты - душевность, 
открытость и искренность. 
И, конечно, он талантливей-
ший музыкант. После побе-
ды на конкурсе в гору пошла 
карьера. Поехала на «Евро-
видение», «Славянский базар 
в Витебске». До сих пор бла-
годарна за подарок, который 
вручили, - компьютер от По-
стоянного Комитета. На нем 
даже есть гравировка. Тогда 
подарок сильно выручал. Сей-
час стоит на видном месте до-
ма как раритет. Но в рабочем 
состоянии.

- Саша, вы второй год под-
ряд  - председатель, в то 
время как раньше были ря-

довым судьей. Комфортно 
в непростой роли?

- Больше ответственности. 
Всегда, когда распределяются 
места, думают, что так решил 
председатель жюри. На деле 
мы коллегиально обсуждаем 
конкурсантов. И на равных 
выбираем победителей. Ощу-
щение от прошлого года пози-
тивное. Такой конкурс нужен. 
Думаю, будет набирать обо-
роты. Тем более Союзное госу-
дарство развивается, крепнет 
благодаря музыкальной куль-
туре, связи братских народов. 
Все как на «Славянском базаре 
в Витебске»: через искусство - 
к миру и взаимопониманию.

ГОРДИМСЯ 
ТРАКТОРАМИ  
И РАКЕТАМИ
Певцы на фестивале «Мо-

лодежь - за Союзное госу-

дарство» споют дуэтом. 
Выбрали композицию «Бе-
ларусь - Россия».

Александр: - Второе ее на-
звание «Судьба у нас одна».
Пока думаем, какое оставить. 
Это такой гимн Союзного го-
сударства.

Алена: - И наша совместная 
продюсерская работа. Волну-
емся и переживаем. Уверена, 
песня понравится, потому что 
она - как новое видение Со-
юзного государства, от поко-
ления, которое взрастил этот 
фестиваль. Музыку написал 
Саша.

Александр: - А слова - Ви-
талий Гордей. Песня полу-
чилась душевной, красивой, 
про наши великие братские 
народы.

Премьера состоялась на ро-
дине Президента Беларуси 
Александра Лукашенко. На 

фестивале «Александрия со-
бирает друзей».

Александр: - Когда испол-
няли эту песню, все встали 
и аплодировали. Затронула 
сердца. На экранах позади нас 
показывали все, чем гордятся 
Беларусь и Россия: трактора, 
ракеты.

ГРОМКИЕ КРИКИ  
в МИКРОфОН
Конкурсанты, как и на «Сла-

вянском базаре в Витебске», 
готовят по две песни.

- Дайте совет ребятам, 
какие композиции лучше вы-
бирать.

Александр: - Все зависит 
от конкурсанта, от того, в ка-
ких ипостасях хочет себя по-
казать. Каждый артист дол-
жен выбирать то, что по душе, 
лучше получается. Не стоит 
брать сложные композиции, 

если не уверен, что вытянешь 
их. Не нужно удивлять гром-
кими криками в микрофон.  
За такие натуги - минус. Луч-
ше спой тихонечко, на пиа-
но, но своим тембром. К при-
меру, есть Уитни Хьюстон.  
У нее шикарный голос. И Ла-
ра Фабиан. У нее не сильный, 
лирический голос. И она не 
пытается перепеть ту же Хью-
стон. Будьте собой. Тогда все 
получится.

Алена: - А я скажу, что не 
брать на выступление. На бе-
лорусском отборе стало ясно, 
что надо разграничивать му-
зыкальный материал. Есть 
песня, которая может проде-
монстрировать вокал, а есть 
композиции в радийном фор-
мате, где в диапазоне всего 
четыре ноты и развернуться 
вокально нет возможности. 
Сразу понимаешь: развития 
не будет, заведомо проигрыш-
ный вариант. Лучше выбирать 
классику. Можно присмо-
треться к Селин Дион. Или 
взять джаз. Это сложное ис-
полнительское искусство, 
и оно, если им владеешь, уже 
дает бонусы. Популярны в по-
следнее время каверы. Мож-
но брать любую композицию, 
включать талант, харизму.

- На кого, когда были на-
чинающей певицей, ориен-
тировались?

Алена: - Мы развивались 
в нулевые годы и воспитыва-
лись на таких исполнитель-
ницах, как Мэрайя Кэри, Уит-
ни Хьюстон, Донна Саммер, 
Селин Дион. Но вообще я 
всегда  сама по себе. Стара-
юсь быть непредсказуемой 
и удивлять.

- За что добавите баллов?
Алена: - За исполнитель-

ское искусство, прочтение 
материала и образ. Но есть 
и еще один нюанс: нравится - 
не нравится, вкусно - не вкус-
но. И зачастую бывает так, 
что, может, песня и не слож-
ная в исполнении, в диапа-
зоне, но сам образ настолько 
яркий по энергетике, что все 
компенсирует.

«ОСТАвАЙСЯ СОБОЙ, ТОГДА вСЕ ПОЛУЧИТСЯ!»

 ■ Творческая жизнь обоих испол-
нителей бурлит.

У александра много концертов. и ско-
ро выйдет клип. в минувшем июне дуэт 
с Ларисой Долиной получил нацио-
нальную премию «золотой хит». за пес-
ню «Больше ни слова».

- Также состоялось выступление 
в Кремле с легендой нашего кинема-
тографа - композитором Зацепиным, - 
рассказывает александр. - в этом году 
ему исполнилось 97 лет. он сидел за 
роялем, а я исполнял его легендарную 
песню «есть только миг». Это большая 
честь. зал аплодировал стоя. Этот мо-
мент я никогда не забуду.

алена живет в минске, но часто бы-
вает в москве.

- ездила разным транспортом, - при-
знается алена. - и первое время испы-
тывала дискомфорт. летала самолетом, 
но крайне неудобно ставить машину, по-

том возвращаться. Теперь путешествую 
на «ласточке». Бизнес-классом. Удобно. 
есть дорожный рюкзак с комфортным 
оснащением. в шесть утра спокойно 
выезжаю из минска, в полдень  - на 
Павелецком вокзале. вызываю такси 
и  через пятнадцать минут - в гостинице, 
в час уже приступаем к работе.

в москве у алены много концертов. 
выступала на «Шансоне года». Плот-
но сотрудничает с кинорежиссером 
Алексеем Голубевым. вместе сняли 
клип «Перед рассветом». Поучаство-
вала в его новогоднем мюзикле «ночь 
счастливых надежд». играет главную ге-
роиню - волшебную книгу. в спектакле 
также заняты Филипп Киркоров, Кате-
рина Шпица, Хабиб, юный блогер Ми-
лана Хаметова и другие артисты. еще 
алена работает над новым альбомом. 
Первой композицией будет «никогда», 
клип снял востребованный российский 
режиссер Александр Игудин.

 ■ Лауреаты прошлого года Ана-
стасия Щербакова и Ольга Булай 
до сих пор «под присмотром» у 
судей.

- Следите за их судьбой?
Александр: - Поглядываю за тем, 

что делает анастасия. в этом году 
она участвовала в отборе на «сла-
вянский базар в витебске». Кое-что 
не получилось, но в следующем, ду-
маю, постарается. искренне этого 
желаю. сильная девочка. в прошлом 
году покорила тем, что вышла по-
беждать. и у нее такой голос, что 
даже колонки не справлялись. рад, 
что такие таланты есть у нас в стра-
не. их надо видеть, им надо помо-
гать, направлять, чтобы ни в коем 
случае не опускали руки и дальше 
выходили на сцену. У насти, если 

пойдет за мечтой, большое будущее.
Алена: - оля Булай была вместе со 

мной в жюри отборочного тура в Бела-
руси. Хорошая девочка. новое поко-
ление исполнителей в нашей стране.

- Саша, вы чаще Алены в жю-
ри фестиваля «Молодежь - за Со-
юзное государство». Есть ли еще 
конкурсанты, за судьбой которых 
следите?

Александр: - Конечно. Был год, ког-
да первое место поделили две певи-
цы. из россии и Беларуси. от россии 
была Тамара Кутидзе. она стала из-
вестной певицей. выступала со Ста-
сом Михайловым. Получила премию 
«Шансон года». Клипы на RU.TV кру-
тятся. и, кстати, в этот раз мы с ней, 
как и с аленой, готовим дуэт.

Интервью с девушками -  
на стр. 9. 

ПойдУТ за мечТой?  
ждеТ БолЬШое БУдУЩее!

в ПерсПеКТиве есТЬ ТолЬКо миГ КарЬера

У молодых звезд получился 
прекрасный дуэт.
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ЭТУ ПЕСНЮ ЗАПЕВАЮТ МАМЫ
 ■ Ольга была членом жюри отбо-

рочного тура фестиваля в Беларуси.

ХРУСТАЛЬНАЯ ВАЗА  
И ПЛАНШЕТ
любопытно, что еще в прошлом году она 

сама была на месте конкурсантов.
- Что чувствовали?
- Переживала за ребят! Так чувствовала, 

что волнуются. отобрали восемь конкур-
сантов и трех резервных. на случай, если 
кто-то, не дай бог, заболеет. Уровень кон-
курса растет. высокая конкуренция. важ-
ным критерием было желание представ-
лять нашу страну. Первая песня должна 
была отражать любовь к родине, подвиги 
народа. ну и в целом на репертуар обра-
щали внимание. если вдруг проскочила 
нечистая нотка, но конкурсант достаточно 
яркий и  композиция подходящая, конечно, 
его отмечали.

- Призы, которые вам вручили, в деле?
- еще как! Хрустальная ваза, самая боль-

шая, что там была, пользуется популярно-
стью. в ней постоянно цветы. Планшет - по-
дарок от Парламентского собрания - пока 
берегу. на памятные сувениры в  ви-
де тарелочек любуюсь. на 
них  -  достопримечательности  
смоленска.

В ФОРТЕПИАННОЙ 
ВЕРСИИ
до конкурса девушка 

была состоявшейся 
певицей. она и те-
перь часто выступает 
с Президентским ор-
кестром Беларуси, 
состоит в труппе 
молодежного теа-
тра эстрады.

- Песню «Мой 
родны кут», с которой по-
бедили, часто исполняете?

- Пользуется большой по-
пулярностью, потому что 
знаковая и отражает лю-
бовь к родине.

- В том виде, в котором 
ее переделали тогда для 
конкурса?

- в оригинальном ис-
полнении эта песня Иго-
ря Лученка звучит, по-
моему, в оркестровой 
версии. но каждый ар-
тист, если перепевает 

чью-то композицию, пытается 
привнести что-то свое. Готовились 
к концерту, и музыкальный ру-
ководитель, член союза компо-
зиторов Елена Атрашкевич предложила 
сделать фортепианную версию. доработали 
ее, когда я уже прошла в  финал конкурса. 
аранжировщик дописал туда струнных ин-
струментов, и получилась камерная, другая 
песня, но отражающая тот смысл, который 
был в ней изначально.

- Авторские песни пишете?
- ой, с ними все здорово! вышли «верю 

тебе», а недавно еще и «Прикосновение».

АНГЕЛ В ВИТЕБСКЕ
ольга тоже покоряла «славянский базар 

в витебске».
- В этот раз участвовали в отбороч-

ном туре?
- ездила туда, только как актриса. от 

театра эстрады возили в витебск мюзикл-
биографию «Гурьянов». Я там играю анге-
ла. он спускается с небес, чтобы одарить 
людей светом, добром. Это моя первая не 
многоминутная роль. выхожу, пою и ухожу. 
и песня академичная. Приезжали всего на 

день, но ощутили всю атмосферу круто-
го и  любимого фестиваля. в этом году 
было невероятно много народу. все 
радостные, довольные.

- Раньше часто бывали там?
- Конечно, я же из витебской обла-

сти. с детства «славянский базар» 
был долгожданным событием. 

Позже там выступала. но не 
в летнем амфитеатре, 

а на каких-то по-

дворьях. два года подряд пробова-
ла отбираться от страны, но опере-
жали мальчишки. Буквально на 
один балл обогнал Роман Во-
лознев. а в следующий раз - 
Даниил Мышковец. Тоже, по-
моему, разница с ним была 
в один балл. и подумала: «ну, 
значит, не судьба». Поехала 
в смоленск на фестиваль 
«молодежь - за союзное го-
сударство». и удачно.

 ■ В жизни Насти по-
сле фестиваля случи-
лось немало перемен.

ОБРАТИЛАСЬ  
К ФОНИАТРУ
девушка покорила и судей, 

и зрителей, и коллег мощным го-
лосом. но он же доставил всем,  
и в первую очередь самой конкур-
сантке, немало хлопот, потому что 
в дороге пропал.

- На других конкурсах голос 
больше не подводил?

- Я узнала, как бороться с этой 
бедой! После смоленска много раз 
летала в москву. и в марте отпра-
вилась туда на отбор на «славян-
ский базар». Представляла миро-
вые хиты - I Will Always Love You 
Уитни Хьюстон и Je t'Aime лары 
Фабиан. и русскую песню - «небо 
славян» Кинчева, с которой побе-
дила на «молодежи - за союзное 
государство». и когда поехала на 
отборочный тур, вновь начались 
те же проблемы. за два дня до 
выступления обратилась к фониа-
тру. и выяснила, что, оказывается,  
у меня, как и у многих, аллергия 
на влажный климат. дышу, 
и начинается отек всего 
горла. насморк. сиплю, 
не могу разговаривать. 
врач прописала пре-
парат. но в тот момент 
было никак не спастись: 
московский климат 
уже повлиял. К сожа-
лению, не прошла, 
но по пала в де-
сятку лучших. 
в  следующем 
году снова буду 
бороться. Поз-
же, когда ле-
тала на дру-
гие конкурсы, 
взяла спаси-
тельный пре-
парат с со-
бой, и ничего 
не было. занима-
ла первые места, 
было супер.

- Собирае-
тесь на ны-

нешний фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство»?

- с трепетом. Приеду как 
победитель прошлого се-

зона. исполню несколько 
песен. и планирую погулять.  

в тот раз не удалось из-за болез-
ни.

ЛЮБЯТ ПОЗИТИВ
основным местом работы де-

вушки был магазин парфюмерии 
и косметики.

- Там же трудитесь?
- Уволилась. Это была первая 

работа, но постоянно выступала 
в доме культуры «алмаз» города 
мирный. на всех праздниках. зва-
ли и  на корпоративы, и в рестора-
ны. стала популярной личностью. 
Как-то пришла к художественному 
руководителю и сказала: «не могу 
больше работать в дК!» и при-
думали проект: студию-спутник 
от нашего взрослого коллектива 
Voice Mir. детский коллектив Smile, 
в котором я - руководитель. а я как 
раз учусь в колледже на хормей-
стера. Будем делать маленьких 
звезд. отправлять на конкурсы, 

фестивали.
- Кто придумал кружку 

оптимистичное название?
- Я. У нас в мирном лю-

бят позитив. в первый ме-
сяц пришло шестнадцать 
 человек. сейчас уже восем-
надцать. Улетаем на весь ав-

густ в детский лагерь 
«зарница» в сочи. 
нами займется ку-
ратор «Голос.де-
ти», педагог по 
вокалу Наталья 
Киселева. Я ни 
разу не была на 
море.

- Плавать 
умеете?

- с раннего 
детства. У нас 

же речки, озера, 
водохранилища, 
бассейны.

 ■ У нее подраста-
ет сынишка Витя. 
Ему четыре с поло-
виной года.

- Возьмете маль-
чика с собой в ла-
герь?

- сын еще ма-
ленький. Под моим 
руководством едут 
аж шестнадцать де-

тей, и нужно будет 
уделять внимание 
им. витя останется 
с папой и бабушкой.

- Проявляет во-
кальные способно-
сти?

- даже иногда из 
садика звонят и го-
ворят: «ваш сын по-
ет и на горшке, и ког-
да кушает». везде 

и всегда. Гены. По-
шел в меня. еще  
и актер. стихи читает. 
Папа у нас не из твор-
ческого мира. мастер 
по машинам.

- Родные легко от-
пускают вас в поезд-
ки?

- Понимают и под-
держивают. мы посто-
янно на видеосвязи.

воКал - и на ГорШКе, и за оБедом
Продолжение рода

наПиТоК со вКУсом смоленсКа

 ■ Дочка певицы чуть-
чуть старше сына Ана-
стасии. Ей пять лет.

- Как дела у Ксюши?
- наряжается в мои пла-

тья, обувает мои туфельки. 
все песни знает наизусть. 
моя главная фанатка.  
недавно я вышла замуж.  
в прошлом году приезжа-
ли в смоленск. Это была 
наша первая поездка в ка-
честве парня и девушки.  
а тут решили, что нужно 
официально закрепить наш 
союз.

- Семьи часто образуют-
ся на фестивале. Он и вас 
объединил?

- Безусловно. муж Па-
вел Пенязь  - композитор, 
аранжировщик, педагог по 
вокалу и востребованный 
в нашей стране ведущий. 
Участвует в создании моих 
новых песен, пишет музыку. 
Помогает. и есть что вспом-
нить о смоленске.

- Ну-ка?
- Попробовали там 

необычный энергетик. 
Приехали, только с по-
езда, очень хотели спать. 

ну, что пьет молодежь? 
естественно, энергетики,  
хоть они и вредные. и 
нашли один со вкусом, 
которого у нас в  Бела-
руси нет. а недавно он  
и у нас появился. и мы та-
кие: «о, энергетик со вку-
сом смоленска!»

- Какие ставите перед 
собой цели?

- развиваться, писать  
музыку и  дарить творче-
ство людям в нашей стране  
и за рубежом. Песни выгру-
жаем на цифровые площад-
ки, чтобы все слушали.

ГлавнаЯ ФанаТКа
«нарЯжаеТсЯ в мои ПлаТЬЯ и ТУФелЬКи»

Алексей ВЯЗМИТИНОВ/ИД «Беларусь сегодня»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В прошлом году на фестивале «Молодежь - за Союзное госу-
дарство» лауреатами стали две талантливые девушки.

Ольга Булай - из Беларуси и Анастасия Щербакова - из России.  
И у них, что интересно, много общего. Обеим чуть за двадцать и обе 
счастливы в семейной жизни.

«Умею воссТанавливаТЬ свЯзКи»

Пресс-служ
ба ПС

Роль судьи пришлась 
девушке по вкусу. Но 

ответственность большая!

На этот раз волноваться 
в ожидании результата не 

придется.
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полный вперед!

Борис ОРЕХОВ, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Каждый год президенты 
наших стран отмечают та-
лантливых молодых людей. 
За что именно и как потом 
складывается их судьба?

РОССИЯ

БЕЗ ВРЕДНЫХ 
ПРИМЕСЕЙ
Это стало традицией - каж-

дый год владимир Путин тор-
жественно вручает в Крем-
ле учрежденные им премии 
молодым ученым в области 
 инноваций и науки. одним из 
лауреатов в этом году стал 
Ирек Мухаматдинов, стар-
ший научный сотрудник Ка-
занского федерального уни-
верситета. официально его 
тема звучит так: «разработка 
катализаторов акватермолиза 
для  повышения нефтеотдачи 
пластов».

открытие, а то, что он совер-
шил, - это действительно оно, 
имеет очень важное значение 
для нашей страны. россия - не 
саудовская аравия, где нефте-
носные залежи находятся по-
чти у поверхности, чуть копнул -  
и забил фонтан «черного зо-
лота». в россии нефть, как 
правило, глубокая. и к тому 
же тяжелая, вязкая. добывать 
ее гораздо сложнее. но метод, 
предложенный иреком, может 

здорово все упростить. он раз-
работал специальные вещества, 
те самые катализаторы, кото-
рые позволяют разжижать пря-
мо в земной коре трудноизвле-
каемую нефть. через скважину 
их закачивают в пласт вместе с 
горячим водяным паром. и про-
исходит тот самый акватермо-
лиз - вязкость нефти снижается, 
заодно освобождаясь от ненуж-
ных примесей. Эту процедуру 
обычно выполняют на перегон-
ных заводах. однако по техно-
логии, разработанной иреком, 
переработка сырья начинается 
еще в земной утробе, до извле-
чения его на поверхность.

ЗАПАСОВ ХВАТИТ 
НА СОТНИ ЛЕТ
новый метод уже испытыва-

ют на нескольких месторожде-

ниях. его широкое внедрение 
вызовет настоящую револю-
цию  - огромную экономию 
средств и значительное уве-
личение добычи. 

- Премия президента  - по-
беда не только моя, но и мо-
их  коллег, и, конечно, руково-
дителей КФУ. Без их помощи 
не было бы такого резуль-
тата,  - скромничает лауре-
ат,  увлекшийся химией еще 
в школе. Как всякий  настоящий 
ученый, ирек - максималист, 
всегда  хотел  добиться чего-
то выдающегося. наконец 
удалось. и это только начало. 
Тем более что как раз тяжелой 
 нефти в россии хватит еще не 
на одну  сотню лет.

НЕФТЬ ПОБЕЖИТ, КАК ВОДА

БЕЛАРУСЬ

- слушай, вот этот орден очень 
редко взрослые люди получают. 
всего несколько орденов в стране 
вручены большим таким, крепким 
мужикам, - признался Александр 
Лукашенко, вручая школьнику 
Роману Когодовскому государ-
ственную награду «за личное му-
жество». 

несколько лет назад история 
подвига шестиклассника из мя-
дельского района потрясла всю 
страну. в один из весенних ве-
черов загорелся дом, в котором 
находились рома и его младший 
брат. сначала двенадцатилетний 
подросток сам пытался потушить 
пламя, но ничего не вышло. до-
ступа к дверям тоже не было. 

схватил полуторагодовалого бра-
тика и… в окно! очевидцы рас-
сказывали, что, как только взяли 
из его рук ребенка, роман сразу 
же упал в обморок. на маленьком 
брате - ни царапинки. а вот юный 
герой получил ожог 62 процентов 
тела, лицо и тело были изрезаны 
осколками стекла. 

врачи сразу предупредили: 
состояние крайне тяжелое и за 
жизнь придется в буквальном 
смысле бороться. но рома ока-
зался не из слабаков - мужествен-
но перенес около двадцати опе-
раций. на протяжении ста дней 
в больнице здорово поднимала 
дух поддержка неравнодушных 
людей. Письма в палату к школь-
нику носили мешками, а посыл-
ки со сладостями и игрушками 

приходили даже из отдаленных 
уголков россии. в интернете за-
пустили флешмоб с хеш-
тегом #Ромаживи.

Прямиком из боль-
ничной палаты рому, 
его семью и врачей 
пригласили во дво-
рец независимости. 
Президент лично 
встретил героя и вос-
хитился его муже-
ству.

- надеюсь, это бу-
дет не единственное 
доброе дело, которое 
я совершу ради сво-
ей страны, - пообе-
щал мальчик.

сейчас рома 
учится в лицее 
мвд в минске и 
планирует в даль-
нейшем связать 
свою жизнь с 
работой в право-
охранительных 
органах или мчс. 
Как оказалось, 
подросток с ма-
лых лет мечтал 
о профессии ми-
лиционера или по-
жарного. Первый 
шаг навстречу бу-
дущей профессии 
в его случае был 
не на словах, а на 
деле.

 ■ Создавать портреты 
гениев помогают образы 
простых людей на улице.

Екатерина Пильникова - ла-
уреат президентской премии 
молодым деятелям культуры. 
она - скульптор. и несмотря 
на возраст, уже очень извест-
на не только в  нашей стране.

среди ее работ, например, 
памятники Тургеневу во Фран-
ции, чайковскому в Гер-
мании, Толстому 
в  южной Корее. 
По мнению экс-
пертов, она вир-
туозно решает 
сложную зада-
чу воссоздания 
образа класси-
ков. очень тон-
ко передает пор-
третное сходство 
и характер. одно из 
последних ее творений - па-
мятник чайковскому, который 
разместят перед Концертным 
залом мариинского театра на 
улице декабристов в санкт-
Петербурге.

Когда микеланджело спро-
сили, как он создает свои ше-
девры, тот ответил: «Берете 
глыбу мрамора и отсекаете 
все лишнее». У екатерины 
метод более кропотливый. 
сначала  - карандашный 
эскиз. затем из сварных реек 

и проволоки создает каркас. 
если у прототипа, допустим, 
была борода, на ее месте на-
кручиваются из проволоки 
крестики. и уже на каркас на-
носит глину - лепит прообраз 
памятника. сходства с реаль-
ным прототипом помогают до-
биться не только фотографии 
знаменитостей. У памятника 
непременно должна быть ду-
ша. Только тогда он сможет 

произвести впечатле-
ние. Тут не обой-

тись без изуче-
ния дневников 
и пе реписки, 
где раскры-
вается лич-
ность зна-
м е н и т ы х 

персонажей.
-  Бывает 

какая-то деталь 
в скульптурном пор-

трете никак не получает-
ся.  - объясняет екатерина. - 
мучаешься - все не то. и тогда 
начинаю просто ходить по го-
роду и присматриваться к лю-
дям, ищу похожий тип лица и 
очень часто нахожу решение. 
Тут же бегу в мастерскую и 
вношу коррективы, которые 
так долго искала.

Это и называется - творче-
ство. Которому лауреат пре-
мии президента посвятила 
свою жизнь.

оТсеКаем лиШнее

вдоХнУла дУШУ в КаменЬ

Это только на первый взгляд может по-
казаться, что профессия модели, пусть 
и высокооплачиваемая, но не слишком 
полезная для общества. Победительница 
конкурса «мисс Беларусь-2018» Мария 
Василевич удостоена премии «за ду-
ховное возрождение». столь высокую 
награду из рук главы государства де-
вушка получила «за значительный вклад 
в  развитие международного культурно-
го сотрудничества и активную благо-
творительную деятельность».
Карьеру телеведущей и модели краса-

вица без сожалений променяла на депу-
татское кресло. спустя пять лет после 
победы в конкурсе красоты мария ва-

силевич - член Постоянной комиссии 
по правам человека, национальным 
отношениям и средствам массовой 
информации национального со-

брания Беларуси.
и, что самое главное, девуш-

ка не сидит в парламенте сло-
жа руки - взяла на себя работу 
над сложным законопроектом 
«об ответственном обраще-
нии с животными». марию 
василевич можно часто уви-
деть в приютах для животных. 
острые вопросы, посвящен-
ные братьям нашим мень-

шим, молодой депутат не 
боится задавать алексан-
дру лукашенко и сегодня.

с ПодиУма -  
в ПарламенТ

ПоТянУло в ПолиТиКУ
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ВЫТАщИЛ БРАТА ИЗ ОгНЯ ПодвиГ

Сергей ЛОЗЮК/ИД «Беларусь сегодня»

Открытие казанского 
химика - это новые доходы 

в бюджет страны.

Роме и его 
маме очень 
понравилось 
во Дворце 
Независимости.

Мария сменила купальник  
на деловой костюм.
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ДЕТИ КАПИТАНА ГРАНТА

в начале августа глава госу-
дарства подписал распоряже-
ние о финансировании расходов 
спецфонда Президента Беларуси по поддерж-
ке талантливой молодежи. в этом году потратят 
740 тысяч белорусских руб лей (22 миллиона 
российских). Больше 130 тысяч белорусских 
рублей (около четырех миллионов россий-
ских) выделят на поддержку 33 представите-
лей талантливой молодежи и пяти творческих 
коллективов - победителей международных 
и республиканских конкурсов и фестивалей.

РОССИЯ

ДО 1,5 МИЛЛИОНА  
НА ИДЕИ
Росмолодежь создала в стране 

в 2011 году первый и единственный 
грантовый конкурс для физических 
лиц. Благодаря ему воплотить свои 
идеи в жизнь смогли уже больше  
24 тысяч молодых людей. Проект 
«Гранты» проходит не только как са-
мостоятельный конкурс, но и на пло-
щадках всех форумов организации. 
В каждом из тематических направле-
ний, будь это форум для творческой 
и креативной молодежи, предпри-
нимателей, педагогов, медийщиков, 
экологов, волонтеров, каждый участ-
ник может представить собственную 
инициативу на соискание гранта.

Тут много разных форматов уча-
стия: заочное (грант от пяти тысяч 
до миллиона рублей), микрогран-
ты (от пяти тысяч до ста), очное, 
в том числе онлайн (в рамках 
от пяти тысяч до 1,5 миллиона 
рублей). Регистрация для уча-
стия в форумах и грантовых 
конкурсах - через платформу 
«Молодежь России».

Одна из инициатив, которая 
выросла из локальной в большой 
федеральный проект,  - премия 
уличной культуры и спорта «Кардо». 
Проект создал победитель конкур-

са 2018 года Валентин Работенко. 
Грант потратил на проведение пре-
мии в Ставропольском крае. «Кардо» 
сегодня - благотворитель-
ный фонд и премия,  

в которой участвуют спортсмены 
больше чем из сорока стран.

ЗАБОТА КРУГЛЫЙ 
ГОД
Молодых людей на-

до сопровождать не 
только на форумах, 
но и за их предела-
ми. Для этого созда-
ли круглогодичные 
образовательные 
центры. По сложив-

шейся традиции они 
рождаются из фору-

мов, которые уже 
проводят в регионе.

Появились они в Мос-
ковской области  - Ма-

стерская управления 
«Сенеж», в Ставро-

польском крае - 
Центр знаний 

« М а ш у к » , 
в  Крыму  - 
Ака демия 

творческих 
индустрий «Ме-

ганом», в  Псков-
ской  - молодежный 

ис торико-к ульт урный 
центр «Истоки». В каждой ор-

ганизации формируют профес-

сиональные сообщества, осваивают 
новые или уже проверенные практи-

ки, предлагают инициативы для 
совершенствования инду-

стрии, сектора или про-
фильной сферы.

В 2023 году Росмоло-
дежь запустила спе-
циальный конкурс, 
который  определит 
регионы, где откро-
ют новые  центры.

Государство созда-
ет для каждого моло-

дого человека равные 
возможности для получе-

ния поддержки. Каждый мо-
жет выдвинуть инициативу, про-

демонстрировать талант, уникаль ные 
навыки и знания. В 2022 году заявки 
на грантовый конкурс подали боль-
ше пятидесяти тысяч молодых лю-
дей. Это в четыре раза больше, чем 
в 2021-м.

Информация о конкурсе доступна 
в системе «Молодежь России». Здесь 
же, во вкладке «База знаний», можно 
найти методические рекомендации. 
Расходование средств контролируют 
через личный кабинет.

 ■ Еще одна интерес- 
ная инициатива  - кон-
курс «Регион для моло-
дых».

Победители получают 
субсидии на развитие мо-
лодежной политики. они по-
могают совершенствовать 

инфраструктуру: ремонти-
ровать здания, покупать 
новое оборудование, про-
водить полезные социоло-
гические и аналитические 
исследования.

отдельное внимание уде-
ляют городу с особым стату-
сом «молодежной столицы 

россии», который присуж-
дают как награду за побе-
ду в одноименной номина-
ции всероссийской премии 
«время молодых». в 2023 
году ею стал нижний нов-
город.

Город-победитель может 
использовать авторскую 

медиастратегию для своего 
продвижения в течение сле-
дующего года, а также мето-
дическую и экспертную под-
держку от росмолодежи. Там 
создают арт-пространства, 
которые становятся настоя-
щими центрами притяжения 
для ребят. здесь они могут 
комфортно общаться, отды-
хать, работать.

Для участия в конкурсе 
Росмолодёжь.Гранты:

1. зарегистрируйтесь на порта-
ле «молодежь россии». реги-

страция должна быть полной, с запол-
нением паспортных данных.

2. в разделе «Проекты» опиши-
те вашу инициативу, сроки ее 

реализации, команду, объем расходов. 

3. созданный проект привяжите 
к профильному форуму в раз-

деле «мероприятия».

4. для того чтобы увеличить свои 
шансы, изучите методические 

пособия и руководства на портале 
Росмолодёжь.Гранты, запишитесь 
и пройдите обучение в академии.

БЕЛАРУСЬ

ТАЛАНТЫ ОСТАНУТСЯ 
ДОМА
спецфонды Президента Беларуси 

по социальной поддержке одарен-
ных учащихся и студентов и талант-
ливой молодежи создали в 1996 го-
ду. решение о помощи юным умам 
остановило отток кадров, удержав 
таланты на родной земле.

на какие привилегии могут пре-
тендовать юные вундеркинды?  
среди ключевых - льготы при по-
ступлении в вузы или ссузы, жи-
лье, право выбора первого рабо-
чего места.

Каждый год наградами прези-
дентского фонда планируют по-
ощрять около пятисот человек, 
фонда по поддержке талантливой 

молодежи - около 150. виды под-
держки привели к общему знаме-
нателю: Гранд-премия, специальная 
премия, а также вознаграждения 
за вклад в подготовку талантливой 
молодежи, которыми будут награж-
дать педагогов. на какие выплаты 
можно рассчитывать? за выдаю-
щиеся достижения учащимся, сту-
дентам и творческим коллективам, 
занявшим в состязаниях первые - 
третьи места, - от 45 130 до 169 243 
российских рублей.

ЛИКБЕЗ
- Кто может стать лауреатом 

и стипендиатом спецфондов?
 ✔ Победители международных 

олимпиад, абсолютные победители 
республиканских олимпиад по учеб-
ным предметам, конкурсов, турниров 

по учебным предметам, а также сту-
денты, показавшие особые успе-
хи в научно-исследовательской, 
творческой, интеллектуальной 
деятельности.

 ✔ Победители международных 
и республиканских художественно-
творческих  мероприятий, 
теле- и радиопроектов.

- Сколько длится статус «вклю-
ченного в банки одаренных и та-
лантливых»?

 ✔ молодые люди, удостоенные 
Гранд-премии специальных фондов 
и нагрудных знаков, имеют этот ста-
тус до 31 года.

 ✔ обладатели других наград - так-
же до 31, если они были студента-
ми. если были школьниками, статус 
про длится два года.

- Есть ли льготы у студентов 
и преподавателей?

студентам во время учебы предо-
ставляют:

 ✔ внеочередное получение места 
в общежитии;

 ✔ кураторов из числа опытных спе-
циалистов, педагогов, ученых;

 ✔ внеконкурсные стажировки;
 ✔ надбавку как молодому специа-

листу - 45 процентов к окладу.

ЦиФрЫ
В Беларуси сВыше 

1,6 миллиона молодых 
людей В Возрасте  
от четырнадцати  
до тридцати лет.
В россии около  

39,1 миллиона челоВек  
В Возрасте  

от четырнадцати  
до тридцати пяти 

лет.

для участия в конкурсе на гранты Прези-
дента Беларуси «наука» на 2024 год нужно 
представить:

1. заявку.
2. Протокол научно-технического совета уни-

верситета о выдвижении.
3. Характеристику с указанием проф-

достижений за три года.
4. рекомендации двух экспертов по профилю 

научной деятельности соискателя.
5. список публикаций.
6. Копии документов, подтверждающих прак-

тическое освоение результатов исследований 
и разработок (акты о внедрении, патенты, за-
явки на патенты).

Молодые люди, у которых есть дости-
жения в учебе, спорте, общественной 
деятельности, могут претендовать на:

 ✒ льготы при поступлении в учреждения высшего и среднего специ-
ального образования;

 ✒ материальное стимулирование;
 ✒ предоставление общежития;
 ✒ право выбора первого рабочего места;
 ✒ назначение стипендий Президента Беларуси.

имей в видУ

в ТемУ

инсТрУКЦиЯ По Применению

сТоличное арТ-ПросТрансТво осоБЫй сТаТУс
Светлана Маковеева/KP.RU

Валерий ЧУМАКОВ,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Идеи, инициативы и проек-
ты молодых - драйвер настоя-

щего и будущего развития всей 
страны. Благодаря инициати-
вам государства у ребят много 
возможностей получить реаль-
ные деньги на проекты.

На самом деле, получить поддержку от государства 
сейчас не сложно. Надо просто быть упорным и верить 

в себя и свою идею.
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дело мастера

 ■ Сварные швы ложатся ровно и перели-
ваются как радуга.

девятнадцатилетний Николай Семенихин из 
новокузнецка - повелитель огня и металла. Буду-
щий сварщик. и никогда не метался в сомнениях, 
кем быть.

- Конечно, как отец. он сварщик высшей ква-
лификации. сразу решил, куда пойду, - в инду-
стриальный колледж. сейчас многие сверстники 
рвутся в айтишники или в менеджеры. не мое 
точно. спе цовка - это да. сразу видно, работяга.

впервые взял в руки сварочный аппарат еще 
до колледжа. знакомый парнишка занимался ре-
монтом автомашин. однажды николай попросил 
дать поварить. дух захватило. Фейерверк. дуга 
ложится ровная, переливается всем цветовым 
спектром.

Когда пошел учиться, отношение к профессии 
изменилось. но - в лучшую сторону. стало еще 
интереснее. в свободное время мастерит све-
тильники:

- с помощью огня создаю что-то новое из куска 
металла. Красота! многие почему-то считают, что 
сварка портит зрение. ерунда! Ты же в маске, и 
со зрением ничего не случится.

недавно в колледже был день открытых дверей. 
нагрянули десятки мальчишек и девчонок. нико-
лай зазывал их поступать на сварку. Увлеченно 
рассказывал и показывал, как работает огнеды-
шащий аппарат. даже девчонкам было интересно.

- выбирайте настоящую работу, - говорил им. - 
сварщики всем нужны. и о зарплате не пожа-
леете - с каждым годом только растет. несколь-
ко человек пообещали, что придут учиться. и 
правильно - я плохого не посоветую, - улыбается 
николай.

Я БЫ В СЛЕСАРИ ПОШЕЛ…

По такому интригующему сце-
нарию развивалась биография 
Андрея Арефьева из сибирского 
поселка Первомайский.

ГДЕ РОДИЛСЯ,  
ТАМ И СГОДИЛСЯ
он - слесарь подвижного состава 

в локомотивном депо Карасук. са-
мый молодой в коллективе - всего 
25 - а уже профессионал седьмого, 
высшего разряда.

- Просто люблю свое дело,  - 
скромно пожимает он плечами, - 
Техника как живая. огромный те-
пловоз в беготне по рельсам устает, 
что-то ломается, а мы, подобно 
докторам, вылечиваем стального 
пациента. Гордость берет, когда 
стальная махина, вчера только 
«кашлявшая и чихавшая», как но-
вая выходит на трассу.

Тяга к железкам у него с дет-
ства. сам чинил велосипед.  
Потом купил раздолбанный мото-
цикл «Урал». Перебрал движок. 

ошкурил. Покрасил. и на ожившем 
стальном коне гонял на зависть 
мальчишкам.

В СЕРДЦЕ АВИАНОСЦА
на флоте тоже был с техникой на 

«ты». служил на авиа носце «Кузне-
цов». не сахар - четыре часа вах-
ты у ходовых механизмов, четыре 
часа сна. Побывал на «Кузнецове» 
в сирии, с ребятами попробовали 
шашлык из верблюжатины. мясо 
как мясо, жестковато немного.

После службы хотел поступать 
в лицей, но заглянул к знакомому 
парню в депо - просто из любопыт-

ства. и сразу предложили трудоу-
строиться. Громадины тепловозов 
заворожили. Увлекался работой 
так, что его чуть ли не выгоняли из 
цеха, где он был готов пропадать 
сутками.

- Я нашел свое дело. что руки  
в мазуте - пустяк. здесь интересно. 
еще многому хочется научиться, - 
улыбается андрей.

счастлив человек, который ока-
зался на своем месте. и для кого 
работа в радость. особенно если 
руки действительно золотые, как 
у андрея арефьева.

 ■ Лучше копаться в мото-
ре, чем глотать кабинетную 
пыль.

У Татьяны Кожевиной  - уни-
кальная для девушек профессия. 
она - авиамеханик. в фирменной 
спецовке, с гаечным ключом в ру-
ках проверяет надежность авиа-
лайнеров.

ВЕЛИКОЛЕПИЕ -  
ПОД КОРЕНЬ
Как-то на практике сама, без 

подсказок, отремонтировала 
стабилизатор вертолета. Пре-
подаватели распахнули рты от 
изумления - не каждый парень 
справится, тем более в одиноч-
ку, а тут - девчонка. Хрупкая, но 
очень симпатичная.

с ее внешностью она вполне 
могла стать моделью или стюар-

дессой. но выбрала дело сугубо 
мужское, техническое. и в первый 
же рабочий день столкнулась с су-
ровой действительностью: «Куда 
лезешь с такими ногтями длин-
нющими?  - жестко одернул ее 
наставник. - срежь!» Пришлось 
спилить лакированную красоту 
почти под корень.

в авиацию попала случайно. 
После школы приехала в Крас-
ноярск. Увидела красивое здание 
с ракетой во дворе. оказалось - 
местный филиал питерского Уни-
верситета гражданской авиации.

СОВЕТ ТРУСИШКАМ
- сразу решила: буду учиться 

здесь или нигде, - рассказывает 
Татьяна.

окончила с красным дипломом. 
Только на работу долго не могла 
устроиться. Хотела возиться с 

техникой, а ей предлагали пере-
кладывать бумажки. наконец при-
гласили в новосибирск, в крупную 
авиакомпанию.

Каждый самолет периодически 
проходит регламентную провер-
ку. его разбирают и смотрят ра-
боту всех систем. задача Татья-
ны - тестирование электроники.  
работа сложная, нелегкая фи-
зически и страшно ответствен-
ная. зато самолеты обожает. и 
даже пишет стихи про авиацию.  
а разным чайникам, боящимся 
летать, объясняет, что лайнер 
в воздухе сам по себе никогда 
не развалится. Каждый даже  
винт прикручен намертво и вдо-
бавок зафиксирован спецпрово-
локой.

- Это я вам как специалист гово-
рю, - веско добавляет механесса.

После таких аргументов сомне-
ния у чайника исчезают со скоро-
стью взлетающего лайнера.

 ■ Многим юношам и девуш-
кам найти верный путь к лю-
бимому делу помогает участие  
в национальном чемпионате 
«Молодые профессионалы» - 
World Skills.

Так было и с Искандаром Слае-
вым из оренбурга. мечтал стать 
программистом. и после девятого 
класса, собрав документы, поехал 
в профильный колледж. но сел не  
в ту маршрутку. и она привезла его 
тоже к колледжу, только кулинар-
ному.

- возвращаться плохая примета. 
решил: а, была не была. Подал до-
кументы в приемную, сказали, что 
сразу берут. Поступил на повара-
кондитера, - вспоминает он.

искандар никогда не подозревал, 
что у него талант к поварскому ре-
меслу. в каждое блюдо стремил-
ся добавить какую-то изюминку, 
сделать его вкуснее. вундеркин-
да в колпаке стали приглашать на 
разные конкурсы. а там до сбор-
ной россии дело дошло. в мировом 
финале World Skills он обошел даже 
поварят из Китая. судей «добил» 

свекольный крем-суп россиянина.
но путь к победе был тернист. ра-

ботал по шестнадцать часов, крутил 
суши-роллы в местных ресторанах, 
зарабатывал деньги на продукты, 
чтобы тренироваться.

в будущем мечтает открыть соб-
ственный ресторан. Пока же считает, 
что у него еще недостаточно опыта.

- если открывать, то лучший. Я во 
всем привык стремиться к совершен-
ству, - философски рассуждает ис-
кандар. и, взяв в руку нож, начинает 
шинковать морковку для очередного 
шедевра.

лайнер люБиТ ласКУ

КрасоТа ГорЯЩеГо меТалла
маГиЯ оГнЯ

КУдесниК в КолПаКе ПалЬчиКи оБлижеШЬ

vk
.c

om
/i

sk
an

da
r_

sl
ae

v

О
ль

га
 Л

ЕВ
ИН

А/
go

rs
ite

.r
u

оТ винТа

Борис ОРЕХОВ

 ■ Бухгалтерами, юристами и 
прочими кабинетными клер-
ками российский рынок пере-
кормлен. А человек трудовой 
специальности всегда в цене.

КрУТой ПовороТ
с КораБлЯ в деПо

С железками Андрей любит 
возиться с детства, только 

теперь они огромные. 

Механесса 
расправляет 

крылья.

Очередной 
кулинарный 
шедевр 
Искандара.
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ИЗ ОФИСА - К СТАНКУАндрей ЮРЬЕВ,  
Анна ГАЛКОВСКАЯ

 ■ В Беларуси парни и девушки 
все чаще делают выбор в поль-
зу специальностей, которые не 
требуют долгого обучения и по-
зволяют со старта хорошо зара-
батывать.

СИльНый пОл
Главный плюс рабочих профес-

сий - востребованность. Устранить 
протечку или поломку, «реанимиро-
вать» технику - такие умения всег-
да пригодятся в жизни. Красавицы 
давно доказали, что им по плечу 
практически любое дело. а то, что 
девочки способны только «пилить 
ноготочки», - досужие разговоры.

в этом не сомневается уча-
щаяся филиала индустриально-
педагогического колледжа Настя 
Костриченко. По совету родных 
она выбирала профессию и умом, 
и сердцем:

- Как-то заметила, что папа варит 
декоративные ворота для нашего 
дома. в тот момент поймала себя 
на мысли - хочу научиться. Правда, 
выходило не очень. но лиха беда 
начало.

в одиннадцатом классе девушка 
была на распутье: какую профессию 
выбрать? и тут ее просто заворо-
жила выставка с декоративными 
работами будущих сварщиков.

- Я подумала: «а чем я хуже?» 
Профессия - одна из самых надеж-
ных и нужных. Папа поддержал. 
Парень тоже не стал отговаривать: 
сам когда-то выучился на сварщика. 
Конечно, мама переживала, мол, 
как дочка справится с тяжелыми 
инструментами, но со временем 
смирилась, - признается настя.

в группе она - единственная де-

вушка. но в мастерстве сверстни-
кам не уступает:

- нужны сильные руки, да и все 
тело за работой в постоянном на-
пряжении, потому что долгое вре-
мя находишься в одном положении. 
Понимаю, что работать придется 
и в экстремальных условиях - в пло-
хую погоду, на большой высоте. ва-
рить можно даже под водой! Тут без 
терпения и усидчивости не обой-
тись. сварка - дело момента: все 
происходит быстро, поэтому дви-
жения должны быть ювелирными. 
для этого придется много практи-
коваться.

Так, чтобы взялся за аппарат - 
и сразу получился идеальный шов, у 

новичков не 
бывает. но 
главное - не 
опускать ру-
ки. К реакции 
незнакомцев 
на свою буду-
щую профессию 
девушка уже при-
выкла:

- Когда говорю, что учусь 
на техника-технолога сварочного 
производства, реакция всегда од-
на и та же: большинство попросту 
не верит.

настя уверяет - ни одна профес-
сия не помешает настоящей даме 
оставаться женственной.

пРИРУЧАЕТ ЖЕлЕЗНОГО КОНЯ
Перед Дарьей Кулик открыты все двери. 

Профи с ее дипломом ждут на мазе, заводе 
колесных тягачей, моторном заводе и не толь-
ко. азы специальности «автомобилестроение» 
даша изучает в минском государственном ав-
томеханическом колледже имени академика 
высоцкого:

- Когда подружки играли в куклы, мне нра-
вилось разбираться в устройстве машин и ме-
ханизмов. что приводит в движение груду ме-
талла?

Как-то старшеклассникам организовали экс-
курсию на один из флагманов белорусской про-
мышленности - минский автомобильный завод. 
впечатлений хватило надолго: цеха-гиганты 
напомнили огромный конструктор лего.

- Там я окончательно влюбилась в профес-
сию, - признается даша.

семья от «мужского» дела не отговарива-
ла. да и мама у девушки - автолюбитель со 
стажем, к тому же работает мастером цеха на 
мазе. Гены!

- даже сейчас, когда захожу в кабинет 
и вижу модели двигателей или коробок 

передач, сердце начинает биться ча-
ще от осознания, что предстоит со 

всем этим работать, - не скрывает 
восторга студентка.

ФЕРМЕННый СТИль
Евгений Фенюк собственным 

примером доказывает, что сегод-
ня можно добиться успеха, остав-
шись жить и работать на селе.

молодежь, даже сельская, мно-
гие годы искала счастья в боль-
ших городах. а между тем под 
боком есть возможность получить 
стабильную работу с достойной 
зарплатой.

молочно-товарная ферма 
«озерицкий-агро» находится в 
получасе езды от минска под 
смолевичами. Кажется, что ра-
бота тут не останавливается ни 
днем, ни ночью. неудивительно, 
ведь здесь содержат больше двух 

тысяч коров. за ними надо ухажи-
вать, кормить, поить и, конечно, 
доить. и мастерски справляется 
с этим… парень!

женя вырос в деревне лошница 
Борисовского района. от работы 
не отлынивал и с детства помогал 
родителям по хозяйству. окончил 
Борисовский политехнический 
колледж, работал на столичном 
заводе. а потом встретил буду-
щую супругу и решил обустраи-
вать семейное гнездышко подаль-
ше от мегаполиса - в деревне.

смена у жени начинается 
еще засветло. молодой чело-
век сопровождает коров на дой-
ку, а потом отводит их обратно.  

сейчас труд дояра не столь изнури-
тельный. все автоматизировано,  
тяжести не нужно поднимать, 
правда - все время на ногах. Хоть 
по специальности парень маши-
ностроитель, он с энтузиазмом 
трудится оператором по обслу-
живанию дойного стада или под-
гонщиком:

- работа хорошая, коллектив 
дружный. зарплата высокая, до 
дома рукой подать. Труд в сель-
ском хозяйстве  - престижный  
и нужный. молоко, масло, сыр, 
творог и сметану любят все. что 
же зазорного в том, что благодаря 
моей работе все это появляется 
на столах у людей?!
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При выборе своего места 
под солнцем полезно знать по-

требности рынка труда. Сейчас 
в общереспубликанском банке 
вакансий около 130 тысяч пред-
ложений от нанимателей. В топе 
востребованных профессий во-
дитель, швея, медсестра, бе-

тонщик, каменщик, мон-
тажник.
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ОТСлУЖУ  
И СНОВА ЗА пАРТУ
молодой  монтажник 

санитарно-технических систем 
и оборудования Кирилл Фе-
щенко сейчас участвует в ре-
монте школы № 119 минска. 
в руках инструмент, на голове 
каска.

- чувствую себя здесь отлич-
но! - с улыбкой признается Ки-
рилл. - в школе решил, что хочу 
получить рабочую профессию. 
Хотя мама была против: сове-
товала, чтобы выбрал более 
благородную специальность 
и трудился в офисе. но я насто-
ял на своем: сегодня на рынке 
труда востребованы монтажни-

ки, слесари, электромонтеры.
в этом августе выпускник 

минского государственного 
колледжа коммунального хо-
зяйства и транспортного обслу-
живания приступил к работе. 
Кирилл ни капли не жалеет 
о своем выборе - еще во время 
практики определился с местом 
отработки.

- Подкупило то, что с первого 
дня надо мной взяли шефство 
старшие коллеги. Каждый ста-
рался чему-то научить, что-то 
подсказать. Я сразу с головой 
погрузился в работу и ни мину-
ты не сидел без дела, - вспоми-
нает молодой человек. - Кроме 
того, «сантехгазмонтаж» - се-

рьезная государственная орга-
низация, которая занимается 
капитальным ремонтом зданий. 
социальные гарантии, общежи-
тие, сдельная заработная пла-
та - все это важно на старте, 
и  все это я смог получить.

в будущем он продолжит уче-
бу в вузе:

- набравшись опыта, можно 
пойти учиться на инженера в 
области теплогазоснабжения, 
вентиляции и охраны воздуш-
ного бассейна. но сначала - ар-
мия. отдам долг родине и  тогда  
буду думать о развитии ка-
рьеры. а пока хочу углубиться  
в профессию. все только на-
чинается. Ал
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Настя с легкостью сварит не только суп,  
но и... мангал.

Починить машину? Легко!  
Скоро Даша и свое СТО откроет.

Евгений окунулся в сельскую жизнь и другим 
советует.

Кирилл 
наберется 
опыта  
и поступит  
в вуз.
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«творчество юных»

Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Союзный форум собрал больше 
двухсот ребят из России и Беларуси.

«Творчество юных» развернулось 
в июне на нескольких площадках, но 
главной был Музей Победы.

ЦЕНА МИРНОГО НЕБА
Жарко. Асфальт в Парке Победы пла-

вится. Спасают фонтаны, но совсем 
прохладно за тяжелой деревянной две-
рью Музея Победы.

Догоняю симпатичную девушку. Да-
ше Денисовой восемнадцать лет. Сту-
дентка третьего курса Могилевского 
колледжа искусств.

- За время фестиваля подружилась со 
многими ребятами, - улыбается Даша. - 
Все веселые, трудолюбивые, помогали 
друг другу. Конечно, в восторге от Му-
зея Победы. Тут атмосфера военных 
лет, грустная глубина. Нужно помнить 
историю наших стран, не забывать, как 
деды и прадеды воевали за нас, какой 
ценой досталась Победа, чтобы жить 
под мирным небом.

Ребята приехали из Воронежа, 
Оренбургской, Свердловской, Ки-
ровской областей, Краснодарско-
го края, Башкортостана, а также из 
Минска, Витебска и других городов  
Беларуси. Солисты-одиночки и 
участники народных коллективов, 
хореографических и фольклорно-

этнографичес-ких, ансамблей народ-
ных инструментов.

ЖАЛЕЙКИ И ЛИРы
Первым порадовал ансамбль 

«Дударыкі» из Минска. Артисты игра-
ли на дудках, гуслях, жалейках и ли-
рах.

- Открытием стал дуэт домристов из 
России, - признался член жюри, дет-
ский композитор Виталий Осошник. - 
Дима Бесчастный и Варя Черных. До-
мра - достаточно сложный инструмент 
в освоении. Получился фантастический 

номер: дуэт домристов, оркестр и хо-
реографический театр «Щелкунчик» из 
Оренбурга. Попурри на темы русских 
народных песен. И, конечно, виртуозное 
исполнение Дмитрия и Варвары.

Виталий Осошник отсматривал но-
мера, придумывал музыку, создавал 
симфонические аранжировки.

Кроме него, в жюри входили и дру-
гие корифеи из мира музыки: Надежда 
Бабкина, Дмитрий Маликов, Пелагея, 
Александр Олешко, директор Между-
народного фестиваля «Славянский ба-
зар в Витебске» Глеб Лапицкий.

 ■ Танцоров пригласили на шоу «Большие и маленькие» на 
канал «Россия-Культура».

Пятый, юбилейный, сезон шоу снимали в начале июля чуть больше 
недели. «Фламинго» танцевал там индийский номер «радхарани». 
Конкуренцию ансамблю составляли 79 коллективов из Петербурга, 
екатеринбурга, иркутска, Краснодара, Пензы и многих других россий-
ских городов. Прилетали конкурсанты из Беларуси и Китая.

оценивали артистов известные хореографы и танцовщики. в их чис-
ле были ведущий солист балетной труппы Большого театра Игорь 
Цвирко, заслуженный артист России Рамиль Мехдиев, первая со-
листка балетной труппы Большого Анна Тихомирова. Также в  со-
став жюри вернулся танцовщик и хореограф Александр Могилев.

 ■ Дарью Чахович из Бе-
ларуси и Рамазана Бик-
кинина из России деле-
гировали на «Славянский 
базар».

юные артисты выступили 
дуэтом на концерте союз-
ного государства. Праздник 
посвятили 85-летию со дня 
рождения белорусского 
композитора Игоря Лу-
ченка.

ребята выбрали его произ-
ведение «морской прибой». 
обычно эту песню исполняет 
группа «верасы».

рамазану одиннадцать лет. 
он из Башкирского стер-
литамака. на «Творчестве 
юных» покорил судей песней 
«во поле береза стояла». на 
сцене - не новичок. дважды 

участвовал в детском «Го-
лосе».

- После того как нам сказа-
ли, что едем на «славянский 
базар в витебске», начали го-
товиться, - рассказала мама 
мальчика расима. - Каждый 
день репетировали.

в Беларуси рамазан побы-
вал впервые. в первый же 
раз ехал и в поезде. Посели-
лись в гостинице «витебск». 
Погуляли по главным улицам, 
пофотографировались. Фе-
стивальные деньги «василь-
ки» потратили сразу. Попро-
бовали колбаски с  травами.

- Ты даже одну бумажку не 
сохранила, - в шутку ругает 
маму рамазан.- сцена лет-
него амфитеатра поначалу 
казалась большой, под от-
крытым небом, а потом уже, 

на репетиции, привык.
вслед за рамазаном и да-

рьей должна была выступать 
Лариса Долина.

- она такая строгая, что не 
решились к ней подойти, - 
улыбается расима. - а вот 
Этери Бериашвили сама 
бросилась к нам. закрича-
ла: «разаман, я тебя знаю!» 
но так и не вспомнила, где 
его видела.

Дарье Чахович тринад-
цать. никуда ехать не при-
шлось, так как она из витеб-
ска. на «Творчестве юных» 
исполнила песню на бело-
русском языке «Цераз тое 
сельце» («через это село»). 
занимается вокалом с вось-
ми лет. если остается время, 
гуляет с друзьями и изучает 
английский.

 ■ Состоялось двадцать инте-
реснейших мастер-классов.

их устраивали извест-
ные люди, поэтому 
яблоку негде было 
упасть.

Привел ребят 
в восторг заслу-
женный артист 
России Алек-
сандр Олешко. 
Хоть и  воспиты-
вал, разговаривал 
на «вы». внушал, что 
«гаджет» - от слова «гад». 
советовал черпать мудрость из 
русских пословиц и поговорок. 
Показывал, как сделать голос 
громким без микрофона. Учил с 
помощью упражнения «лягушка» 
снимать напряжение перед выхо-
дом на сцену. Уговаривал смотреть 

«Балладу о солдате» без рекламы, 
бутербродов и поп-корна.

Признался, что сам - не из твор-
ческой и не из богатой семьи, 

но мечтал стать актером. 
вставал на табуретку, чи-

тал стихи. Учил ребят 
идти к цели.

для того чтобы моти-
вировать себя, олешко 
и по сей день не рас-
стается с крохотной за-

пиской. на ней всего два 
слова: «Крути педали».
Также дети встретились 

с известным композитором Вла-
димиром Девятовым, певицей 
Людмилой Николаевой.

Учили ребят ставить номера 
представители ансамбля надеж-
ды Бабкиной «русская песня», ин-
струменталисты Училища имени 
ипполитова-иванова.

 ■ Участников приветствовали депу-
таты ПС.

вел гала-концерт заслуженный артист 
Беларуси, певец Руслан Алехно. он же 
провел один из мастер-классов. чуть уста-
лый и запыхавшийся, признался за кули-
сами:

- Фестиваль воспитывает молодежь - 
будущее. дети не просто талантливы. 
они уважают традиции, культуру, ценно-
сти, языки наших стран. Тут чувствуется 
дух сплоченности, единства, братства.  
и фестиваль пролетел на одном дыха-
нии. ощущение, что ребята - большая  
семья. возможно, они - лучше, чем мы, и 
будут ценить, сохранять и преумножать 
культуру.

лауреатов поздравил председатель 
Комиссии ПС по культуре, науке и об-
разованию, народный артист Николай 
Бурляев. Прочитал стихотворение Тютчева 
«славянам» («Привет вам задушевный, 
братья...»).

- именно союзное государство пред-
ставит разумную модель поведения в не-
разумном мире, который предал все хри-
стианские ценности, - сказал он.

- сегодня как никогда важно поддер-
живать и развивать лучшие инициати-
вы молодежного движения, оберегать 
и преумножать традиции, заложенные 
предшествующим поколением, - заявила 
председатель Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здравоохранению 
Елена Афанасьева.

 ■ Ребята удивляли жюри сво-
им прочтением фольклора.

из белорусов судьи отметили 
Даниила Сычика, мальчика из не-
большого рабочего поселка Пинской 
области. в двенадцать лет он вирту-
озно играет на гармони. выступил 
в дуэте с солисткой, тоже из Белару-
си, Евфросинией Жирковой.

сильное впечатление произвели 
гусляры из ансамбля «Купина». 
Показали старинный хоровод. еще 
был яркий солист из Кирова Вла-
дислав Золотов. он объединился 
с фольклорным ансамблем «Ла-
зоревый цвет» из воронежской 
области.

Победителям вручили дипломы. 
Театру музыки и танца «Щелкун-
чик» из оренбургской области, 
подмосковному театру народной 
песни «Теремок», фолк-шоу-группе 
«озорное колесо» из свердловской 
области. а еще народному цим-
бальному оркестру «лира» и танце-
вальному ансамблю «жавароначкi» 
из минска.

наградили солиста хоровой ка-
пеллы «соловушки вятки» Владис-
лава Золотова из Кировской об-
ласти, ребят из Гомеля, витебска.

лУчШие из лУчШиХ
КТо в ТеремКе 
сидиТ

словно БольШая семья Гала-КонЦерТ Александр ОЛЕШКО: совеТЫ БЫвалЫХ

смоТриТе «БалладУ о солдаТе»

васильКи ПоТраТили сразУ

«ФламинГо»  
залеТел на «мосФильм»

сУПерПриз

ГасТроли
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ГАРМОНЬ, ГУСЛЯРы И ЛАЗОРЕВыЙ ЦВЕТ
Летящей походкой  

и вприпрыжку!



ТворчесТво и развиТие 
союзной молодежи

5 сентября / 2023 / № 39 (6)
15ПЕРСОНА

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный продюсер 
станет наставником бело-
русского музыкального шоу 
«Фактор.ВY».

БРУТАЛЬНЫЙ 
МУЖЧИНА
- Вы ведь раньше никогда 

не были наставником или 
членом жюри?

- Никогда. В том числе 
и в Беларуси, в которой мы 
с Валерией частые гости, ез-
дим туда с концертами, на 
разные проекты. А в жюри 
меня просто не приглашали. 
В популярных шоу короткая 
скамейка. Если организаторы 
видят, что с этим составом ар-
тистов шоу имеет успех, они 
не хотят рисковать и убирать 
раскрученных наставников. 
К тому же предпочитают узна-
ваемые лица, а среди продю-
серов их не так уж и много.

- Но вы-то узнаваемый! 
- Да, но даже меня, как види-

те, до сих пор не звали с рас-
простертыми объятиями.

- Так, может, самому 
стать певцом? Вы же вы-
ступали в «Маске» на НТВ 
в костюме Ананаса.

- Говорят, что продюсером 
становится либо несостояв-
шийся артист, либо несосто-
явшийся барабанщик. Я и 
то и другое. ГИТИС окончил 
все-таки. У меня нет проблем  
с тем, чтобы выйти на сцену, 
петь, танцевать. Мужчина  

я брутальный, уверен, что 
смог бы завоевать опреде-
ленную часть женской ауди-
тории. Но находясь рядом с 
такой выдающейся певицей, 
как Валерия, и понимая, что 
условные Стас Михайлов или 
Григорий Лепс сделают все 
это гораздо лучше, я просто 
стесняюсь находиться рядом 
с ними на одной поляне. Зато 
они не могут делать того, 
что умею я.

- А именно?
- Сначала ответьте 

на вопрос: много ли 
раскрученных звезд 
появилось сре-
ди участников 
самой по-
пулярной 
програм-
мы «Го-

лос»? Может, вспомните пару 
имен, но они явно будут не  
в обойме. Потому что артисты-
наставники, как бы любимы 
и талантливы они ни были, 
в первую очередь занима-
ются собой, сво-
ей карьерой.  
И только про-
д ю с е р ы 
знают, 

что делать с подопечным, как 
упаковать его, продвигать.  
У меня в этом есть безуслов-
ный опыт. Возьмите хотя бы 
Николая Носкова, который 
стал очень востребован.

УТРАТИЛИ 
СУБОРДИНАЦИЮ

- Но Носков был все-таки 
опытный, взрослый ар-
тист. А молодым как вы-

биться в наше сложное, 
жесткое время?

- Носкову было под сорок. 
Считаю, что для мужчины 
это не возраст. Но дело в дру-

гом - многие молодые ис-
кренне считают, что сами 
все знают. А ведь только 
комбинация взрослого 
человека с молодым дает 

результат. Опре-
деленные зна-
ния, техноло-

гии ты никогда 
не приобретешь 

из собственного 
жизненного опыта. 

Я был еще мальчишкой 

в 1988 году, когда познако-
мился с легендарным Юри-
ем Айзеншписом. С откры-
тым ртом смотрел на него  
и учился. У нашего поколе-
ния было важное отличие - 
мы хотели приобретать  
знания. Есть замечательный 
фильм с Де Ниро «Стажер».  
Пожилой человек прихо-
дит в современную фирму,  
которой руководит молодая 
девушка. И его пенсионер-
ский опыт, к которому отно-
сятся снисходительно, вдруг 
оказывается бесценным.

- А что, молодые в шоу-
бизнесе не уважают патри-
архов?

- Дело даже не в шоу-
бизнесе. В какой-то момент 
полностью стерлась суборди-
нация между поколениями. 
«Старикам пора на свалку» - 
примерно такая тенденция. 
У молодых просто кукуха по-
ехала! Если вернуться к на-
шей сфере развлечений - куда  
подевались имена?! Одни 
клички какие-то  - Морген-
штерн, Холидейбой, Инста-
самка…

- Но их слушают миллио-
ны!

- Да, но в пятьдесят, семь-
десят лет быть Инстасам-
кой - это как-то странно, вы 
не находите? Молодые арти-
сты просто не думают на пер-
спективу.

- Есть Леди Гага, ей много 
лет уже.

- Она хотя бы леди.

НА кАЖДОЙ АРТИСТке 
ЖеНИТЬСЯ НеВОЗМОЖНО

Иосиф ПРИГОЖИН:

 ■ Где еще можно блес-
нуть талантом на широкую  
аудиторию.

«ЗВеЗДА»
музыкальный конкурс про-

ходит на одноименном кана-
ле. его особенностью является 
необычайно широкая палитра 
музыкальных жанров: от блюза 
и рока до поп-музыки и этники. 
Председатель жюри - компози-
тор Максим Дунаевский. Под-
держивает конкурс минкульт и 
минобороны рФ.

«ТЫ СУПеР»
музыкальное телешоу, в ко-

тором принимают участие дети 
и подростки, оставшиеся без 
попечения родителей. выходит 
на нТв. членами жюри уже бы-
ли Игорь Крутой, Стас Пьеха, 
Сергей Лазарев, Юлианна Ка-
раулова, Алексей Воробьев 
и другие.

«ВО ВеСЬ ГОЛОС»
Подростки от тринадцати до 

семнадцати лет из разных стран 
соревнуются, исполняя песни 
с национальным колоритом, 
но стилизованные на совре-
менный лад. в жюри михаил 
Богомолов, родион Газманов,  
лина арифулина (одна из созда-
телей проекта «Фабрика звезд») 
и другие.

«ГЛАВНАЯ СЦеНА»
выходит на рТр с очень пред-

ставительным составом жю-
ри. в разное время в нем бы-
ли Виктор Дробыш, Максим 
Фадеев, Игорь Матвиенко и 
др. Шоу больше всего похоже 
на «Х-фактор» и его аналоги, 
включая «Фактор.вY».

«СИНЯЯ ПТИЦА»
объединяет тех, кто танцу-

ет, поет, играет на музыкаль-
ных инструментах, исполня-
ет сложные акробатические  
и гимнастические номера. вы-
ходит на телеканале «россия». 
во внеконкурсной номинации 
«Трибуна» соревнуются юные 
ораторы под присмотром таких 
телемэтров, как Владимир Со-
ловьев.

«МОЛОДЫе 
ТАЛАНТЫ 
БеЛАРУСИ»
радиоконкурс для юных  

граждан синеокой, которым  
не исполнилось 25 лет. но 
само шоу и его финал транс-
лируют также по Тв  - канал  
«Беларусь 3». Конкурс - один 
из самых престижных в стра-
не. его организаторы стремятся 
привлечь талантливую моло-
дежь к разным областям ис-
кусства и культуры и поддер-
живать их.

 ■ Значит, все не так безнадежно, счи-
тает делатель звезд.

- Кто будет в составе нового жюри «Фак-
тор.ВY»?

- знаю точно, что Руслан Алехно, замеча-
тельный белорусский певец, который когда-то 
пел дуэтом с Валерией. думаю, с ним я по-
лажу. а режиссер шоу - Алексей Игудин из 
Питера, который снимал клипы всему цвету 
нашей эстрады.

- «Поладим», - вы сказали. Уверены, что 
устроители конкурса этого хотят? Когда 
между членами жюри искрит - и рейтинги 
выше.

- вы говорите про цирк, а я - про работу 
продюсера. Конечно, многим интересно, как 
ругаются соседов с Бузовой. но это все-таки 
другое. впрочем, я заранее ничего для себя 
не исключаю.

- У нас немножко брюзжание получается: 
молодежь вся такая кошмарная…

- если такие, как я, не будут им говорить, что о 
них думают, от кого они услышат правду? Толь-
ко не надо думать, что я плохо к ним отношусь. 
Я прекрасно понимаю, эпатаж сейчас - неот-
ъемлемая часть образа современного артиста. 
Как говорится: «а сейчас для куражу я вам что-
то покажу». и все-таки понимание между нами 
возможно. Конкретный пример: к юбилею ва-
лерии вышел трибьют, где ее песни исполняют 
молодежные кумиры. вы, наверное, некоторые 
имена и не слышали даже - Анет Сай, Мари 
Краймбери, Мот, MONA, КАМАZZ… и, между 
прочим, Даша Зотеева тоже.

- Та самая Инстасамка?!
- она спела хит валерии «маленький само-

лет». и это здорово - связь между поколения-
ми все-таки не разрушена полностью, мосты 
не сожжены. 

- Значит, можно надеяться, что кому-то  
из молодых участников шоу с вами по-
везет?

- Я как менеджер, как профессионал всегда 
нахожусь в поиске талантливых людей. и где 
же, как не на музыкальном конкурсе, может 
появиться какой-нибудь самородок? Пробле-
ма в другом - когда молодой артист с твоей 
помощью становится известным и обеспечен-
ным, с ним приходится знакомиться заново. 
многие просто не считают нужным выпол-
нять контракт, возвращать вложенные деньги.  
а жениться на всех артистах я же не могу, 
как на валерии! Это я шучу, конечно. а если 
серьезно - мне очень повезло с женой, которая 
меня ни к кому не ревнует - ни в человече-
ском, ни в творческом плане. единственная 
и неповторимая!

КруТо Ты ПоПал на Тв!
ПроверКа слуХа инсТасамКа исПолнила ХиТ валерии между Тем

КУДРЯВОВ БОРИС/Экспресс-Газета

С любимой женой - единственной  
и неповторимой.

БЕ
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Юные конкурсанты готовы громко 
заявить о себе.



ТворчесТво и развиТие 
союзной молодежи16
5 сентября / 2023 / № 39 (6)

хороший ПриМЕр

souzvecheRU - BY (Россия - Беларусь) souzveche

Адрес редакции:
127015, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. 5а, стр. 8.
Тел. в Москве: +7(495) 777-02-82  
  (доб. 3343)
E-mail: souzveche@souzveche.ru
220013, Минск, 
ул. Б. Хмельницкого, д.10а.
Тел. в Минске: +375 173110211 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора 
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС 7754482 от 17.06.2013

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России

Российский выпуск
№ 39 (6-й спецвыпуск) 
5 сентября 2023 г.

Размещенные в газете материалы не подлежат 
использованию другими лицами в какой бы 
то ни было форме без разрешения правообладателя. 
Приобретение авторских прав: 
8 (495) 777-02-82 (доб. 8800)

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан: 4 сентября 2023 г. в 16.00
По графику: 16.00

Распространяется в РБ: г. минск, Брестская область, витебская область, Гомельская область, Гродненская область, минская область, могилевская область. В РФ: г. москва, г. санкт-Петербург, республика адыгея, республика Башкортостан, республика Бурятия, республика алтай, республика дагестан, 
республика ингушетия, Кабардино-Балкарская республика, республика Калмыкия, Карачаево-черкесская республика, республика Карелия, республика Коми, республика марий Эл, республика мордовия, республика саха (Якутия), республика северная осетия - алания, республика Татарстан, респуб-
лика Тыва, Удмуртская республика, республика Хакасия, чеченская республика, чувашская республика, алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, ставропольский край, Хабаровский край, амурская область, архангельская область, астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, владимирская область, волгоградская область, вологодская область, воронежская область, ивановская область, иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, ленинградская область, липецкая область, магаданская область, московская область, мурманская область, нижегородская область, новгородская область, новосибирская область, омская область, оренбургская область, орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, ростовская область, рязанская область, самарская область, саратовская область, сахалинская область, свердловская область, смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, челябинская 
область, забайкальский край, Ярославская область, еврейская автономная область, ненецкий автономный округ, Ханты-мансийский автономный округ, чукотский автономный округ, Ямало-ненецкий автономный округ, республика Крым, г. севастополь.

Общий тираж 314 427 экз.
Тираж по РФ 300 000 экз.
Тираж по РБ 14 427 экз.

12+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. Гульген БАХТЫЕВА
отдельная тема  - обучение 

младшеклассников. и блог «ваш 
учитель», созданный преподава-
телем начальных классов, рас-
считан в первую очередь на 

родителей.
Тут все расписано и по направле-
ниям (математика, русский язык), 
и по классам (с  первого по чет-
вретый). отдельная серия мате-
риалов посвящена подготовке 
детей к по-
ступлению 
в школу и 
подготов-
ке к сдаче 
в с е р о с -
с и й с к о й 
провероч-
ной работы.

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Сегодня педагогам часто не хватает школьной ауди-
тории. И они выходят со своими уроками на многомил-
лионную аудиторию интернет-платформ.

1. Петр ЗЕМСКОВ
Безусловный лидер среди обучающих математи-

ческих блогов - «математика и фокусы» от преподавателя 
челябинского лицея Петра земскова.

- Хотим мы этого или нет, - говорит автор в описании свое-
го канала на YouTube, - но вся наша жизнь - одна сплошная 
математика. все знают, что при решении головоломок раз-
вивается мозг, но мало кто знает, что развивается не толь-
ко та его часть, что отвечает за решение математических 
задач, а весь он всесторонне, то есть и те отделы, которые 
руководят работой всего организма: нервной системой, 
внутренними органами. налицо математическая терапия!

Этой терапией педагог занимается уже больше шести лет. 
на его каналах больше миллиона подписчиков. и в этом нет 
ничего удивительного, ибо даже самые сухие алгебраические 
примеры харизматичный преподаватель решает настолько 
захватывающе-весело, что его с удовольствием просто слу-
шают не только школьники, но и люди почтенного возраста.

2. Дмитрий 
ПОБЕДИНСКИЙ

среди огромного числа кана-
лов, рассказывающих о тонко-
стях нашего физического мира, 
особо выделяется канал «Фи-
зика от Побединского» москов-
ского преподавателя дмитрия. 
на его YouTube-канале - боль-
ше 1,5 миллиона подписчиков, 
на дзене - семнадцать тысяч, 
в Telegram - пятнадцать.

дмитрий выкладывает видео-
ролики не часто, в среднем - по 
одному в месяц, но все они хо-
рошо подготовлены, прекрасно 
сняты и мастерски смонтиро-
ваны. на волне успеха свое-
го блога он открыл интернет-
магазин, в котором под своим 
брендом очень недорого про-

дает интересные физические 
конструкторы, позволяющие 
любопытным школьникам са-
мостоятельно собрать радио, 

не требующее питания, вечный 
фонарик, стильные наушники 
из пластиковых стаканчиков 
и многое другое.

4. Юлия НЕФЕДОВА
 «Учитель с добрым сердцем» - так 

позиционирует себя в описании каналов этот 
преподаватель и репетитор по русскому язы-
ку. ее блоги «Уроки русского языка с юлией 
нефедовой» на платформах 
дзен и Telegram (34 тыся-
чи подписчиков)  - это не 
столько классные занятия, 
сколько интересные рас-
сказы, увлекательные 
задания и забавные 
тесты с последую-
щим разбором.

Кроме того, юля 
руководит онлайн-
школой «Шаг», 
на бесплатных 
марафонах кото-
рой можно узнать, 
как пишется «не» 
с  разными ча-
стями речи, как 
с п р я г а ю т с я 
глаголы, в  ка-
ких случаях пи-
шется сдвоен-
ная «н» и так 
далее.

3. Марина ОЗЕРОВА
У канала «английский язык с ма-

риной озеровой» - десятки и сотни тысяч под-
писчиков практически на всех доступных плат-
формах. самый старый, на YouTube (228 тысяч 
подписчиков), она ведет с 2016 года.

в видео правила английского языка подаются 
просто и наглядно. до выхода в блогеры она 
выпустила онлайн-курс, по 
которому, кстати, готови-
лась к работе в сочи во 
время зимней олимпиады 
команда McDonald's, чем 
марина по праву гордится.

- на моем канале вы не 
играете в английский, а ре-
ально его изучаете (непо-
лезных видео просто нет!), - 
пишет марина в описании.

на дзен-канале марины - че-
тыре направления: «английский  

с песней», «звучи как носитель», «Грамота - это 
легко» и  «нужный словарный запас».
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Если вы считаете, что математика - наука 
скучная, значит, вы не умеете ее преподавать.

Кто знает физику. тот и и наушники из стаканчиков 
соберет, и вечный фонарик сделает.

Ученые доказали: изучение 
иностранного языка - лучшая 

гимнастика для мозга.

@iqenglish

marinaozerovaenglish

marinaozerovaenglish

ozerovamarina
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Русский язык совсем 
не достаточно 
знать, его надо 

понимать.

Открывать детям дверь 
в мир знаний - что может 

быть благороднее.
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Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

Пенсионерка пошла  
на могилу к дочери,  
но заблудилась в лесу.

- Бабушка живет в поселке 
Заводской, а я с мужем и 
ребенком - в соседнем посел-
ке, поэтому за ней ухаживает 
соцработник. Помогает ей по 
хозяйству, готовит еду, следит 
за приемом лекарств. И вот 
женщина эта пришла, а бабу-
ли нашей нет. - Все закончи-
лось, но эту историю внучка 
Галины Шиляевой Кристина 
Вологина все равно рассказы-
вает с волнением.
ТаинСТвенно иСчезла

То, что 73-летняя Галина 
Константиновна пропала, 
первой заметила соцработ-
ник. Вечером, как обычно, 
пришла к дому пенсионерки, 
смотрит, а на воротах замок. 
Женщина подумала, что 
бабушка отправилась в гости к 
знакомой, решила зайти 
попозже. Но Галина Констан-
тиновна так и не появилась и 
на телефон не отвечала. Тогда 
соцработник забила тревогу. 
Позвонила родственникам.

- Вместе начали звонить зна-
комым в поселке, искать у 
родни из других городов и рай-
онов, - продолжает Кристина. 
- Думали, вдруг она решила 
поехать к ним. Но все уже 
тогда понимали, что это вряд 
ли, поскольку бабушка не в 
том состоянии, чтобы само-
стоятельно отправляться в 
далекие поездки. Она плохо 
видит и слышит, страдает 
сахарным диабетом, а полгода 
назад и вовсе перенесла 
инсульт…
зацеПка С цвеТами

Утром следующего дня, 
когда Галина Константи-
новна так и не вернулась 
домой, родные уже обра-
тились с заявлением в 
полицию. Участковый 
опросил жителей, и выяс-
нилось, что перед тем, 
как исчезнуть, пенсио-
нерка заходила в магазин 
за цветами. Сказала, что 
хочет отнести их на клад-
бище, ведь ровно 6 лет 
назад умерла ее дочь…

- Кладбище примерно 
в полукилометре от ее 
дома, возле леса. Все 
сразу же отправились 
туда. Но на могиле не 
было свежих цветов! 
Тогда предположили, что 
каким-то образом бабуля 
могла сойти с дороги на 
кладбище, заблудилась и 
ушла в лес.

К поискам подключились и 
МЧС, и местная администра-
ция, и волонтеры - всего 
около 25 человек. Они каж-
дый день прочесывали лес, 
чтобы отыскать хоть какой-то 
след Галины Константинов-
ны, кричали и звали ее по 
имени. Но лес молчал.

- Муж и я тоже бродили по 
лесу дотемна. Честно говоря, 
надежда на то, что она жива, 
таяла, - признается Кристина. 
- Понимали, что ей требуются 
лекарства для понижения 
сахара в крови, да и ночами 
уже довольно прохладно. Тем-
пература примерно +10, еще и 
туман стелется, и от росы 
влажно…
Трава ПримяТа:  
ТуТ зверЬ валялСя?

На четвертые сутки местные 
жители вновь разбрелись по 
лесу, продолжая поиски. Вне-
запно внимание супруга Кри-
стины привлек участок леса с 
высокой травой. Он предло-
жил жене отправиться в ту 
сторону. Женщина засомне-
валась: бабушка низенькая, 
вряд ли она пробралась бы 
сквозь такую гущу зарослей.

- Но муж настаивал: увидел 
там немного примятые кусты. 
Сначала решил, что это, 
наверное, медведь валялся, он 
тут водится. Потом еще 
немного прошел и сам поте-
рял ориентир. Достал компас, 
чтобы определить, в какую 
сторону двигаться, как вдруг 
услышал стоны! Пошел на 
звук и увидел бабушку. Она 
лежала на спине в высокой 
траве под деревом и не могла 
подняться. Была обезвожена.

«одна болЬше никуда  
не Пойду!»

Позже, уже находясь дома, 
Галина Константиновна рас-
сказала родным, что с ней 
произошло. Она действитель-
но случайно свернула с дороги 
на кладбище и ушла в лес. 
Подвело зрение: женщина 
очень плохо видит и может 
разглядеть только очертания 
предметов. Осознав, что сби-
лась с пути, она попыталась 
вернуться на дорогу, но заплу-
тала еще больше. Позвонить 
родным не смогла, так как 
забыла телефон дома.

- Первые два дня бабушка 
двигалась буквально на 
ощупь, пыталась найти 
выход из леса, - рассказыва-
ет Кристина. - Наших кри-
ков в лесу она не слышала, 
зато на третий день смогла 
распознать гул поезда с 
железной дороги, которая 
проходит в нескольких 
километрах от леса. Пошла 
на этот звук, споткнулась и 
упала. А встать уже не смог-
ла. Ноги отказали. И вот на 
четвертый день мы ее нашли. 
Без сил, что не удивительно. 
Все это время она не держа-
ла во рту ни крошки…

Сейчас пенсионерка вос-
станавливается в больнице. 
Правда, ноги ее пока не слу-
шаются.

- Бабушка немного отошла 
от шока. Говорит, что боль-
ше из дома никуда одна не 
пойдет. Мы невероятно бла-
годарны всем, кто не остался 
равнодушным и искал ее с 
нами до конца!

Пенсионерка  
восстанавливает силы  

под присмотром врачей.

Момент спасения: обессиленную  
и искусанную мошкарой 73-летнюю 
женщину нашли родственники.
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Туристы столкнулись  
в парке с медведем
Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

мишка, к счастью, оказался мирным - 
посмотрел на людей и убежал.

Столкнуться с медведем еще и в черте города - такого не 
ожидал никто. Все случилось в районе экопарка «Гремячая 
грива» в Красноярске. Как оказалось, посетители заметили 
там сразу двух хищников - не только медведя, но и кабана.

до зверя меТров 20
Что же произошло? Вот как описал встречу с хозяином 

тайги один из туристов Даниил Леонович. У мужчины дача 
рядом с парком, вот и решил прогуляться. А метров за 300 
от второй видовки встретил медведя. Там есть низина, где 
растут папоротники, причем ростом с человека (такие 
места медведи обожают). Турист признается, его компания 
тоже сунулась туда по недомыслию. (Ну кто бы мог предпо-
ложить, что здесь, рядом с людными тропами, пасется 
косолапый!) И вдруг - медведь. Все обомлели. Между тури-
стами и зверем было метров 20.

Но людям повезло. Медведь оказался мирным. Почуяв 
туристов, нападать на них не стал. Обошел их боком и убе-
жал. Перепуганные туристы тут же двинули по тропе в дру-
гую сторону. Заодно позвонили в МЧС: тут медведь! Почти 
сразу приехала полиция. Всех людей с видовки (они тоже 
были в шоке) забрали и спустили вниз на уазике.

Понятно, никаких фальшфейеров и свистков никто с 
собой не брал. Это же не поход - прогулка! Кстати, в тот же 
день медведя видели и в другом месте.

- Это было в 6 часов вечера в районе второй видовки, где 
лыжня ГТО, - поделился еще один очевидец. - Медведь пере-
бегал дорогу в сторону четвертой видовки. Был размером 
со взрослого алабая.

ГуляйТе болЬшими комПаниями
След хищника был обнаружен и на пятой видовке тропы 

ГТО. Поэтому посетителей предупредили: пока этих мест (а 
также четвертой видовки и долины Собакиной реки) жела-
тельно избегать.

Можно предположить, что это один и тот же молодой 
медведь, которого впервые заметили в экопарке летом 
2021-го. Тогда специалисты прокомментировали, что след 
принадлежит медведю, которому примерно 2 года. Где он 
находится, сказать сложно. Ход у хищника - до 50 киломе-
тров в сутки.

В администрации парка отмечают: нужно понимать, «Гре-
мячая грива» делится на две части - благоустроенную (где 
есть освещение, визит-центры, деревянные тротуары) и 
туристическую (там только маркированные тропы). В пер-
вой можно гулять без опаски, а вторую лучше посещать 
большой компанией и с фальшфейерами. К слову, горожа-
не часто недооценивают риски. Меж тем опасность встре-
тить хищника даже в парке в черте города вполне реальна. 
Это нужно иметь в виду.

оСТорожно, кабаны
Еще один важный момент: как выяснилось, на террито-

рию «Гремячей гривы» заходят не только медведи.
- А как кабаны гуляют! - сообщила в соцсетях жительница 

Красноярска Анастасия Донец. - Месяц назад я лично 
снимала их возле Серебряниковского пруда. Я там часто 
катаюсь на велосипеде, муж занимается бегом.

И тут - кабаны. Судя по видео, лесные обитатели не обра-
тили внимания на человека. Хотя на самом деле они могут 
быть довольно агрессивными. Так или иначе, в лесах и пар-
ках (пусть это даже окраины Красноярска, черта города) 
тоже надо быть осторожными, не пренебрегать рисками.

 ■ неожиданная вСТречаСибирячка четыре дня  
выживала на ощупь  
в тайге без воды и еды

Следы, которые оставил хозяин тайги.  
Есть версия, что это еще молодой мишка.



Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Супруга ищет 
подельников его 
убийцы.

В Новосибирске погиб 
27-летний спортсмен, 
кандидат в мастера спорта 
по греко-римской борьбе 
Владислав Рухля: его 
избили, выбросили тело 
около больницы и угнали 
его BMW X5. Владислав 
скончался через два дня в 
реанимации, а его внедо-
рожник нашли брошен-
ным через сутки.

Владислав пропал после 
встречи. Перед этим он 
позвонил жене и сказал, 
что поехал «переговорить 
со знакомым» на перекре-
сток улиц Красный Факел 
и Эйхе.

- Кто-то позвонил мужу 
и вызвал на личный разго-
вор около 4 - 5 часов дня. 
После этой встречи Вла-
дислав перестал брать 
трубку, вечером не вер-
нулся домой. Потом маме 
мужа позвонили из боль-
ницы, сказали, что он в 
реанимации: его нашли на 

крыльце травмпункта на 
улице Героев Революции, 
был в полубессознатель-
ном состоянии. В диагно-
зе написано: «кома неу-
становленной этиологии». 
Через два дня он скончал-
ся от черепно-мозговой 
травмы, не приходя в 
сознание, - рассказала 
«КП» вдова Маргарита.

Через сутки полиция 
обнаружила автомобиль 
Владислава - серебристый 
BMW X5. Следователи 
возбудили уголовное дело 
о причинении тяжкого 
вреда здоровью, повлек-
шего смерть потерпевше-
го. Вскоре задержали 
подозреваемого - 31-лет-
него жителя Первомай-
ского района, который 
ранее был судим и, судя по 
прошлым приговорам, 
был вышибалой долгов. 
Но кому мог задолжать 
Владислав Рухля, непо-
нятно. К тому же вдова 
спортсмена сомневается, 
что с ее мужем расправил-
ся один человек.

- Муж с детства зани-
мался греко-римской 
борьбой в спортивном 

клубе «Первомаец», был 
кандидатом в мастера 
спорта, имеет награды. В 
одиночку этот человек, 
которого задержали, 
физически не смог бы 
даже затащить Владислава 
в машину. Я вообще не 
понимаю, что могло 
между ними произойти. А 
еще оказалось, что запи-
сей с уличных камер 
наблюдения нет. Якобы 
тогда в районе отключили 
свет, камеры ничего и не 
записали. Еще смартфон 
мужа похищен, до сих пор 

не найден… Следователи 
абстрактно предполагают, 
что был конфликт на 
почве личной неприязни, 
а больше пока информа-
ции не дают, - говорит 
Маргарита, добавляя, что 
сейчас сама ищет очевид-
цев преступления.
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Наталья ВИРКУНЕН,  
Галина СИМОНОВА  
(«КП» - Омск»)

Перед смертью девушки 
отправили супругам 
прощальные SMS.

В одной из квартир дома в 
Омске были найдены тела двух 
31-летних сестер-близняшек. 
Информация о трагедии 
быстро разлетелась по соцсе-
тям. Их наши мертвыми в 
одной квартире, тела были 
внутри двух шкафов. Позже в 
соцсетях появилась информа-
ция, что сестры свели счеты с 
жизнью. Однако знакомые 
омичек не верят, что это прав-
да.

- Мы какое-то время работа-
ли вместе. Девочки всегда 
были такие красивые и ухоженные. 
Из хорошей семьи, очень воспитан-
ные. Я просто поверить не могу, что 
случилось такое. Они всегда были 
рады жизни. Как такое могло прои-
зойти? - рассказала «КП» знакомая 
девушек Кристина.

Известно, что родом девушки из 
поселка Ачаир, но жили и работали 
в Омске. Обе были замужем, зани-
мались развитием собственной сту-
дии красоты. Сестры любили про-
водить время друг с другом: их часто 
видели гуляющими вместе по горо-

ду. Дружны были девушки и со 
своей семьей. Одна из них даже 
посетила в качестве поддержки 
передачу «За гранью» на телеканале 
НТВ, в которой участвовала ее род-
ственница со сложной болезнью.

Однако, как оказалось, в под-
держке нуждались и сами сестры. 
Знакомые говорят, обе девушки 
наблюдались у психиатра и имели 
диагнозы. В день трагедии их обна-
ружил в квартире в разных шкафах 
муж одной из девушек, когда при-
шел домой с работы. Перед этим 
она отправила ему прощальное 

SMS. Ее сестра также отпра-
вила своему супругу пред-
смертное сообщение.

Выяснилось, что одна из 
сестер сильно увлекалась раз-
личными духовными практи-
ками, тарологией, астрологи-
ей и тета-хилингом (практика 
медитаций, которая якобы 
способна излечивать болезни; 
специалисты считают метод 
псевдонаучным). У нее был 
собственный проект, связан-
ный с этим, она вела мастер-
классы по «самопознанию» в 
омском женском клубе. 

Может, эти практики и при-
вели их к гибели? Сейчас в 
этом разбираются следова-

тели. В областном Следствен-
ном комитете не говорят, была 
ли смерть девушек суицидом.

- Мы отрабатываем различные 
версии произошедшего, - пояснили 
«КП» в СУ СКР по Омской области.

Между тем отец девушек уже зая-
вил, что также не может поверить в 
их суицид.

- Ничего вообще по ним нельзя 
было понять, они вели себя как 
обычно. У них, как, наверное, у всех 
близнецов, была сильная связь. 
Мне кажется, дело может быть в их 
мужьях. Нет, они не били моих 
девочек. Но мне кажется, дело в 
них, - считает Вячеслав.

Житель тундры 
перевел 
аферистам  
11 миллионов
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Он думал, что играет  
на фондовом рынке.

- Как назло, жена уехала в отпуск, я 
был дома один. Никто не видел и не 
слышал, что я много времени проводил 
разговаривая с неизвестными людьми, 
- говорит 65-летний коренной житель 
заполярной Дудинки, что на севере 
Красноярского края. Посетовал: неко-
му было его вразумить, а сам потерял 
бдительность и 11 миллионов рублей. 
Подробности этой истории рассказали 
в прокуратуре края.

Началось все с того, что пенсионер 
остался в своей квартире в Дудинке 
один. И увидел в интернете рекламу 
инвестиционной компании. Заинтересо-
вался и заполнил анкету. Ему на 
WhatsApp позвонил некий эксперт и так 
красиво рассказал о торговле на фон-
довом рынке, что ради пассивных дохо-
дов северянин согласился на все.

Сначала мужчина установил на свой 
телефон несколько приложений, а 
потом перечислил 11,5 тысячи рублей 
на номер телефона, который ему про-
диктовали. И сразу же якобы заработал 
3 доллара. И пошло-поехало.

- С первого вклада я заработал около 
3 долларов, меня это подстегнуло. 
Собеседник начал объяснять мне тонко-
сти, что чем больше я вложу, тем боль-
ше валюты смогу приобрести и приум-
ножить ее. Я заинтересовался всерьез, 
- честно поделился своими ощущениями 
в тот момент пенсионер.

Мошенники играли на чувствах пенси-
онера, он увязал все глубже и глубже. 
Общались с ним по Skype и WhatsApp, 
требовали суммы крупнее. А он перево-
дил деньги на номер телефона и некий 
расчетный счет. В последние дни пере-
воды не опускались ниже 1,5 миллиона. 
Таким образом за две недели «инвести-
ций» пенсионер перевел мошенникам 
больше 10,7 миллиона. Наконец афери-
сты и вовсе обнаглели.

- С меня начали требовать налог - 3 
миллиона, чтобы вывести деньги, но я 
уже понял, что они только требуют от 
меня деньги, а забрать их не дают, - при-
знается северянин.

И что самое интересное, мужчина ведь 
давно слышал про мошенников, род-
ственники ему рассказывали. Он никогда 
не брал трубку, когда звонили с неизвест-
ных номеров. А тут - интернет подвел.

Алена АНИНА («КП» - Томск»)

Она отдала 
преступникам  
2,8 миллиона рублей.

В дежурную часть по Ленин-
скому району города Томска 
обратился 52-летний мужчина. 
Он рассказал полицейским, что в 
ближайшее время хотел купить 
квартиру, а пока перевел деньги, 
а именно 2,8 миллиона рублей, 

на сохранение дочери. Дочка же 
решила накопления приумно-
жить.

- Оказалось, что в соцсетях она 
познакомилась с женщиной, 
которая обещала высокий доход 
от вложений в спортивные состя-
зания. Девушка согласилась на 
предложение и с января по май 
2023 года «вложила» в ставки 
более 2,8 миллиона рублей. Но 
обещанная прибыль на счет так и 

не поступила, а на попытки выве-
сти денежные средства злоу-
мышленница придумывала раз-
личные отговорки, - сообщает ГУ 
МВД по Томской области.

Там возбудили уголовное дело 
о мошенничестве в особо круп-
ном размере, преступникам гро-
зит до 10 лет колонии. Только 
поймать их сложно, ведь вся 
переписка шла с липовых аккаун-
тов в соцсетях.

А в этО время

томичка лишилась квартиры  
на «выгодных ставках»

 ■ ОСтОрОЖнО, 
мОшенники

 ■ шОк!

Борца избили до смерти  
и подбросили тело к больнице

Владиславу было 27 лет.

В Омске сестер-близняшек  
нашли мертвыми в шкафах

Девушки были близки, а их родные  
не заметили, что они задумали страшное.
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Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

50 лет назад 
несостоявшийся 
дипломат обиделся  
на весь Советский Союз 
и, пытаясь улететь  
в Китай, забрал с собой 
на тот свет 80 человек.

Открыто об этой катастро-
фе заговорили лишь спустя 
18 лет. Все эти годы род-
ственники погибших пасса-
жиров и членов экипажа 
могли только предполагать, 
что произошло на борту 
Ту-104 в роковой день 18 
мая 1973 года. Самолет сле-
довал по маршруту Москва 
- Челябинск - Новосибирск 
- Иркутск - Чита. При захо-
де на посадку прогремел 
взрыв, он унес жизни 81 
человека. Трагедия в небе 
над Забайкальским краем 
положила начало борьбы с 
авиатерроризмом не в воз-
духе, как это было раньше, а 
на земле. Ко Дню солидар-
ности в борьбе с террориз-
мом вспоминаем эту исто-
рию.
Дипломат без языКа

С середины XX века наша 
страна только начала узна-
вать, кто такие террористы. 
Оттого меры безопасности 
отчасти были эксперимен-
тальными, а местами - 
«сырыми». Любой мог бес-
препятственно пронести в 
салон самолета нож, писто-
лет и даже бомбу. Пик напа-
дений пришелся на конец 
1960-х. В результате с 3 янва-
ря 1973 года советские вла-
сти приняли решение при-
знать угон воздушного судна 
отдельным видом престу-
пления. Но эта мера остано-
вила не всех. Уроженец 
Азербайджанской ССР 
32-летний Тенгиз Рзаев, 
который мечтал стать дипло-
матом и которому раз за 
разом отказывали в обуче-
нии в МГИМО, решился 
совершить страшное. Неу-
дачи вылились в обиду на 
все и всех вокруг.

- Ни английского, ни 
любого другого иностранно-
го языка он не знал. Да и на 
русском изъяснялся с тру-
дом. Почему он решил стать 
именно дипломатом, ума не 
приложу, - рассуждает пол-
ковник милиции в отставке 
Владимир Елизаров. В год 
самого кровавого теракта 
ему было 28, он работал в 
должности начальника под-
разделения по сопровожде-
нию пассажирских самоле-

тов линейного отдела мили-
ции в аэропорту Иркутска. - 
Он считал, что в Китае его 
оценили бы по достоинству. 
Почему именно там? Логи-
ки в его поступках было 
мало. Но Тенгиз понимал, 
что легально пересечь гра-
ницу не получится.

Так и созрел план. Рзаев 
сначала вернулся на малую 
родину, где устроился рабо-
тать в шахты. Затем, добыв 
около 5,5 - 6 кило тротила, 
направился в Иркутск, где 
планировал сесть с бомбой в 
самолет, летевший до Читы.
поДменил Коллегу  
на Смертельном рейСе

Террорист не подозревал, 
что вооруженные сотрудни-
ки МВД тайно сопровожда-
ли рейсы под видом пасса-
жиров, для отведения глаз 
брали с собой и небольшую 
ручную кладь.

- 18 мая в Забайкалье дол-
жен был отправиться мили-
ционер в годах, - вспомина-
ет Владимир Елизаров. - Но 
офицер опоздал. На такой 
случай 2 из 36 инспекторов 
всегда находились в аэро-
порту. За час до вылета зада-
ние подменить коллегу 
поступило 21-летнему Вла-
димиру Ёжикову. Садиться в 
самолет ему пришлось впо-
пыхах. Будь у него больше 
времени, может и заметил 
бы нервничающего преступ-
ника.
«либо Самолет  
меняет КурС, либо 
произойДет взрыв»

Около 8 часов утра борт  
№ 42379 поднялся в небо 
над Иркутском. Кроме девя-
ти членов экипажа в салоне 
находились 72 человека, в 
том числе 4 ребенка. В воз-
духе Тенгиз Рзаев подозвал 

к себе стюардессу. Указал ей 
на бомбу - по разным верси-
ям это был лежащий в сумке 
сверток или закрепленный 
на теле пояс смертника - и 
потребовал привести пило-
та. Но вышел бортмеханик. 
Рзаев поставил ультиматум: 
либо самолет меняет курс, 
либо произойдет взрыв. 
Пункт назначения он хотел 
назвать командиру воздуш-
ного судна лично.

- Сейчас пройдут в кабину 
и словом скажут, куда 
лететь, - включив сигнал об 
опасности, сообщил экипа-
жу бортмеханик.

Пилоты тут же связались с 
диспетчерами читинского 
аэропорта и заблокировали 
дверь в кабину. Прямо за 
ней, в первом ряду, сидел 
милиционер. О происходя-
щем он узнал от бортпровод-
ницы и направился к терро-
ристу. Пытался обезвредить. 
Завязалась драка. Рзаев бро-
сился к кабине пилотов, в 
этот момент прогремели два 
выстрела: младший лейте-
нант применил табельный 
Макаров. Одна пуля попала 
Рзаеву точно в сердце. Но 

умер не только преступник. 
Погибли в итоге все.

Рассматривали две версии 
произошедшего. Первая: 
бомба сдетонировала из-за 
выстрела Владимира Ёжи-
кова. Вторая: несмотря на 
ранение, Рзаев успел приве-
сти взрывное устройство в 
действие.
С неба СыпалиСь 
люДи, обломКи

О кошмаре той катастро-
фы писала «Комсомольская 
правда»: «Один из рабочих, 
валивших деревья на лесо-
секе, выключил мотопилу и 
прислонил ее к стволу, 
чтобы отереть пот. В звон-
кой тишине он вдруг услы-
шал странный сильный и 
гулкий хлопок. Не понимая, 
что это и откуда доносится, 
рабочий оглянулся, посмо-
трел по сторонам, а потом 
поднял голову. И онемел, 
застыл от ужаса. С неба, 
сиявшего ослепительной 
голубизной, нелепо кувыр-
каясь и вращая мертвыми 
крыльями, падал большой 
самолет. Вернее, часть само-
лета - хвост по неописуемой 
траектории падал отдельно. 
И самое страшное: из 
обломков самолета сыпа-
лись люди».

Тем временем в аэропорту 
Читы по громкой связи 
трижды объявили о задерж-
ке рейса. Поднялась суета, 
начались волнения, но на 
вопросы людей никто не 
отвечал.

На поиски Ту-104 отпра-
вили вертолет Ми-8. На 
северном склоне сопки Хун-
дунай обнаружили кабину, 
внутри находились пристег-
нутые, но погибшие пило-
ты. Позже нашли еще три 
фрагмента: хвостовую часть, 
нижнюю часть фюзеляжа, а 
также среднюю часть крыла. 
Тела пассажиров были обе-
зображены, со многих 
сорвало одежду. Одной из 
самых страшных находок 
стали погибшие мать и ребе-
нок - в последние секунды 
жизни женщина мертвой 
хваткой прижала малыша к 
себе. Стало понятно: выжив-
ших нет.
неопознанный 
паССажир

Кто из жертв был террори-
стом, предстояло выяснить 
судмедэкспертам. Останки 
изучали прямо в ангаре 
аэропорта. Спустя время 
неустановленной осталась 
личность лишь одного муж-
чины. О том, что это и есть 
разыскиваемый преступ-
ник, говорили следы двух 
пулевых ранений и два 
отсутствующих патрона в 
пистолете Ёжикова.

Но имя все еще оставалось 
загадкой. Только по рекон-
струкции лица (а катастро-
фа его обезобразила) 32-лет-
него Тенгиза Рзаева узнала 
кассирша иркутского аэро-
порта.

…Семье младшего лейте-
нанта Владимира Ёжикова, 
проживавшей в поселке 
Жигалово Иркутской обла-
сти, отправили телеграмму: 
«Володя трагически погиб. 
Похороны в Иркутске». Его 
имя навсегда вошло в исто-
рию транспортной полиции. 
Коллеги навещают могилу 
Ёжикова ежегодно на про-
тяжении 50 лет.

- Самое трагичное то, что 
через два месяца после ката-
строфы у Володи была 
запланирована свадьба. У 
него была девушка, которую 
он очень любил, - говорит 
председатель ветеранской 
организации ЛО МВД Рос-
сии на воздушном транспорте 
Татьяна Моисеенко.

Самый кровавый  
теракт СССР

Инспекторов обязали досматривать багаж  
и сопровождать пассажиров в самолет.

После трагедии в небе над Забайкальем советские  
власти пересмотрели меры безопасности: в каждом  
аэропорту установили магнитные рамки. На фото -  

то, что пытались пронести пассажиры.

Милиционер Владимир Ёжиков (слева) пытался  
остановить Тенгиза Рзаева.  

Но ЧП не удалось предотвратить. 
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Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

Люди нашли обессиленного 
косуленка, дали ему кличку 
Кузя. Найденыша поддержал  
и кот.

Это случилось недавно. Супруги 
Дарья и Николай отправились на 
покос заготовить сено. Все шло как 

обычно. И вдруг заметили: в высокой 
траве кто-то есть. Присмотрелись - 
ахнули: это был детеныш косули. 
Еще совсем маленький. Увидев 
людей, он попытался встать на 
ножки, но не сумел. Выбился из сил. 
Скорее всего, долго был без еды и 
питья, решили сельчане. Огляделись: 
мамы малыша нигде не было. Подо-
ждали еще, но она так и не появи-
лась. Наверное, с ней что-то случи-
лось, и кроха остался сиротой, пред-
положили супруги. Было понятно: 
оставлять одного косуленка нельзя - 
еще немного, и он погиб бы на жаре. 
Поэтому осторожно подхватили най-
деныша на руки и увезли с собой. 
Решили: выкормим сами, а потом 
видно будет. Благо возможность есть 
- в хозяйстве две коровы.

Косуленок был совсем слабенький. 
Чтобы спасти его, пришлось потру-
диться. Первое время вставали даже 
ночью каждые 2 часа и поили свежим 
молоком из бутылочки с соской. 
Когда угроза миновала, крохе дали 
имя Кузя (как домовенку из мульти-
ка), хотя местные жители предпочи-
тают звать его Бэмби.

Сейчас найденыш окончательно 
прижился. Может выпить целое 
ведерко молока, охотно щиплет 
веники из березы и лиственницы, 
жует кору. А еще нашел себе друга - 

спит в обнимку с домашним котом. А 
тот и рад - ластится, мурлычет. Впро-
чем, не обходится и без шалостей. 
Как истинный домовенок, Кузенька 
может забраться куда заблагорассу-
дится. Бывает, забредет и в огород 
похрумкать огурцами. Но хозяева не 
ругаются: «Это чудо уже часть нашей 
семьи!»

Такиненка  
показали  
папе
Алена КУЛЕШОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Впервые в России у пары 
золотистых такинов  
в неволе родился 
детеныш.

В Новосибирском зоопарке 
сейчас сезон пополнений: у 
разных животных появляются 
на свет малыши. На сайте kp.ru 
можно прочитать о котятах 
сервала и маленьких манулах, 
которые уже немного подросли 
и весело проводят время на 
свежем воздухе.

А сейчас в зоопарке рассказа-
ли о пополнении среди копыт-
ных. Для золотистых такинов 
это событие стало особенным, 
ведь у них родился первенец. В 
Новосибирске живет един-
ственная в России пара этих 
животных, поэтому на зооло-
гах лежала большая ответ-
ственность. На всякий случай 
отца семейства отселили от 
самки с малышом, хотя в при-
роде это не требуется.

Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Пес Верный оправдал свою 
кличку и заступился  
за хозяйку в критический 
момент.

Есть такое поверье: спасенное 
животное приносит удачу. Так произо-
шло и в нашем случае. Однажды судеб-
ный пристав из Ачинска Ольга Глазова 
узнала: бездомная собака на улице 
родила щенков. Крохам каждый день 
могла грозить гибель под колесами 
машин или от рук живодеров. Но малы-
шей взяли под защиту местные жите-
ли. Они обратились на ТВ, чтобы при-
строить найденышей, пошли отклики.

Одной из тех, кто решил приютить 
щенка, стала Ольга. Она решила пода-
рить его маме: в последнее время та 
совсем не хотела выходить на улицу, а 
щенок мог бы все изменить.

Так и вышло: малыш оказался 
ласковым и заботливым, не отходил 
от хозяйки. Вот и кличку ему дали - 
Верный. Вскоре к пожилой женщине 
вернулась радость жизни. Теперь она 
постоянно выводит питомца на про-
гулки, играет с ним. К слову, щенок 
очень чистоплотный и вдобавок сме-

калистый. Схватывает все на лету, с 
полуслова. Поэтому Ольга определила 
его в школу: в свободное время возит 
на уроки к кинологу. Там питомца 
научили подавать обе лапки, выпол-
нять команды…

А недавно Верный и вовсе оправдал 
свою кличку. Дело было так: хозяйка, 
как обычно, вывела его на прогулку. 
Шли по привычной тропинке. И вдруг 
будто ниоткуда навстречу кинулась 
огромная немецкая овчарка. Похоже, 
бездомная или на самовыгуле. 
Несколько прыжков, и овчарка оказа-
лась рядом. Кинулась на женщину - да 
не просто, а повалила на землю, нача-
ла рвать зубами. Людей вокруг не 
было. Казалось, остановить разъярен-
ное животное некому. Кроме Верно-
го. Увидев, что его человек в беде, 
пес отважно ринулся на агрессора. 
Каким-то чудом маленькой дворняжке 
удалось отогнать свирепую псину, 
хотя по размеру та больше раза в два!

Сейчас все хорошо. Раны оказа-
лись неопасными, хозяйка поправи-
лась. А Верный, подтвердивший свою 
кличку в деле, получил награду - соба-
чьи лакомства. И конечно, благодар-
ность всей семьи. Еще бы - спас 
бабушку!
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 ■ А В эТо ВРемя

Такины - парнокопытные,  
которые обитают в Восточных 
Гималаях. А этот малыш -  
первый, кто появился  
на свет в России.

Косуленок-сирота подружился 
с домашним котом

 ■ ДобРАя иСТоРия

Сибирячка спасла щенка  
от гибели, а он защитил ее маму

- Мы впервые наблюдаем за 
тем, как растет и развивается 
золотистый такин, - говорит 
Александр Филиппов, заведую-
щий сектором копытных. - Не 
знали, как поведет себя самец, 
и решили перестраховаться на 
первое время, отсоединив его 
от самки с малышом. Но 
животные могли видеть и чув-
ствовать друг друга через 
ограждения. Наблюдая за их 
отношениями в течение 20 
дней, мы поняли, что семью 
можно объединять. Самец 
показал себя настоящим 
папой, который очень добро-
желателен по отношению к 
своему ребенку и многое ему 
позволяет. Мы уже не раз виде-
ли, как такиненок то встанет 
на отца, то уляжется на него. И 
глава семейства не против, 
поощряет игры детеныша.

ВАжНо
Как полагается, супруги рассказали о найденыше в министерстве экологии края. 

Теперь косуленка должны осмотреть инспекторы охотнадзора и ветеринары. 
По-видимому, вернуть его в природу уже не получится. Поэтому первое время малыш 
поживет у своих спасителей. А потом найдут новый дом: косуленок должен находиться 
под присмотром специалистов.

Как вам такая  
дружная парочка?

Дарья и Николай с косуленком, 
которого назвали Кузей.
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Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Пенсионерка фанатеет  
от корейских «золотых 
мальчиков» из модной 
группы BTS.  

У российских бабушек 
новый тренд. Не сидят на 
лавочках, не растят георгины 
во дворах… Они фанатеют от 
молодежной группы из 
Южной Кореи - BTS. Они 
заказывают дорогущий мерч 
из Сеула с портретами музы-
кантов, оплачивают показ 
клипов на уличных экранах 
для рекламы, а недавно разу-
красили автобус в Новоси-
бирске в честь любимой груп-
пы. Корреспондент «Комсо-
молки» встретилась с 59-лет-
ней Еленой Бурдиной, которая 
возглавляет необычное фан-
движение в Новосибирске.  
Прабабушка  
тоже Поклонница

Елена Бурдина - в прошлом 
фотокорреспондент одной из 
воинских частей в Новоси-
бирской области. Сейчас она 
на пенсии, воспитывает вну-
ков. И они в восторге от мод-
ного образа бабушки: фиоле-
товые волосы, кепка в тон 
волос и яркая рубашка в клет-
ку. 

- Я посмотрела американ-
ский сериал «Хороший док-
тор», узнала, что это ремейк 
южно-корейского. Решила 
найти оригинал, посмотрела 
и тогда впервые влюбилась в 
корейскую культуру, - вспо-
минает Елена Бурдина.  

Следом за кино пришла 
музыка. Елена вспоминает, 
как однажды гуляла с собакой 
около своего дома, и в тече-
ние месяца из одной и той же 
машины играли песни на 
корейском. Она хотела узнать, 
кто поет, но сразу подойти 
постеснялась. А потом маши-
на перестала приезжать на 
парковку. 

- Название группы я узнала 
спустя годы. Все так же во 
время очередной прогулки 
снова услышала знакомую 
песню уже из другой машины. 

Я подошла к парню, который 
был за рулем, и спросила, кто 
это исполняет. Он сказал, что 
ВТS. И вот с тех пор все нача-
лось.

Через полгода Елена знала 
уже названия всех альбомов 
ВТS, еще и подсадила на 
корейскую группу свою зна-
комую - 64-летнюю Елену 
Валерьевну, преподавателя 
колледжа. И не только ее.

- Мне кажется, их слушают 
люди всех возрастов. Вот 
внучка влюбилась Тэ Хена, а 
мне нравятся Сок Чин и Нам 
Джун. Да что внучка - теперь 
и моя мама, то есть ее праба-

бушка, их поклонница. Ей 82 
года, и свой 80-летний юби-
лей она встречала под их 
музыку. У них все песни со 
смыслом, я все перевожу на 
русский. А еще в каждом 
клипе свое послание. Я 
люблю ездить на велосипеде с 
колонкой, включив их музы-
ку. 
начала учить 
корейСкий

Елена настолько увлеклась, 
что создала фанатское сооб-
щество: участницы в нем в 

основном возрастные. 
Они вместе отмечают 
дни рождения люби-
мых музыкантов, 
устраивают танцы, 
заказывают для куми-
ров ролики-поздравле-
ния - эти видео транс-
лируют на больших 
экранах города.  

- Нам даже удалось 
украсить автобус к 
10-летию группы! 
Теперь он ездит по 
нашим улицам, - вос-
торженно показывает 
видео Елена.

Сейчас в комнате 
Елены как у подростка: 
у нее собраны книги, 
альбомы и фотографии 
корейских певцов и 
актеров. Покупает она 
все это в интернете и в 
корейских магазинах в 

Новосибирске.
- У меня 20 альбомов груп-

пы. А еще есть книга про BTS, 
которую мне подруга из Лон-
дона прислала. Есть книга с 
постерами, - перечисляет 
сибирячка и добавляет: - Мы 
даже начинали учить корей-
ский язык. Он красивый, но 
очень сложный.

Теперь сибирские фанатки 
«золотых мальчиков» мечта-
ют попасть на концерт люби-
мой группы, чтобы услышать 
их песни не в сериале, а вжи-
вую.

«Внучка влюбилась  
в Тэ Хена, а мне  
нравится Джун»

омичка родила  
двух дочек и стала 
играть... в куклы
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»)

она признается, что сначала ей было 
стыдно за свое хобби. Ведь она взрослая,  
а спускает деньги на игрушки.

Куклы - это детская игрушка, среди взрослых интерес к 
пластиковым мини-человечкам может испытывать разве 
что коллекционер. А если в куклы начинает играть взрос-
лая мама двух дочек, это вызывает как минимум недоуме-
ние. С таким отношением часто сталкивается 38-летняя 
омичка Анастасия Назаренко.

- Так случилось, что любовь к куклам у меня особенная, 
я играла с ними лет до 16 точно. Когда все девочки отправ-
лялись на свидания, я все сидела с куклами, - рассказала 
«КП» Настя. - Но в те времена кукол у меня было мало, а 
хотелось разнообразия. Заново воспылала чувствами к 
куклам в 2016 году, после рождения первой дочки. Связы-
ваю это с тем, что кризис появления ребенка, какая-то 
депрессия должны были вылиться в творчество.

Началось с того, что дочке подарили красивую куклу. 
Настя решила ее принарядить, сшить одежду - и увлеклась.

- Потом уже решила прикупить пару кукол Барби и сде-
лать это для себя. Поковырялась с ними, сшила им костю-
мы. Когда усаживала в интерьере, поняла, что у них не 
совсем хорошо гнутся тела. Переключилась на поиск аль-
тернативы. Это стали Fashion Doll Agency французского 
производства высотой 40 сантиметров, на 14 шарнирах. 
Их изготавливали практически вручную. Тела отливали в 
Китае, а сборку и роспись выполняли руками. У них очень 
небольшой тираж, и первую свою куклу-негритянку я зака-
зала там. Потом обратила внимание на другую марку - 
Integrity Toys. Ими увлекаются очень много людей в мире. 
Они чем-то похожи на Барби, но лица более выразитель-
ные, стервозные, не милашки. Их мне стало по-настоящему 
интересно наряжать и фотографировать. Когда я купила 
свой первый сет - двух кукол - вообще чуть не упала, 
настолько была проработана каждая деталь. Например, 
латексные штаны были с подкладом, чтобы рисунок латек-
са не отпечатался на ногах куклы. В ботинки продернуты 
шнурочки…

В 2016-м набор из двух кукол стоил 10 тысяч рублей, и 
это было космически дорого. Сейчас цена одной куклы 
переваливает за 30 тысяч, а может достигать и миллиона 
- зависит от тиража, которым она издана.

- В моей коллекции примерно 20 штук. Если их больше, 
мне ставить некуда. Поэтому, когда заказываю новую, 
решаю, какую из старых выставлю на продажу. Для меня 
кукла - это не предмет коллекционирования, а посредник в 
творчестве. Куклы нравятся многим, ведь мы почти все 
играли с ними детстве, но возвращаться к ним некоторые 
стесняются. Не стоит. Творите свободно, даже просто 
игру!

Чем-то похожи на Барби, только для взрослых.
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59-летняя Елена Бурдина  
с внуками на одной волне.

СПраВка 
«кП»

Южно-корейская 
группа BTS дебютировала в 
2013 году. Сначала группа назы-
валась Bangtansonyeondan, что в 
дословном переводе означает 
«группа пуленепробиваемых 
мальчиков». Публике более изве-
стен вариант «пуленепробивае-
мые бойскауты». Как только 
музыканты вышли на мировой 
уровень, стали использовать 
аббревиатуру BTS.  Коллектив 
состоит из семи парней-участни-
ков, они не только поют, но и 
танцуют. Ви
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В первый класс Николай Басков 
пошел в Германии, где в начале 1980-х 
служил его отец-военный. В Новоси-
бирск семья переехала, когда главно-
му блондину страны было 9 лет: в 
Сибири он пошел в третий класс в 

школе № 186.
Со многими одноклассниками малень-

кий Коля подружился - они даже бывали 
у него в гостях, но с двумя ребятами из 
параллели отношения не заладились.

- Тюкали его за яркость. Мне приходи-
лось водить Колю за руку, чтобы не доста-
вали. Потом я поговорила с теми мальчика-
ми, но мои слова на них не подействовали. 
Тогда в ситуацию вмешалась мама Коли: 
она встретилась с этими мальчика-
ми, поговорила, и больше ребен-
ку не докучали, - рассказывала 
«КП» - Новосибирск» Людми-
ла Федоровна Яковлева - 
она была преподавателем 
русского языка и литерату-
ры и классным руководите-
лем Баскова.

А еще будущего певца не 
взяли в пионеры из-за песни 
«Миллион алых роз».

- В школе он забрался на подоконник, 

открыл окно и начал петь эту 
песню! Учительница началь-
ных классов тогда сильно 
перепугалась: не дай бог 

ребенок упал бы! Из-за этого 
случая Колю не взяли в пионе-

ры. Через год я помогла это 
исправить: он получил галстук и 

значок, - добавляет Людмила Федоровна.

Одноклассники по берд-
ской школе № 11 хорошо 
помнят «мажора» Павла: уже 
тогда парень, переехавший с 
семьей из казахстанского 
Чимкента, сильно выделял-
ся.

- Одевался он модно: джин-
сы клеш, яркий рюкзак. 
Однажды пришел в школу с 
необычной прической, было 
у него что-то вроде мелиро-

вания. Тогда такая мода 
только начиналась, а он вот 
- впереди всех, - описала 
«КП» - Новосибирск» Прилуч-
ного его одноклассница Ана-
стасия. - Мы с Пашей дружи-
ли, за одной партой сидели. 
Он мне как-то шоколадку 
подарил и открыточку. Но в 
школьный роман дружба не 
переросла.

А сам Прилучный призна-
вался, что школьные годы 
дались ему непросто.

- Я занимался боксом и 
хореографией, ходил в музы-
кальную школу, занимался 
вокалом. У меня не было ни 
минуты свободного времени. 
Сам же я хотел стать банди-
том. В Бердске заниматься 
хореографией - это было, 
мягко говоря, не по-пацански. 
Поэтому мечтал поскорее 

вырасти и стать хозяином 
автосервиса, например. А 
кем можно мечтать стать, 
живя в маленьком Бердске? 
Я в детстве был достаточно 
конфликтным, дрался каж-
дый день, у меня были посто-
янные склоки, в том числе и 
из-за того, что я занимался 
хореографией. Я очень жест-
ко реагировал на каждое 
слово, - откровенничал с 
«КП» - Новосибирск» Прилуч-
ный.

В архиве новосибирской школы № 170 до 
сих пор хранится аттестат актрисы 
Ирины Алферовой: всего одна 
тройка - по иностранному языку. И 
бывшие ученики школы ее пре-
красно помнят.

- Я учился на два класса постар-
ше Иры. Пока мы были маленькие, 
я не обращал на нее внимания. В 
школе она пела в хоре вместе с 
сестрой, - поделился с «КП» - Ново-
сибирск» Владимир Тарновский. - 

Неброская, тихая. Одета была как все. Но при 
этом старалась участвовать в концертах, 

каких-то постановках.
Алферова уже тогда грезила сце-

ной: приходила на репетиции старше-
классников, подглядывала за ними.

- Видимо, еще маленькая была, 
поэтому просто молча сидела в зри-
тельном зале и наблюдала. Просто 

интересовалась искусством, нрави-
лось ей наблюдать, - рассуждает Вла-

димир.
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Каталась  
на перилах

В 8 лет Пелагея поступи-
ла в среднюю специализиро-
ванную музыкальную школу 
при Новосибирской консер-
ватории. Пелагея стала пер-
вой ученицей-вокалисткой, 
несмотря на то, что училась 
на отделении фортепиано.

- Пелагея терпеть не 
могла, когда ее называли 
Полиной. Только Поля - и 
никак иначе. Мы, как и все 
дети, носились по коридо-
рам, катались на больших 
перилах, за что знатно полу-
чали от учителей. Я навсегда 
запомню ее смех. Он был 
очень заразительный, - вспо-
минает Евгения Измайло-
ва, одноклассница Пелагеи.

Как и все дети, Поля уча-
ствовала в школьных танце-
вальных конкурсах, все сце-
нические костюмы девочке 
шила ее мама Светлана.

- Помню один Новый год, 
когда Поля пришла в краси-
вом цыганском костюме - в 
длинной юбке. Она исполня-
ла цыганскую песню, и это 
было с танцем, с паданием 
на колени, очень артистич-
но. Уже тогда она была 
яркой звездочкой, - добавля-
ет Евгения.

«Говорила,  
что не из этого 
времени»

Жанна Агузарова переехала с мамой 
в село Боярка, когда училась в четвертом 
классе. Мама певицы Людмила Савчен-
ко была фармацевтом, в село ее распре-
делили на работу в местную аптеку.

Отношения с местными ребятишками не 
заладились.

- Заводилой в классе она не была - ско-
рее, изгоем. Необычных людей не воспри-
нимали, ребятишки ее подпинывали, как 
обычно пацаны это делают. Какая она на 
сцене, такой и была в детстве. Жанна 
могла надеть в школу мамино пальто или 
перед дискотекой обмотать ноги бинтами 
- они худенькие были, а она хотела пол-
ные, как у Пугачевой. Но она никогда не 
тушевалась - огрызалась, пацанам могла 
сдачи дать, - говорит об Агузаровой 
школьная подруга Наталья Курганова.

- Она сильно отличалась от всех. Уже 
тогда была очень неординарной девочкой. 
Говорила: «Я не из этого времени, я долж-
на была родиться в будущем». А дети 
бывают злыми, и они эту необычность не 
понимали, - вспоминает Татьяна Мошко-
ва, другая подруга Жанны.

Но креативность 
Жанны помнят все: 
она была первой в 
селе, кто сшил 
себе раздельный 
купальник - крас-
ный в горошек.

«Подглядывала за старшеклассниками»
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Баскова не взяли 
в пионеры из-за Пугачевой

Школьный модник 
Прилучный

«Тюкали Колю  
за яркость»

Маленький Басков получал  
от одноклассников, мальчика 

пришлось защищать  
учителю и маме. 
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Руслан ВОРОНОЙ

Жанна уже  
в детстве заявляла: 
«Я из будущего». 
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Андрей ВДОВИН

Всего несколько дней назад «Динамо» бы-
ло разгромлено футболистами «Спартака» 
в Кубке России (1:4). Но пошел 7-й тур чем-
пионата РПЛ, и снова все перевернулось.

После разгрома от «Спартака» главный тре-
нер «Динамо» Марцел Личка провел разбор 
полетов. Помогло. Через несколько дней бело-
голубые увезли из Ростова три очка.

Эта победа (2:1) очень важна для Лички. Тре-
нер не работал с большими клубами. Но, похоже, 
чех справляется со звездными игроками не хуже, 
чем с парнями из «Оренбурга», умеет на них 
нажать и добиться результата.

А у «Спартака» Абаскаля катастрофа. Три 
поражения и одна ничья в последних матчах 
РПЛ. Все гадают, когда состоится отставка ис-
панского тренера. Но в клубе пока не созре-
ли - у Гильермо остался еще небольшой запас 
народной любви, и убрать его сейчас, значит 
навлечь на себя гнев части болельщиков. Зато 
обидчик спартаковцев «Краснодар» на коне и 
вновь возглавил таблицу чемпионата.

В то же время ЦСКА упустил победу над «Зе-
нитом». Но победа армейцев была бы небольшим 
чудом. «Зенит» создал немало, и то, что не мог 
забить вплоть до 88-й минуты, во многом заслу-
га Акинфеева. Запас классных футболистов у 
питерцев огромный, так что чемпиона подвинуть 
с трона будет очень сложно.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Спорт

 ■ ГО-О-ОЛ!

Ирина ВИНЕР:

Я - никто... А вы - грешники!
Денис ВДОВИН

Тренер чемпионок 
считает,  
что Олимпийские 
игры умерли...

Презентация книги вы-
дающегося тренера по 
художественной гимна-
стике Ирины Винер со-
стоялась на Московской 
международной книжной 
ярмарке. Зал с трудом 
вместил всех желаю-
щих послушать тренера 
чемпионок. И это была 
даже не презентация в 
обычном смысле, а гораз-
до больше. Мастер-класс 
или даже тренинг по мо-
тивации. Урок любви и 
немного ненависти.

- Тут написано «Я - 
никто…», - Винер гроз-
но посмотрела на огром-
ную обложку своей 
книги, установленную 
в виде баннера на сце-
не. - Есть и продолже-
ние у этих слов… и звать 
меня никак. Я это детям 
своим говорю.

В зале повисла тиши-
на, все дружно предста-
вили себя на месте юных 
гимнасток, застыв в не-
доумении.

- Я - передаточный 
пункт, я получаю ин-
формацию оттуда, - и 
для наглядности на-
правила палец в пото-
лок. - Если вы не слу-
шаете, то вы не меня не 
слушаете, а тех, кто мне 
все передает. И значит, 
вы - грешники. И будете 
за это отвечать в самый 
неподходящий момент.

О жЕНИхах
- Трудно найти сей-

час брутального хо-
рошего парня. Очень 
страшно, когда девоч-
ка смотрит на бога-
тенького. Когда мои 
дети заканчивают, они 
всегда имеют кварти-
ру, машину и специаль-
ность, поэтому они не 
смотрят в богатенькую 
руку. Любовь и свет, я 
детей всегда провожаю 
этими словами.

Ирина Винер знает, 
что говорит, она вос-
питала множество чем-
пионок: Алину Кабаеву, 
Амину Зарипову, Ирину 
Чащину, Ляйсан Утя-
шеву, Евгению Канаеву, 
Маргариту Мамун. Спи-
сок можно продолжать, 
он огромен.

ПРО жЕСТкИЕ 
ПРаВИЛа

- И ничем девочки не 
жертвуют! - так Винер 
пресекла вопрос из зала 
о том, что гимнасткам 
приходится от много-
го отказываться ради 
спортивных результа-
тов. - Чем они жертву-
ют? Наркотиками? Вся-
кими глупостями? Они 
ограждены, извините за 
непарламентское выра-
жение, от дерьма, кото-
рое по ночам разыгры-
вается в ночных клубах. 
Они чистые, порядоч-
ные дети. А то, что не 
кушают пирожные и мо-
роженое, ну а как же? 
Надо же быть краси-
вой, а не коровой. Жир, 
деньги и власть уродуют 
каждого. Власть и день-
ги еще могут пощадить, 
а жир уродует всех, ни-
кому не дает пощады.

Другие наставления 
тренера люди в зале слу-
шали так внимательно, 
как будто им самим сей-
час выходить на ковер.

О мОТИВацИИ
- Надо бороться и 

побеждать за Родину, 
за маму, за тренера, за 

город, в котором ты 
родилась. Такая от-
ветственность. Я са-
ма чувствую это и 
девочкам своим 
внушаю. Страна, 
Родина, флаг. И 
теперь, когда 
нам говорят, 
чтобы мы 
выступали 
без флага 
и гимна, 
даже без 
Первого 
концерта 
Чайковского… 
Да еще и соревно-
вались с трансген-
дерами… - разво-
дит руками Винер.

О СмЕРТИ 
ОЛИмПИады

- Считаю, Олимпий-
ские игры себя изжили. 
Нам нужно развивать 
свое на полях БРИКС 
и ШОС. На следующий 
год у нас будут между-
народные соревнова-
ния - Кубок Дружбы. 
Они будут проходить 
после Олимпиады, и 
нашим спортсменам 
государство будет пла-
тить такие же деньги за 
первые места и давать 

такие же регалии, как 
на Играх. Уже 137 стран 
заявилось. Это будет на-
ша альтернатива Олим-
пиадам.

Прежде чем подпи-
сывать книгу всем же-
лающим, Ирина Винер 
успела рассказать еще 
о многом. И по каким 
критериям она отбирает 
девочек в гимнастки:

- Длинные ноги, шея и 
растяжка, а самое глав-
ное - душа.

И что написала авто-
биографию не по своей 
инициативе:

- Эту книгу заказала 
Алина Кабаева. Она по-
просила рассказать обо 
всем, что происходило 
в нашей жизни.

Результаты матчей  
7-го тура РПЛ
«Оренбург» - «Сочи» 3:0
«Локомотив» - «Балтика» 3:2
ЦСКА - «Зенит» 1:1
«Ростов» - «Динамо» 1:2
«Урал» - «Ахмат» 0:1
«Пари НН» - «Рубин» 2:1
«Крылья Советов» - «Факел» 3:0
«Краснодар» - «Спартак» 2:0

 
Турнирная таблица

И О
1. Краснодар 7 17
2. Зенит 7 14
3. Кр. Советов 7 14
4. Динамо 7 14
5. Урал 7 13
6. Локомотив 7 12
7. ЦСКА 7 11
8. Ахмат 7 10
9. Спартак 7 10
10. Пари НН 7 10
11. Ростов 7 7
12. Сочи 7 6
13. Рубин 7 6
14. Оренбург 7 5
15. Факел 7 4
16. Балтика 7 3

Пудель Ирины Винер  
по кличке Хасан  

не теряется  
ни на тренировках 

гимнасток,  
ни на книжной 

ярмарке.
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Марцел Личка освоился 
в «Динамо».

«динамо» крутит,  
«Спартак»  
летит в пропасть
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

В сельской больнице идет 
операция. Больной начинает 
стонать. Врач обращается к 
медсестре:

- Что вы смотрите? Дайте 
ему наркоз!

Медсестра:
- Какой?
Доктор:
- Что значит какой? Какой 

есть, местный.
Медсестра:
- Баю-баюшки-баю…

✱  ✱  ✱
Блондинка меняет кар-

ту в банке. В заявлении 
дошла до графы «При-
чина».

- Ой, а я не знаю...
Ей говорят:
- Напишите: «Ввела 

ПиН-код неправильно 
три раза».

Блондинка пишет: 
«Ввела ПиН-код непра-
вильно, ввела ПиН-код 
неправильно, ввела ПиН-
код неправильно».

✱  ✱  ✱
Реально я понял, что мно-

го работаю, когда меня де-
журные начали по смене 
передавать...

✱  ✱  ✱
индийский ЦУП поет 

и танцует: «Чандраян-3» 
нашел на Луне пропав-
ших братьев «Чандра-
ян-1» и «Чандраян-2»!»

✱  ✱  ✱
Социологические исследо-

вания показывают, что почти 
100% людей, севших на ежа, 
начинают жалеть собствен-
ный зад, и лишь единицы за-
думываются о судьбе ежа.

ПО ГОРиЗОНТАЛи: 
4. Игра с голкипером. 8. 
Что иронично окрестили 
«паркетом для бедных»? 
9. С какой роли началась 
работа Иннокентия Смокту-
новского в театре Георгия 
Товстоногова? 10. Лучшее 
средство для радикального 
улучшения внешности без 
помощи пластических хи-
рургов. 12. Где хранил до-
ма сбережения отец Федор 
из «Двенадцати стульев»? 
15. Услуга колдуна. 17. 
Дымчатый ... мистики при-
писали к знаку Козерога. 
18. Кто ради роли участко-
вого ходил на стажировку 
в отделение милиции? 22. 
Ученый с  глобусом. 23. 
Актриса и жена Григория 
Александрова. 24. Влю-
бленный в огни рампы. 25. 
Концентрированный дождь. 
26. Что «холодное, но об-
жигает»? 27. Гонитель туч. 

ПО ВЕРТиКАЛи: 1. К че-
му приговорили героиню ро-
мана «Воскресение» Льва 
Толстого? 2. Мастерство 
«Русских витязей». 3. Что 
можно сменить, если по-
терян ключ? 5. Удар по ка-
питалу. 6. Каким спортом 
два года занимался Сергей 
Довлатов? 7. Что психологи 
считают «способом оптими-
зации трудовых процессов»? 
11. «Любовь приносит ра-
дость на  ..., с  ней легче 
верить, и мечтать, и жить». 
13. ... внутреннего сгора-
ния. 14. Певица, чья карье-
ра в кино началась с роли 
Лены Бессольцевой. 16. 
Что оставляет белые пятна 
в памяти? 19. Где проис-
ходит действие музыкаль-
ной комедии «Труффальди-
но из Бергамо»? 20. «Дел 
по ...». 21. Кто в 1960 году 
развелся с Вивьен Ли ради 
актрисы Джоан Плаурайт?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРиЗОНТАЛи: 4. Футбол. 
8. Ламинат. 9. Мышкин. 10. Фотошоп. 12. Комод. 15. Сглаз. 
17. Кварц. 18. Жаров. 22. Географ. 23. Орлова. 24. Театрал. 
25. Ливень. 26. Кислота. 27. Ветер. ПО ВЕРТиКАЛи: 1. Ка-
торга. 2. Пилотаж. 3. Замок. 5. Убыток. 6. Бокс. 7. Лень. 
11. Порог. 13. Двигатель. 14. Орбакайте. 16. Забвение. 19. 
Венеция. 20. Горло. 21. Оливье.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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василиса соловьева, 
самара:

- Богиня, вдохновляющая 
на творческий полет 

волшебных идей.  
обожаю путешествовать, 

готовить роллы, танцевать 
румбу, смотреть на звезды 

под Lambrusco.

мисс КупальНиК «Кп»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- В образе Василисы 
сошлись три тренда: 

мерцающий горчичный 
оттенок, ретросилуэт 
и пляжные украшения. 

Замечательный выбор.
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